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Xiomara: “Tenemos que enfrentar 
el cambio climático, nuestros países 

no aportan ni una décima parte del 1% 
de emisión de gases de efecto invernadero, 

pero son los más afectados”
“Aspiramos a tener un BCIE que sea nuestra primera alternativa financiera, un banco sólido 

que inspire la confianza de los inversionistas y nuestros socios extrarregionales 
que ponen a la disposición del BCIE sus recursos financieros en condiciones favorables 

para el desarrollo de la región”, precisó la Mandataria hondureña
Tegucigalpa, Honduras
 
La Presidenta Xiomara Castro 
participó en la inauguración de la 
64 Reunión Ordinaria de la Asam-
blea de Gobernadores del Banco 
Centroamericano de Integración 
Económica, BCIE, un banco de 15 
países miembros que presentan a 
Centroamérica, el Caribe, así como 
a Asia y Europa. En esta reunión se 
trazaron estrategias que aborden 
el cambio climático, fomenten 
economías bajas en carbono, 
impulsen la gestión sostenible 
del agua, promuevan energías 
limpias, eficiencia energética e 
iniciativas para atraer inversiones
 
Este evento cada año reúne a 
los gobernadores, directivos y 
administración superior del banco 

y se lleva a cabo en el país del 
titular que preside la Asamblea 
de Gobernadores además en cada 
Asamblea se toman decisiones que 
definen el camino a seguir para 
cumplir con la misión del banco. 
Las acciones que emanan de esas 
decisiones se marcan como hitos 
en el crecimiento de la institución 
con el fin de fortalecer y hacer cre-
cer a la región centroamericana.
 
Este encuentro contó con la pre-
sencia de la presidenta del BCIE, 
Gisela Sánchez; el presidente de 
la Asamblea de Gobernadores, 
Jonathan Menkos Zeissig; el se-
cretario, Héctor Javier Guzmán; 
el vicepresidente ejecutivo, Jaime 
Díaz; los señores gobernadores de 
las repúblicas de Centroamérica, 
así como los gobernadores de 

De izquierda a derecha: Hostos Rizik, director por República Dominicana; Jorge Saggiante, director por México; Belinda Martínez, directora por Honduras; Jorge Mariné, director 
por España; Yamile Berra Cires, gobernadora suplente de Cuba; María José Martínez, gobernadora por República Dominicana; Iván Acosta, gobernador titular de Nicaragua; Héctor 
Guzmán, secretario del BCIE; Gisela Sánchez, presidenta del BCIE; Gyeonghoe Jeong, director por Corea; Nogui Acosta, gobernador por Costa Rica; Carlos Sanguinetti, director por 
Argentina; Tsui-Yun Chuang, gobernadora de la República de China (Taiwán); Ken Chang- Keng Chen; Jaime Díaz, vicepresidente BCIE; Erwen Masís, director por Costa Rica; Ramón 
Uriel Pérez, director por Nicaragua y   Carlos Arosemena, director por Panamá.

Marlon Ochoa 
ministro de 

finanzas y 
Gobernador 

de Honduras 
ante el Banco 

Centroame-
ricano, la 

directora Be-
linda Martínez, 
Cristian Duar-

te, ministro 
director de la 
SAR, Orlando 

Garner, direc-
tor de crédito 

público de 
la SEFIN y 

Héctor Zelaya 
Presidente de 

la CONFI.

LXIV REUNIÓN ORDINARIA DE LA ASAMBLEA DE GOBERNADORES DEL BCIE 2024
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La Presidenta Xiomara Castro dio la bienvenida a la Asamblea de Gobernadores del BCIE y resaltó el sentido de unidad e integración regional 
del prócer Francisco Morazán.

La Presidenta Xiomara Castro saludó a la presidenta del BCIE, Gisela 
Sánchez, minutos antes de dar su discurso ante la Asamblea de Go-
bernadores del BCIE.

Jonathan Menkos Zeissig, presidente de la Asamblea de Gobernadores 
del BCIE, disertó en el encuentro de forma virtual.

Gisela Sánchez, presidenta del BCIE, discursó ante la Asamblea de 
Gobernadores desarrollada en Tegucigalpa.

República Dominicana, Argen-
tina, República de China y de la 
República de Cuba y los señores 
directores e invitados especiales.
 
Por parte de Honduras estuvieron 
presentes, Marlon Ochoa, ministro 
de Finanzas de Honduras; Héctor 
Zelaya, el Presidente de la CONFI; 
Belinda Martínez, directora por 
Honduras ante el BCIE; Christian 
Duarte, ministro-director del 
SAR y Orlando Garner, director 
de Crédito Público de la SEFIN.

Discurso de unidad
Durante su intervención la man-
dataria Castro expresó “bienve-
nidos y bienvenidas a la tierra 
que vio nacer a nuestro ilustre 
general Francisco Morazán, su 
figura resalta en la fachada de 
este edificio para recordarnos 
que nuestra fuerza radica en la 
unidad y en la integración re-
gional. Hago alusión a la figura 
de Morazán para hacer frente a 
esa agenda común; a un nuevo 
orden económico internacional 
que está diseñado para sacar a 
nuestros países de la pobreza y 
el subdesarrollo, que venza las 
desigualdades, la deuda, la mi-
gración, la inestabilidad laboral y 
el comercio injusto. Tenemos que 
enfrentar el cambio climático. 
Nuestros países no aportan ni 
una décima parte del 1% de la 
emisión de gases de efecto in-
vernadero, pero nuestros pueblos 
son los más afectados y los más 
vulnerables. Resistimos sequías, 
derrumbes e inundaciones. Sin 
embargo, cuando buscamos el 
financiamiento para enfrentar 
los efectos sociales del cambio 
climático se nos restringen con 
medidas e indicadores lejos de 
nuestras prioridades”, continuó.
 
Bajo el contexto anterior, la Pre-
sidenta dijo a los gobernadores, 
directores y a la presidenta de este 
banco que el BCIE debe de ser el 
espacio para articular una agenda 

común centroamericana y hacer 
frente al injusto orden económico. 
Agregó que “en el Gobierno aspi-
ramos a tener un BCIE que sea la 
primera alternativa financiera, 
un banco sólido que inspire la 
confianza de los inversionistas y 
nuestros socios extrarregionales 
que ponen a la disposición del 
BCIE sus recursos financieros en 
condiciones favorables para el 
desarrollo de la región”.
 
Programa de apoyo
La Presidenta también agradeció 
a Gisela Sánchez y al directorio 
del banco por la aprobación del 
Programa de Apoyo a la Red Hospi-
talaria de Honduras. “Encontramos 
una infraestructura sanitaria 
en abandono y con incapacidad 
para poder atender la demanda 
de nuestra población. Con este 
proyecto estamos llegando a 
un total de ocho hospitales en 
construcción a nivel nacional; 
al igual, el programa de crédito 

para la agroindustria y cajas 
rurales que busca llevar créditos 
a sectores desatendidos por la 
banca comercial como lo son los 
pobladores rurales y los peque-
ños productores en el campo. 
Y el programa de carreteras de 
Honduras que tiene como ob-
jetivo la rehabilitación, mejora 
y expansión de centenares de 
kilómetros abandonados en el 
norte y oriente de nuestro país; a 
esta aprobación inicial se suma 
el crédito para la construcción 
de una carretera que permitirá 
crear un libramiento especial en 
la ciudad de El Progreso”, precisó.  
 Asimismo, la titular hondureña 
reafirmó su compromiso como 
Presidenta de Honduras en apoyo 
a la gestión del BCIE y el apoyo 
a su presidenta Gisela Sánchez 
al tiempo que añadió que como 
mujeres que asumieron el desafío 
del liderazgo se debe de marcar 
la diferencia.

Por: Jessenia Vásquez

“Es hora de que el 
sistema financiero 

global trate a los 
países contaminantes 

con mayor 
determinación para 

evitar la producción 
industrial de gases 

efecto invernadero; 
este banco debe ser el 

espacio para articular 
una agenda común 

centroamericana 
y hacer frente a 

este injusto orden 
económico”.

 Xiomara Castro
Presidenta de Honduras
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Tegucigalpa, Honduras
 
El secretario de Finanzas, Marlon 
Ochoa, fue electo presidente de 
la Asamblea de Gobernadores 
del Banco Interamericano de 
Desarrollo Económico, BCIE, 
durante la celebración de su 64 
reunión ordinaria celebrada en 
Honduras. En esta actividad, el 
guatemalteco, Jonathan Menkos 
Zeissig, entregó la presidencia 
de la Asamblea de Gobernadores 
al gobernador titular de Hon-
duras ante el banco y ministro 
de Finanzas, Marlon Ochoa, 
quien destacó la oportunidad 
para fortalecer la cooperación 
regional y avanzar en proyectos 
estratégicos para el desarrollo 
de Centroamérica. 

Ochoa manifestó que “asumo 
este cargo consciente también 
de la trascendencia del BCIE 
y de la trascendencia que el 
banco tiene para el desarrollo 
de nuestra región; juntos hemos 
de enfrentar los desafíos del 
presente y fortaleciendo los lazos 
económicos y sociales que nos 
une; y trabajando incansable-
mente por el progreso de nuestras 
naciones. Esta presidencia no 
es un reconocimiento personal, 
sino a la confianza depositada 
en nuestro país para liderar con 
visión y compromiso del banco 
durante los próximos 12 meses. 
Agradezco a los gobernadores, 
directores y ejecutivos del banco 
por el apoyo que tendré en esta 
función. Reitero mi compromiso 
de trabajar con dedicación, trans-

parencia, y un firme propósito de 
unidad hacia el bienestar común 
que es el nuevo capítulo que hoy 
comenzamos llenos de éxitos 
y avances significativos para 
todos los países que conforman 
esta gran familia en Centroamé-
rica. ¡Gracias por la confianza y 
gracias por la oportunidad de 
servir a nuestra región!”, finalizó 
el funcionario de finanzas.
El BCIE tiene como socios funda-
dores a Guatemala, El Salvador, 
Honduras, Nicaragua y Costa 
Rica y, como no fundadores, a 
República Dominicana, Pana-
má y Belice, mientras que como 
miembros extrarregionales se 
encuentran México, Taiwán, 
Argentina, Colombia, España, 
Cuba y Corea del Sur.

Actualidad

Marlon Ochoa electo presidente de la 
Asamblea de Gobernadores del BCIE 

durante la celebración de su LXIV reunión 
ordinaria celebrada en Honduras

El funcionario hondureño agradeció al Pleno de gobernadores la confianza depositada en Honduras, así 
como la oportunidad de servir a la región con un firme propósito de unidad hacia el bienestar común

HONDURAS LIDERA LA PRESIDENCIA DE LA ASAMBLEA DE GOBERNADORES DEL BCIE

El ministro de Finanzas, Marlon Ochoa, es el nuevo presidente de la Asamblea de Gobernadores del Banco Interamericano de 
Desarrollo Económico. 

Por: Jessenia Vásquez

Marlon Ochoa
Ministro de SEFIN

Esta presidencia no es un 
reconocimiento personal, sino a la 

confianza depositada en nuestro país 
para liderar con visión y compromiso 

del banco durante los próximos 12 
meses. Agradezco a los gobernadores, 

directores y ejecutivos del banco por el 
apoyo que tendré en esta función”.
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Tegucigalpa, Honduras
 
La directora por Honduras ante el 
Banco Centroamericano de Inte-
gración Económica, BCIE, Belinda 
Martínez dijo que “el organismo 
financiero es un aliado natural 
prueba de ello es que el 40% de lo 
que constituyen los financiamientos 
para Centroamérica son dados 
por ellos”.  
Resaltó que “la región es vulnerable 
al cambio climático y Honduras es 
uno de los que es más golpeado por 
ello y el banco siempre ha estado 
en la mejor disposición de poder 
ayudar. El BCIE tiene una combi-
nación perfecta entre países que 
tienen mucho potencial económico 
y países que tenemos muy poco 
potencial, es decir, tenemos grandes 
carencias, pero esas carencias se 
convierten en oportunidades para 

las potencias que están dentro de 
nuestro Directorio”, señaló. 
Destacó que lo importante en estos 
casos es que el común denomina-
dor es lograr un mayor desarrollo 
en la región y que realmente los 
proyectos que se llevan a cabo 
impacten en la vida, en el bienestar 
de nuestros pueblos. “Honduras ha 
sido altamente beneficiada por las 
decisiones del Directorio del BCIE, 
hablamos de la infraestructura, 
de la infraestructura escolar, la 
infraestructura sanitaria, es decir, 
proyectos que de una u otra forma 
conllevan en el momento que 
dan bienestar, en ese momento 
estamos contribuyendo a frenar 
la migración, la migración es un 
problema de alta importancia y 
significancia en nuestro pueblo 
a los cuales tenemos que ponerle 
mucha atención y el banco está 

diciendo presente”, apuntó. 
Expectativas 
De su lado, el ministro de Finanzas, 
Marlon Ochoa, explicó “todos los 
países particularmente los países 
subdesarrollados dependemos de 
crédito para financiar sus presu-
puestos por lo que en este contexto 
es claro que el orden económico 
internacional vigente no está 
diseñado para resolver los proble-
mas de pobreza y desigualdad que 
aquejan a nuestros países. 
Continuó que “diversos mecanismos 
aseguran que ese orden mantenga 
las desigualdades existentes entre 
países ricos y países pobres. Las 
condiciones en las que se contrae 
la deuda externa, la migración 
de mano de obra calificada, el 
comercio injusto y las exonera-
ciones, todas son condicionantes 
que permiten que esta desigualdad 

siga existiendo”.  
“Nuestra expectativa en el marco 
de esta asamblea es que el BCIE 
sea un espacio para integrar una 
agenda común para hacer frente a 
ese orden económico internacional, 
creemos que como espacio de uni-
dad e integración centroamericana 
es el lugar ideal”, resaltó.  

Agenda común
Honduras buscará construir una 
agenda común entre los países 
de la región; asimismo, conse-
guir créditos concesionales para 
convertir el BCIE en la primera 
alternativa de financiamiento 
para todos los países miembros 
y para convertir este organismo 
financiero en un aliado en los pro-
yectos de desarrollo. En el último 
año se han aprobado tres créditos 
importantes para el desarrollo 

social y de infraestructura del país. 
El programa de fortalecimiento de 
la red hospitalaria. Con créditos 
del BCIE se va a construir dos de 
los ocho hospitales que están en 
proceso de construcción. Que es el 
hospital de Choluteca y el hospital 
de Tocoa por 150 millones de dólares.  
Unos 100 millones de dólares de 
apoyo al programa de Cajas Rurales 
el cual busca facilitar el acceso a 
crédito y capitalizar Cajas Rurales 
para permitir que pequeños pro-
ductores agrícolas y pobladores 
rurales tengan acceso a crédito. El 
funcionario destacó el programa de 
carreteras resilientes de Honduras. 
Este es un programa que supera 
los 700 millones de dólares con 
la última aprobación con el que 
construirá carreteras en el norte 
del país y en oriente.

Honduras ha sido altamente beneficiada 
por las decisiones del BCIE con créditos para 

resolver problemas de desarrollo social
“Queremos que el BCIE se convierta en un verdadero motor que potencie la transformación positiva de 
nuestros países, queremos demostrar que podemos elevar la calidad de vida de todas las personas al 

mismo tiempo que preservamos el planeta”, manifestó la presidenta del BCIE, Gisela Sánchez

BELINDA MARTÍNEZ Y MARLON OCHOA EN ASAMBLEA DE GOBERNADORES DEL BCIE

En la imagen, Gisela Sánchez, presidenta del BCIE, Marlon Ochoa, secretario de Finanzas y gobernador de 
Honduras ante el BCIE, Belinda Martínez, directora por Honduras ante el BCIE, tras concluir la reunión de la 
Asamblea de Gobernadores.

Por: Jessenia Vásquez

Gisela Sánchez
Presidenta del BCIE

Cada uno de nuestros 
países tiene ciertas 

capacidades, ciertas 
competencias, cierta 

expertos, talento, 
que tenemos que 
poner junto para 

poder atraer más 
inversión extranjera 

directa, para 
poder apoyar más 
a los muchachos y 

muchachas aquí en 
Honduras y en todos 

nuestros países, para 
que emprendan y 

puedan desarrollar 
micros y pequeñas 

empresas, que 
generen prosperidad 

para sus propias 
familias”. 

Marlon Ochoa
Presidente de la 

Asamblea de Gober-
nadores del BCIE

Creemos 
que en un 

contexto tan 
difícil a nivel 

financiero 
internacional, 

lo único que 
nos puede 

salvar es 
la unidad 

de los 
pueblos y la 
integración 
financiera y 

económica 
de la región”.
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INVERSIÓN EN RED HOSPITALARIA

Xiomara supervisa construcción 
del hospital obstétrico neonatal 

en Santa Rosa de Copán
Este importante proyecto se está construyendo con fondos nacionales a través 

del Programa de la Red Solidaria y se espera que esté culminado para el mes de agosto 
de 2025 para seguir fortaleciendo la red hospitalaria

La vicemi-
nistra de 

Salud, Suani 
Montalván, 
informó a la 

Presidenta 
Xiomara 

Castro de los 
avances del 

proyecto y 
de cómo va 
a funcionar 

el nuevo 
hospital en 
Santa Rosa 

de Copán.

El nuevo 
hospital en el 
occidente del 
país tendrá 
un costo de 
475 millones 
de lempiras, el 
cual contará 
con una ca-
pacidad de 75 
camas para 
adultos y 81 
cunas.

Santa Rosa de Copán, Copán 

La Presidenta Xiomara Castro realizó 
un recorrido por el departamento de 
Copán, para inspeccionar el avance 
de la construcción del hospital obs-
tétrico neonatal de Santa Rosa de 
Copán que beneficiará a más de 430 
mil mujeres en estado de embarazo.
La inversión del nuevo hospital 
en el occidente del país tendrá un 
costo de 475 millones de lempiras, 
el cual contará con una capacidad 
de 75 camas para adultos y 81 cunas 
de las cuales 12 serán para cuida-
dos intensivos neonatales; sala de 
quirófano y recuperación; así como 
áreas administrativas, áreas de 
apoyo clínico, sala de lactancia 
materna, sala de vacunación, sala 
de atención al paciente”.

Durante el evento acompañaron a 
la Mandataria, el Presidente de la 
CONFI, Héctor Zelaya; el ministro de 
SEDESOL, José Carlos Cardona; la 
vicepresidenta al Congreso Nacional, 
Isis Cuéllar; la subsecretaria de Salud 
Suani Montalván; la gobernadora 
de Copán, Elvia Argentina Valle, 
y las fuerzas vivas de Santa Rosa 
de Copán.
“Este proyecto que estamos reali-
zando, es el proyecto más grande de 
los centros neonatales que estamos 
construyendo a nivel nacional por-
que a nivel nacional, incluyendo este 
son cinco: La Paz, Comayagua, el 
Hospital San Francisco de Juticalpa 
y el Hospital Escuela, que tendrá 
también un centro neonatal”, des-
tacó la Presidenta Xiomara Castro.
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El Presidente de la CONFI, Héctor Zelaya, en compañía del ministro 
de SEDESOL, José Carlos Cardona, en la supervisión de la construc-
ción del nuevo hospital.

La Mandataria Castro revisó los planos de construcción junto al Presidente de la CONFI, Héctor Zelaya; la 
vicepresidenta al Congreso Nacional, Isis Cuéllar, y el titular de SEDESOL, José Carlos Cardona. 

En la imagen, la Presidenta Xiomara Castro en compañía del Presidente de la CONFI, Héctor Zelaya; el ministro de SEDESOL, José Carlos Car-
dona; la viceministra de Salud, Suani Montalván; la vicepresidenta al CN, Isis Cuellar, y la gobernadora de Copán, Elvia Argentina Valle.

Inversión pública 
“Estamos dando respuesta al 
pueblo, en salud, son ocho hos-
pitales y cinco centros neona-
tales a nivel nacional, estamos 
hablando del hospital que la 
semana pasada estuvimos ahí, 
que es la reconstrucción del 
hospital de Roatán”.
“El compromiso que hay es que 
en la segunda semana del mes 
de mayo se estaría iniciando 
la reconstrucción del hospital 
de Santa Bárbara, que es uno 
de los hospitales que estamos 
construyendo, en este vamos 
a comenzar a levantar los ci-
mientos y también el hospital 
de Salamá, Olancho”. Por: Juan Ortiz

“Está el hospital de Ocotepeque, 
está también los hospitales de 
trauma de Tegucigalpa y San 
Pedro Sula, que estamos claros 
que esos hospitales requieren 
de toda una metodología y un 
sistema mucho más complejo que 
un hospital normal, ese lo vamos 
a dejar iniciado, el compromiso 
es por lo menos el 70 por ciento 
en mi administración”. 

Otros proyectos 
La Mandataria de los hondureños 
también recalcó que se tienen 
otros proyectos a nivel nacional, 
a través de la Red Solidaria, 
llegando a los sectores y comu-
nidades más pobres del país.
“También hay que darle las posi-
bilidades para que puedan salir 
de esas condiciones y estamos 
implementando a través de 
las cajas rurales mecanismos 
para que en esas comunidades 
se puedan desarrollar distintos 
proyectos, que las personas que 
habitan ahí puedan sembrar su 
tierra, tener acceso a créditos 
que les permita entonces poder 
sacar adelante a sus familias. 
Hoy nuestras niñas tienen me-
rienda escolar todos los días, 
matrícula gratis en las escuelas. 
Ya no hay pretexto de que un 
padre o una madre de familia 
diga, mi hijo es inteligente, pero 
por condiciones económicas no 
lo mando a la escuela. Porque 
hoy ese niño y esa niña no pa-
gan matrícula para llegar a la 
escuela”.
Hay una gran inversión en ca-
rreteras, en los caminos produc-
tivos, para poder lograr que el 

campesino saque su producto 
y los venda a un mejor precio. 
Y que sean los productos que 
lleguen directamente a la mano 
del consumidor y que no sea a 
través de un intermediario y 
que puedan venderlo mejor y 
con mejor calidad. Tenemos el 
programa de becas, estamos 
hablando de que este año son 
120 mil becas que estamos en-
tregando a niños, niñas de los 
diferentes niveles educativos, 
pero también a estudiantes 
universitarios. Yo creo que esto 
es un impacto muy fuerte para 
nuestra juventud y para nuestra 
niñez”, concluyó la Titular del 
Ejecutivo.

Xiomara Castro
Presidenta de Honduras

Durante 12 años 
la salud fue 

abandonada como 
tantas otras áreas 

en nuestro país, 
nos ofrecieron 
hospitales y lo 

que nos trajeron 
fueron chatarras, 

hoy estamos 
construyendo 
hospitales de 

verdad que le van 
a dar la atención 
de salud y con la 

calidez como se 
merece nuestro 

pueblo hondureño. 
A pesar de la deuda 
tan grande con que 

recibimos el país, 
estamos logrando 

con la transparencia 
del manejo de 

los recursos que 
estos recursos 
alcancen para 

llegar a resolver los 
problemas absolutos 

que tiene el país 
porque es imposible, 

son tantos que 
no se pueden, 

pero sí estamos 
interviniendo en 

las áreas más 
prioritarias que 
tiene Honduras, 

protección del 
medio ambiente, 

salud, educación, 
infraestructura”.
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La Presidenta informó que el hospital contará con 
una capacidad de 75 camas para adultos y 81 cunas 

de las cuales, 12 para cuidados intensivos neonatales,  
de quirófano y recuperación; así como áreas 

administrativas, de apoyo clínico, salas de lactancia 
materna, vacunación, y atención al paciente”

Gobierno construye 
hospital para atención 

de mujeres embarazadas
y niños recién nacidos 

en el occidente del país

MEJORANDO EL SISTEMA SANITARIO

Los avances del proyecto son significativos ya que su construcción comenzó en febrero 
de 2024.

Durante su arribo, la Mandataria Castro saludó al pueblo que se hizo presente para ser 
testigos de los avances del nuevo hospital en Santa Rosa de Copán, que beneficiará a más 
de 430 mil personas.

El Presidente de la CONFI, Héctor Zelaya, recibió el cariño del pueblo 
que llegó a ver los avances del proyecto.

Las instalaciones del nuevo 
hospital tendrán capacidad de 
75 camas y 81 cunas para aten-
der a los niños recién nacidos.

Actualidad
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En las instalaciones donde se está construyendo el hospital está el rótulo con la leyenda 
que dice “Xiomara sí cumple”.

Algunas personas aprovecharon para tomarse selfis con la primera mujer Presidenta 
de Honduras, Xiomara Castro. 

En la inspección de la construcción del hospital en Santa Rosa de Copán, 
acompañaron a la Presidenta Castro, el Presidente de la CONFI, Héctor Ze-

laya; el titular de SEDESOL, José Carlos Cardona; la vicepresidenta al CN, Isis 
Cuéllar; la gobernadora de Copán, Elvia Argentina Valle, entre otros. 

Actualidad
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RECONOCIMIENTO INTERNACIONAL

Tegucigalpa, Honduras

El campo agrícola de Honduras 
“está en buen camino” precisó 
el director general del Instituto 
Interamericano de Cooperación 
Agrícola, IICA, Manuel Otero, en 
el acto de rendición de cuen-
tas del ente continental ante 
la Secretaría de Relaciones 
Exteriores y su homóloga de 
Agricultura y Ganadería, SAG.
Otero, médico veterinario 
egresado de la Universidad 
de Buenos Aires, UBA, maes-
tría en producción animal del 
centro agronómico tropical de 
investigación y enseñanza y en 
desarrollo rural de la Universi-
dad de Londres, reconoció que 
“se están haciendo cosas que 

requieren persistencia”.
“Me sorprendo gratamente de 
que en Honduras hay recursos 
para financiar los principales 
proyectos que fueron mencio-
nados”, recalcó, en una jornada 
en la que compartió con la 
Subsecretaría de Cooperación, 
Cindy Rodríguez y la titular de 
la SAG, Laura Suazo.
El doctor Otero sostuvo que 
“en poco tiempo se mostra-
rán resultados concretos en 
la reducción de la pobreza y 
mejora en seguridad alimen-
taria. Nosotros trabajamos 
desde la cooperación técnica 
sirviendo a los países, en este 
caso a Honduras, para que las 
políticas a favor de la produc-
ción se cumplan”, señaló.

Manuel Otero del IICA destaca las 
políticas agrícolas de la Presidenta

Xiomara para reducir la pobreza 
y mejorar la seguridad alimentaria

El organismo continental presentó su rendición de cuentas en la Cancillería 
y detalló los programas apoyados en 2023

Santiago Vélez delegado del IICA en el país.

Manuel Otero, la máxima autoridad del IICA.

Liderazgo
“La ministra Suazo es una 
de las lideresas que tiene 
América, es una persona, una 
profesional apasionada, con 
profundo conocimiento de 
la realidad de la agricultu-
ra hondureña, a la que hay 
que apoyar para que esas 
políticas definidas al más 
alto nivel y con apoyo, por 
supuesto, de los organismos 
de cooperación internacional, 
se traduzca en bienestar para 
los productores y los hondu-
reños en general”, destacó.
“Estoy seguro de que se empe-
zará a ver, dentro de muy poco 
ya, una reducción de los niveles 
de inseguridad alimentaria, de 
pobreza, así que el país está en 
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Las apicultoras del departamento de El Paraíso, Katie y Denia Moncada, fueron parte de los expositores agrícolas presentes en el evento.

Laura Suazo, titular de la Secretaría de Agricultura y Ganadería, SAG.

el buen camino”, enfatizó Otero.
La agricultura en el pasado 
no ha dado resultados y cada 
vez que un productor pasa a 
ser consumidor, ahí hay un 
problema, entonces, tenemos 
que crear las condiciones para 
que ese productor se quede en 
su zona productiva y no emigrar 
a las ciudades, tenemos que 
apostar por la ruralidad y en 
eso hemos estado trabajando”, 
concluyó.

Local
Santiago Vélez, responsable del 
IICA en el país, explicó que “en 
este evento se rindió cuentas 
sobre la cooperación técnica de-
sarrollada en 2023, presentando 
aquellos resultados alineados 
a las prioridades del Plan de 
Refundación de la Presidenta 
Xiomara Castro, a la política 
para el sector agroalimentario 
impulsado por la doctora Laura 
Suazo y a todas las prioridades 
del Gobierno en esta materia”.
Los principales retos por delante 
son “el cambio climático por el 
recurso hídrico, generar valor 
agregado, la sustitución inte-
ligente de algunos productos 
que se importan y se pueden 
producir en el país”.
“En Honduras ya se están utili-
zando tecnologías innovadoras, 
para el caso, riego por aspersión 
y por goteo, uso de drones, es-
quema con el satélite Copérnico 
para identificar variables del 

muy comprometidos”, remató.

SAG
Por su parte, la ministra Suazo 
calificó la rendición de cuentas 
del IICA como “fabulosa, su tra-
bajo y su apoyo es fundamental 
en la innovación tecnológica 
que ensancha la oferta y las 
exportaciones, en 27 meses 
de gestión se ha logrado la 
Política de Estado del Sector 
Agroalimentario 2023-2043 
y seguiremos celebrando más 
convenios, alianzas para tener 
logros. Estamos de acuerdo 
con esta presentación, uno de 
los elementos más importante 
es la innovación tecnológica 
que nos permita llegar a otros 
mercados, sabemos que los 
fondos que administra el IICA 
son multiplicados”, precisó la 
ministra Suazo.
“En general continuamos con 
los proyectos de extensión agrí-
cola, investigación, estaciones 
agroexperimentales, programas 
de agrocomercio, agroinnova, 
transformación de productos 
con una estrategia de financia-
miento en todo el país”.
Adelantó que “pronto se dará 
apertura a una tarjeta agro-
pecuaria para los productores, 
además de asesoría técnica y 
capacitación en comercio, sa-
nidad e inocuidad que se brinda 
a los productores nacionales y 
sus familias”, señaló la titular 
de la SAG.

Por: Carlos Zelaya H

1. Rendición de cuentas por 
58 millones de dólares en 
gestión técnica-administra-
tiva de proyectos en apoyo 
a la SAG; aporte de US$ 1.8 
millones del IICA y 0.7 US$ en 
cooperación técnica directa.
Construcción de 21 biofá-
bricas, capacitación en bio-
fertilizantes y una hoja de 
ruta nacional para producir 
bioinsumos.
2. Formación de 100 jóvenes 
y más de 50 productores en 
escuelas líderes en “Medidas 
de Adaptación al Cambio 
Climático”. 
3. Módulos de capacitación 
en emprendurismo para 
mujeres y jóvenes; en siste-
mas agrosilvopastoriles y 
apicultura con 235 colme-
nas, entrega de más de 200 
sistemas de riego, apoyo a 
reforestación y conciencia 
ambiental a más de 500 
familias.
4. Más de 565 estudiantes, 
productores y técnicos for-
talecieron conocimientos en 
influenza aviar, se emitió 
reglamentación técnica 
en términos lecheros y en 
gestión de servicios vete-
rinarios oficiales.

INDICADORES

 “Son muchos los 
frentes en esta 

batalla por una nueva 
revolución agrícola 
que tiene que poner 
a los agricultores al 

frente de este desafío, 
en donde surge la 

relación con China, 
que son horizontes 

que el país debe 
aprovechar”.

“Los proyectos 
apoyados “tienen el 

95% de ejecución y 
hay satisfacción, pero 
estamos para mejorar, 

como todo proceso”.
Manuel Otero

Director general, IICA

EN CIFRAS 

 $ 2.3
Anuales invierte el IICA en la 
agricultura de Honduras.

 Millones

campo, deforestación y refo-
restación”, recalcó.
Pero “la gran labor la hacen 
las autoridades nacionales y 
nosotros acompañamos esa 
visión estratégica que tiene el 
Gobierno con el que estamos 
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Tegucigalpa, Honduras

El Presidente de la Comisión Nacio-
nal del Ferrocarril Interoceánico, 
CONFI, Héctor Zelaya, se reunió 
con el director del Instituto Inte-
ramericano de Cooperación para 
la Agricultura, IICA, Manuel Otero, 
con el fin de abordar el tema del 
proyecto que impulsa el Gobierno 
del ferrocarril interoceánico.

En su cuenta X, el Presidente de 
la Comisión informó de la visita 
que recibió por parte del director 
del IICA, quien mostró interés en 
el proyecto del ferrocarril inte-
roceánico.
“Recibí junto a la ministra Laura 
Suazo, SAG, al director general del 
IICA, Manuel Otero, quien mostró 
gran interés en nuestro proyecto 
del ferrocarril interoceánico. El 
IICA enfocado en la innovación 
agrícola y el desarrollo rural, ve 
en este proyecto una oportunidad 
única para mejorar la logística y 
distribución de productos agrícolas 
en la región”.

Héctor Zelaya expone al director 
general del IICA, Manuel Otero, el 
proyecto del tren interoceánico

Este megaproyecto que impulsa el Gobierno de la Refundación ofrece una ruta desde el 
Puerto de Trujillo en el litoral atlántico hasta el Puerto de Amapala en el océano Pacífico, 

como una nueva alternativa de transporte

AVANZA PROYECTO NACIONAL

Zelaya expresó que este tipo de 
colaboraciones son clave para el 
éxito de iniciativas que buscan un 
impacto profundo y sostenible en 
el desarrollo económico y social 

de Honduras y la región centro-
americana.
En la reunión, también estuvo 
presente la ministra de la Secre-
taría de Agricultura y Ganadería, 

Laura Suazo, quien compartió los 
avances sobre la socialización de 
la Política de Estado del Sector 
Agroalimentario de Honduras, 
PESAH, 2023-2043.

En la imagen, el Presidente de la CONFI, Héctor Zelaya, expuso el proyecto del tren interoceánico a Manuel Otero, director general del IICA; Laura 
Suazo, secretaria de la SAG, y Santiago Vélez, representante del IICA en Honduras.

El director general del IICA, Manuel Otero, saludó al Presidente de la CONFI, Héctor Zelaya, en una reunión 
en la que también participaron Laura Suazo, secretaria de la SAG, Santiago Vélez, representante del IICA, en 
Honduras y Amanda Fernández, presidenta de la Asociación de Proyección a la Comunidad del IICA.

Manuel Otero
El director general del IICA, Ma-
nuel Otero, expresó que “estos 
proyectos, que está impulsando el 
Gobierno de la Presidenta Xiomara 
Castro buscan llevar ingresos, 
producción y oportunidades para 
un desarrollo sostenible en el país 
centroamericano. Agradezco al 
secretario Zelaya la recepción y 
reitero la mejor disposición del 
IICA para integrar las instancias 
técnicas de proyectos que bus-
quen llevar ingresos, producción, 
oportunidades, prosperidad y 
desarrollo sostenible a los te-
rritorios rurales”.
Durante el encuentro también se 
conversaron de otros proyectos 
que se están desarrollando en el 
sector agroalimentario del país, 
con el apoyo del IICA, para llevar 
desarrollo a las comunidades 
más desposeídas del territorio 
nacional. También se reforzaron 
los compromisos de respaldo 
del organismo a la Secretaría de 
Agricultura y Ganadería liderada 
por la ministra Laura Suazo, cen-
trados en el fortalecimiento de la 
producción local de alimentos 
para la seguridad alimentaria
De igual manera, se compartió la 
nueva política de Estado del Sector 
Agroalimentario de Honduras, PE-
SAH, 2023-2043, con productores 
y actores del Gobierno, además el 
acompañamiento de la empresa 
privada y sociedad civil.

El proyecto del tren intero-
ceánico es un megaproyecto 
de ingeniería que está siendo 
impulsado por el Gobierno 
del Socialismo Democrático, 
con el objetivo de conectar los 
océanos Atlántico y Pacífico 
a través de una ferroviaria 
moderna y eficiente que 
permitirá un traslado más 
rápido de las mercancías 
y abaratar los costos de 
viaje a los empresarios en 
el territorio nacional.

TREN INTEROCEÁNICO 

Por: Juan Ortiz 
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Tegucigalpa, Honduras

Uno de los principales instru-
mentos comerciales desde la 
época del Tratado de Libre 
Comercio entre Centroamé-
rica, República Dominicana y 
Estados Unidos es el acuerdo 
de asociación entre la Unión 
Europea con Centroamérica, 
ADA UECA, que está en pleno 
vigor desde el 1 de mayo. El 
acuerdo establece un mercado 
potencial superior a 500 mi-
llones de consumidores, 448.4 
millones habitantes por la UE y 
52 millones 892 mil por los siete 
Estados centroamericanos 
incluidos en la negociación.

En la red social X, el canciller 
Eduardo Enrique Reina recalcó 
que la negociación de este 
acuerdo “sucedió en el Go-
bierno del presidente Manuel 
Zelaya”, víctima de un golpe 
de Estado en 2009. “Ahora 
podrán activarse mecanismos 
de cooperación entre la UE y 
Centroamérica. Después de 11 
años de espera, haber logrado 
la ratificación definitiva de 
este acuerdo significa una 
enorme oportunidad para 
nuestra región”, destacó el 
canciller.
“Para el Gobierno de la Presi-
denta Xiomara Castro retomar 
este convenio era una prioridad 
y agradecemos la apertura de 
la UE de recibir las diferentes 
misiones enviadas, incluida la 
visita de alto nivel del presi-
dente del Congreso Nacional, 
Luis Redondo, en octubre de 
2022”, acotó.

Mérito
El vicecanciller Gerardo Torres 
escribió en su cuenta en X: 
“Lo que empezó el presidente 
Manuel Zelaya lo hemos lo-
grado 17 años después con la 
Presidenta Xiomara Castro. 
Se ha aprobado plenamente el 
acuerdo de asociación Centro 
América y la unión europea 
ADACAUE”, celebró el diplo-
mático hondureño.

Acuerdo con la UE se inició en el
Gobierno del presidente Manuel Zelaya 
y se concreta en el Gobierno de Xiomara 
para dar vía libre a productos agrícolas

El acuerdo de asociación comercial entre Centroamérica y la Unión Europea da vía libre 
a productos industriales, pesca y en gran medida a la agricultura en 2025

ASOCIACIÓN CENTROAMÉRICA-EUROPA

El Gobierno del presiden-
te Manuel Zelaya Rosales 
fue en 2007 el gran gestor 
de la apertura comercial 
con la Unión Europea.

La bandera de 
la apertura y 
del intercam-
bio político 
comercial entre 
Centroamérica 
y la UE.

La delegación del Congreso Nacional, que en octubre de 2022, se reunió con el Parlamento europeo, la 
encabezó el presidente del Legislativo, Luis Redondo, el vicecanciller de Política Exterior, Gerardo Torres 
Zelaya y los diputados Silvia Ayala, Carlos Zelaya y Fátima Mena.

Detalle 
El mecanismo establece 
que la UE eliminará el 73% 
en aranceles a productos 
agrícolas centroamerica-
nos y que Centroamérica 
suprima 62% en aranceles 
de importaciones agríco-
las europeas, incluyendo el 
whisky. Otro alcance es que 
va más allá del comercio al 
promover el acceso recípro-
co de productos y servicios 
entre Centroamérica y los 
27 países que conforman 
la Unión Europea. También 
incluye diálogo político y 
cooperación para fortalecer 
las relaciones entre ambas 
regiones y fomentar el de-
sarrollo económico y social.

Tres pilares sostienen 
al nuevo mecanismo de 
intercambio birregional: 
comercio, diálogo polí-
tico y cooperación.

BASE ANGULAR
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Tegucigalpa, Honduras

Aplaudiendo la entrada en vi-
gor del Acuerdo de Asociación 
Unión Europea-Centro América, 
el canciller Eduardo Enrique 
Reina anunció que a finales de 
mayo arribará al país una co-
misión política de alto nivel que 
representará al bloque del viejo 
continente. En ese ámbito, se 
desarrollará el foro de alto ni-
vel, para visualizar el alcance 
del mecanismo de intercambio 
birregional.

La actividad programada para 
el 28 de mayo próximo, el Banco 
Centroamericano de Integración 
Económica, BCIE, participa-
rá el embajador Pelayo Castro 
Zuzuárregui, el presidente del 
Congreso Nacional, Luis Redon-
do, delegados internacionales y 
representantes de la academia 
nacional. La mañana del martes 
28 o la noche del 27 de mayo se 
planea un desayuno o una cena 
en honor de la Junta Directiva 
del Foro de Presidentes y Presi-
dentas de Poderes Legislativos 
de Centroamérica y el Caribe, 

Reunión de alto nivel sobre Acuerdo
de Asociación CA y UE será en 

Tegucigalpa a finales de mayo
Honduras será sede del foro birregional que analizará los alcances del entendimiento 

entre la región centroamericana y la zona europea

Eduardo Enrique Reina, canciller 
de Honduras.

Luis Redondo, presidente del Con-
greso Nacional. 

Embajador de la Unión Europea, 
Pelayo Castro Zuzuárregui.

En 1993, la Unión Europea y 
Centroamérica firmaron el 
acuerdo marco de coopera-
ción que entró en vigor el 1 
de marzo de 1999. 

ANTECEDENTE

FOPREL, Junta Directiva del 
Congreso Nacional de Honduras 
e invitados especiales.

Construyendo la historia
La cumbre UE- América Latina 
y el Caribe celebrada en mayo 
de 2002, la UE y seis países de 
Centroamérica, Costa Rica, El 
Salvador, Guatemala, Honduras, 
Nicaragua y Panamá acordaron 
negociar el Acuerdo de Diálogo 

Político y Cooperación suscrito 
en 2003 en Roma, Italia. En abril 
de 2009, la UE interrumpió tem-
poralmente las negociaciones 
con Centroamérica. El 24 de abril 
Centroamérica y la UE acordaron 
reanudar las negociaciones del 
Acuerdo de Asociación. El 22 de 
marzo de 2011 en Bruselas se 
concluyó la revisión legal de los 
textos, el acuerdo de asociación 
fue inicializado por ambas partes. 

El 25 de octubre de 2011 la Comi-
sión Europea revisó y aprobó el 
acuerdo, cumpliendo la primera 
etapa del proceso de firma.

Desenlace
Es así como en 2022 las gestiones 
del presidente del Congreso Na-
cional, Luis Redondo, el secretario 
del Congreso Nacional, Carlos 
Zelaya y de una comisión de alto 
nivel se retomó las negociaciones 

con parlamentarios europeos. 
Después de 20 años se logran 
consensos y es posible llegar a 
un acuerdo que será ratificado 
en mayo de 2024 con la visita 
de una delegación de la UE que 
encabeza el director general 
adjunto para las Américas del 
Servicio Europeo de Acción Ex-
terior, SEAE, el embajador Pelayo 
Castro Zuzuárregui.

Europa destaca asociación 
El alto representante para política 
exterior de la Unión Europea, 
Josep Borrell, destacó que la 
apertura comercial hacia Cen-
troamérica es un paso hacia 
una relación más cercana, pues 
elimina la mayoría de los aran-
celes de importación y mejora 
el acceso a las adquisiciones 
gubernamentales y los mercados 
de inversión.

AVANCE

Pedro Sánchez presidente del gobierno español, Charles 
Michel presidente del Consejo Europeo, Presidenta Xiomara 
Castro y la presidenta de la Comisión Europea Úrsula Leyen.
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XXXVI SEMINARIO REGIONAL DE POLÍTICA FISCAL

Santiago de Chile

El director del Servicio de Ad-
ministración de Rentas, SAR, 
Christian Duarte, autoridades 
tributarias de la región junto al 
reconocido economista y profesor 
de la Universidad de Berkeley, 
Gabriel Zucman, desarrollaron el 
36 Seminario Regional de Política 
Fiscal organizado por la Comisión 
Económica para América Latina 
y el Caribe, CEPAL, ente de la 
Organización de las Naciones 
Unidas responsable de promover 
el desarrollo económico y social 
de la región
 
Este importante evento que se 
llevó a cabo del 6 al 8 de mayo 
fue inaugurado por José Manuel 

Salazar-Xirinachs, secretario 
ejecutivo de la CEPAL, quien 
advirtió que el entorno macro-fi-
nanciero actual caracterizado 
por un crecimiento económico 
bajo y altos costos financieros ha 
vuelto más complejo el manejo 
de la política fiscal en la región.
Este intercambio de ideas y 
experiencias fue un espacio 
de encuentro y debate entre 
autoridades fiscales de 13 go-
biernos de la región, expertos e 
investigadores en materia fiscal, 
y organismos internacionales que 
tiene la intención de fomentar 
el diálogo y el intercambio de 
experiencias sobre los desafíos 
fiscales y promover soluciones 
que contribuyan al desarrollo 
económico y social.

Primera sesión
En la primera sesión del seminario 
denominado “Panel de Autorida-
des de Ministros de Hacienda”, 
los participantes abordaron los 
desafíos de la política fiscal en 
la región y a la vez destacaron 
la necesidad de establecer un 
impuesto mínimo global para 
las personas millonarias.

Segunda jornada
Los representantes del FMI, el 
CAF, OECD, BID, CIAT y CEPAL 
abordan la visión de los orga-
nismos internacionales sobre 
la situación fiscal de los países 
de América Latina.

Desde Honduras
Al respecto, Duarte expresó que 

Christian Duarte: el reconocido 
economista Gabriel Zucman expone que los 

multimillonarios deberían pagar al menos el 
2% de su patrimonio en impuestos cada año”
Mientras que Gabriel Zucman es del criterio que los multimillonarios deberían pagar al 

menos el 2% de su patrimonio en impuestos cada año y ante este hecho la CEPAL plantea 
que urge ampliar el espacio fiscal para un desarrollo más inclusivo en América Latina

La reunión del Consejo de ministras y ministros de Hacienda, Economía y Finanzas de la Plataforma Regional de Cooperación Tributaria para América Latina y el Caribe se efectuó 
en la sede de la CEPAL en Santiago, Chile.

El director del SAR, Christian Duarte, disertó durante el 36 Seminario 
de Política Fiscal llevado a cabo en la sede de la CEPAL en Santiago de 
Chile del 6 al 8 de mayo.
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América Latina se caracteriza 
por una recaudación eficiente; 
recauda poco en comparación 
con los países de la OCDE y lo 
hace de manera injusta, gra-
vando más a los pobres que a 
los ricos al tiempo señaló que la 
tendencia creciente de los más 
ricos a pagar cada vez menos 
impuestos.
 
El funcionario hondureño com-
partió a los asistentes los prin-
cipales elementos de la reforma 
fiscal que se está debatiendo 
en Honduras, la cual incluye 
la racionalización del gasto 
tributario: eliminación de 10 
regímenes y control de las exo-
neraciones vigentes.
Asimismo, mostró cómo se tra-
baja en el combate a la evasión 
fiscal transnacional con me-
didas antiparaíso fiscal, como 
el retorno a la renta mundial, 
adhesión a la MAAC, la Ley de 
Beneficiario Final y la eliminación 
del secreto bancario para fines 
tributarios.
También señaló los principales 
hallazgos del diagnóstico del 
sistema tributario en Honduras, 
destacando que los regímenes de 
incentivos fiscales no se traducen 
en mayores flujos de inversión 
extranjera directa y que estos 
beneficios están concentrados 
en los contribuyentes más ricos 
lo que agudiza la desigualdad.
Zucman explicó
“Por qué se necesita un impuesto 
mínimo coordinado para los mi-

llonarios y cómo se puede hacer, a 
la vez subrayó que urge alcanzar 
un acuerdo internacional sobre 
un impuesto mínimo global para 
las personas superricas”.
El economista también planteó 
que un acuerdo de este tipo 
debería interesar tanto a las 
autoridades económicas como 
a los contribuyentes porque no 
solo está en juego la igualdad 
social, sino la sostenibilidad de 
la globalización en la cual los 
multimillonarios se benefician 
enormemente.
Además, enfatizó que la evasión 
tributaria no es una ley natural, 
sino una decisión política razón 
por la que instó a abordar este 
problema, ya que se debe de 

mejorar la coordinación y coo-
peración internacional mediante 
el intercambio de información 
fiscal entre países permitiendo 
así atender adecuadamente la 
tributación de los más ricos.
De acuerdo con datos presen-
tados por Zucman, aplicar un 
impuesto anual del 2% a los 
multimillonarios generaría al 
menos 250 mil millones de dó-
lares en ingresos fiscales. Esta 
cantidad representaría el 50% 
de los fondos necesarios para 
abordar el cambio climático a 
nivel mundial.
En este sentido, la aprobación 
de la Ley de Justicia Tributaria 
enviada por la Presidenta Xioma-
ra Castro al Congreso Nacional 
es esencial para combatir la 
evasión fiscal y asegurar una 
tributación más justa.
Conclusión
Este foro regional que durante 
36 años ha convocado a auto-
ridades, especialistas, sociedad 
civil y academia para dialogar 
sobre los desafíos de política 
fiscal que enfrentan los países de 
la región concluyó enfatizando 
la necesidad de incrementar 
la disponibilidad de recursos 
fiscales y hacer un uso más 
efectivo de ellos mediante el 
aumento tanto del nivel de 
recaudación tributaria como 
de su progresividad para que 
contribuya a la reducción de 
desigualdades.

Actualidad

Gabriel Zucman reconocido economista y profesor de la Universidad de 
Berkeley en su intervención durante el encuentro.Por:Jessenia Vásquez

“Por ello, venimos 
insistiendo en que 
para generar una 

capacidad de crecer 
de manera alta, 

sostenida, inclusiva 
y sostenible y salir 

de la trampa de bajo 
crecimiento, los países 

de la región deben 
escalar y mejorar sus 

políticas de desarrollo 
productivo”.

José Manuel 
Salazar-Xirinachs

Secretario ejecutivo 
de la CEPAL
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Tegucigalpa, Honduras
 
El presidente del Congreso Na-
cional, Luis Redondo, recibió este 
martes 7 de mayo al gerente de 
la Empresa Nacional de Energía 
Eléctrica, ENEE, y secretario de 
Energía, Erick Tejada; al ministro 
de la Presidencia, Rodolfo Pastor 
y al titular de la Secretaría de 
Recursos Naturales y Ambiente, 
SERNA, Lucky Medina, quienes 
entregaron las adendas de los 
contratos de energía.
El paquete contiene 18 aden-
das que incluyen 8 de energía 
solar, 5 de energía térmica, 2 de 
energía eólica y 3 de biomasa 
las que fueron presentadas a 
las autoridades del Congreso 
y luego turnadas por el presi-
dente Redondo a la Comisión 
Ordinaria de Energía para su 
proceso de revisión, socialización 
y dictamen.
Los 18 contratos de generación 
ya fueron revisados en conjunto 
con las empresas generadoras 
de energía con el fin de realizar 
los ajustes correspondientes en 
el precio de las tarifas.

Ahorro de millones 
El gerente de la ENEE, Erick 
Tejada anunció que con esta 
acción se busca que, mediante 
la socialización en el CN, la 
Comisión de Energía se tome el 
tiempo necesario para analizar 
los contratos previo a su pre-
sentación al Pleno de diputados 
para su aprobación.
Tejada expresó que “se entregó 
el paquete de adendas a los 
contratos de generación y fue 
la primera culminación de un 
proceso que inició el 16 de mayo 
de 2022 con la aprobación de 
la reforma energética para 
rescatar a la ENEE”.
Tejada detalló que con las mo-
dificaciones que se proponen se 
busca un ahorro de alrededor 
de 30 mil millones de lempiras 
para el Estado durante tengan 
vigencia los contratos.
“Estas adendas contienen su 
dictamen legal, técnico y finan-
ciero, estos contratos evitan lo 
que nosotros habíamos deno-

minado corrupción legalizada 
y estos ahorros se desprenden 
de ahí, y se va a ahorrar en la 
totalidad de la vigencia de los 
contratos unos 30 mil millones 
de lempiras. Felicitamos a las 
empresas que se han sentado 
con nosotros, no estamos en 

contra del sector privado y 
estamos esperando seguir te-
niendo acuerdos con las demás 
empresas para recuperar la 
ENEE”, concluyó Tejada.
Al bajar los costos de la energía 
también el consumidor se verá 
beneficiado con una reducción 

en las tarifas de consumo.
Cabe señalar que el amplio 
proceso de las renegociaciones 
de los contratos de genera-
ción inició en mayo de 2022 
por mandato de la Presidenta 
Xiomara Castro.

Erick Tejada entrega a CN 18 
contratos de electricidad que 
ahorrarán L 30 mil millones

El paquete contiene 18 adendas que incluyen 8 de energía solar, 5 de energía térmica, 2 de energía 
eólica y 3 de biomasa... para su proceso de revisión, socialización y dictamen

SE RENEGOCIARON CONTRATOS

El secretario de Energía Erick Tejada brindó detalles a la prensa sobre el proceso de renegociación y 
adendas de los contratos de generación eléctrica.

Los secretarios de Estado Lucky Medina, Erick Tejada y Rodolfo Pastor haciendo entrega de las 18 
adendas de los contratos de generación a las autoridades del Congreso Nacional Carlos Zelaya, Luis 
Redondo y Hugo Noé Pino. 

Por: Ángel Doblado

El paquete contiene 18 aden-

das que incluyen 8 de energía 

solar, 5 de energía térmica, 

2 energía eólica y 3 biomasa, 

las que fueron presenta-

das a las autoridades del 

Congreso y luego turnadas 

por el presidente Redondo 

a la Comisión Ordinaria de 

Energía para su proceso de 

revisión.

ADENDAS

Erick Tejada
Secretario de Energía

Estas adendas 
contienen 

su dictamen 
legal, técnico y 

financiero, estos 
contratos evitan 

lo que nosotros 
habíamos 

denominado 
corrupción 

legalizada y 
estos ahorros 

se desprenden 
de ahí, y se va 

a ahorrar en la 
totalidad de la 
vigencia de los 
contratos unos 

30 mil millones de 
lempiras”.
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Tegucigalpa, Honduras

La Secretaría de Desarrollo Econó-
mico, SDE, Fredis Cerrato, informó 
que el Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro logró la reaper-
tura del mercado mexicano para 
las exportaciones de camarón 
hondureño tras demostrar ante 
los tribunales mexicanos que Hon-
duras no triangula camarón y que 
cuenta con todos los estándares 
de calidad de exportación. Este 
mercado fue cerrado a finales de 
enero de 2024 a raíz de una decisión 
judicial en Los Mochis, estado de 
Sinaloa en razón de una acción 
promovida por la Confederación 
de Organizaciones Acuícolas del 
Estado de Sinaloa. 
 Cerrato explicó que se demostró 
que el camarón hondureño no 
representa ningún riesgo sanitario 
a los consumidores y producto-
res de México debido a los altos 
estándares de producción de las 
fincas hondureñas productoras 
de camarón y la supervisión que 

se ejerce a través del Servicio 
Nacional de Sanidad e Inocuidad 
Agroalimentaria, SENASA, asi-
mismo evidenció que el camarón 
exportado es 100% hondureño.  
 El funcionario recordó que este 
conflicto en México no lo generó el 
Gobierno de hondureño ni tampoco 
el Gobierno directamente desde 
México, sino que fue una organiza-
ción de acuicultores (empresarios) 
que están luchando por acaparar 
exclusivamente este mercado para 
ellos, para poder tener un mejor 
precio y sacar de la competencia 
a los otros países en tanto señaló 
que lo que se ha logrado en un 
tiempo récord de tres meses es 
sumamente importante. 
 
Sentencia
Agregó que la sentencia señala 
la supervisión y verificación que 
realizaron en Honduras, donde se 
demostró que no estaban triangu-
lando y que tampoco el camarón 
lleva alguna enfermedad. Aseguró 
que Honduras no vende larva en 

Fredis Cerrato: “Tras demostrar ante los tribunales 
mexicanos que Honduras no triangula camarón 
y que cuenta con todos los estándares de calidad 

se reabrió el mercado para exportaciones”
Las autoridades hondureñas agradecen la colaboración del Gobierno de México en la resolución 
de esta problemática que amenazaba el empleo y el ingreso de miles de familias que dependen 

directa e indirectamente de la actividad camaronera en los departamentos de Choluteca y Valle

En una au-
diencia ce-
lebrada en 
México un 
juez ordena 
abrir las 
fronteras 
al camarón 
hondureño.

Más de 89 empresas empacadoras de camarón podrán acceder a créditos por un monto de 400,000 lem-
piras para volver a iniciar sus producciones. 

El titular de la Secretaría de Desarrollo Económico, Fredis Cerrato, junto 
al viceministro de Desarrollo Económico, Melvin Redondo, anunciaron 
en conferencia de prensa la reapertura del mercado mexicano para 
exportar camarón hondureño.  

El presidente de la Asociación Na-
cional de Acuicultores, ANDAH, Juan 
Carlos Javier.

El presidente de la Cámara de Co-
mercio e Industria del Sur, CCISUR, 
José Milciades Ordóñez.

Por: Jessenia Vasquez

-La búsqueda de nuevos 
mercados de exportación en 
la República Popular China 
y Corea del Sur.
-Con financiamiento por 
medio de BANADESA y BAN-
HPROVI para mejorar la pro-
ductividad y la capacidad 
competitiva del sector. 
-El diálogo permanente entre 
Gobierno y sector-productor 
para encontrar soluciones a 
las diversas problemáticas 
que afectan al rubro. 

COMPROMISO

consecuencia no se va a soltar 
larva a las lagunas ni tampoco 
a los espacios de producción a la 
fincas en México, ya que no hay 
manera que se les traslade una 
enfermedad. 
 “El juez reconoció que se excedió 
en la medida porque nunca los 
demandantes probaron los extre-
mos. ¿Que ellos puedan presentar 
un recuerdo? No creo que vaya 
a cambiar la postura porque ya 
se hicieron los análisis y ya tiene 
una postura adoptada; ya ha 
sido comunicado sobre todo a las 
autoridades aduaneras”, afirmó 
Cerrato.  

  Apoyo a productores
El funcionario reveló que se firmó 
un convenio donde cada uno de 
los pequeños productores podrá 
acceder a un financiamiento de 
400,000 lempiras en BANADE-
SA, asimismo pueden acceder a 
BANHPROVI.
 Cerrato también apuntó que 
sostuvo una reunión con Wilmer 
Cruz, presidente de la Asociación 
de Pequeños y Medianos Acui-
cultores del Sur, APEMASUR, en 
la que están afiliadas unos 190 
pequeños productores dejaron de 
producir porque no tenía a quién 
vender; De igual manera, se les 

informó de los financiamientos 
disponibles para ellos.  Unas 89 
empresas empacadoras podrán 
acceder a un crédito de 400,000 
lempiras ya que durante este 
tiempo hubo pérdidas por el 
orden de hasta 20 millones de 
dólares para los productores de 
camarón hondureño. 

UN GRAN LOGRO DE LA POLÍTICA COMERCIAL DEL GOBIERNO
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Por: Juan Ortiz

Tegucigalpa, Honduras

El Presidente de la Comisión Nacio-
nal del Ferrocarril Interoceánico, 
CONFI, Héctor Zelaya, informó que 
después de la visita realizada por 
Estados Unidos donde se reunió 
con funcionarios y empresarios 
del país norteamericano, recibió 
la visita en Casa de Gobierno a la 
delegación del Departamento de 
Comercio de esa nación del norte.
En esta reunión, que contó con la 
presencia de los integrantes de la 
Comisión, el Presidente Ejecutivo, 
Héctor Zelaya, Lucky Medina, 
Marlon Ochoa y Octavio Pineda y 
la delegación del Departamento 
de Comercio de Estados Unidos 
fue para continuar avanzando 
y exponer el análisis preliminar 
para la construcción del proyecto.
“Con la Comisión del Ferroca-
rril Interoceánico, recibimos una 
delegación del Departamento de 
Comercio de EE.UU., junto a funcio-
narios de la Embajada de EE.UU., 
dando seguimiento a nuestros 
encuentros en Washington DC 
de abril pasado”, expresó Zelaya 
a través de su cuenta X. 
“Seguimos avanzando activamente 
en hacer realidad este proyecto de 
vital y primordial importancia para 
el desarrollo del país y de la región, 
posibilitando el fortalecimiento del 

sistema de integración económica 
y comercial de Centroamérica”.

Avances del proyecto 
Entre los progresos obtenidos, 
se destaca la socialización con 
diversos funcionarios en EE.UU. 
a los cuales se les presentó el pro-
yecto por parte de Zelaya junto al 
canciller Eduardo Enrique Reina, 
como ser, a los representantes de la 
Agencia de Comercio y Desarrollo 

de los Estados Unidos, USTDA, con el 
fin de abordar temas relacionados 
con el comercio y la inversión.
Durante la exposición por parte 
de la Comisión se dio a conocer 
el interés del Gobierno de la Pre-
sidenta Xiomara Castro de poder 
conectar los océanos Atlántico 
y Pacífico a través de una línea 
ferroviaria.
Asimismo, el análisis preliminar 
del proyecto sobre la construcción 

del corredor logístico ferroviario 
interoceánico, que fue presentado 
a la delegación de EE.UU. por 
parte de la Comisión Nacional del 
Ferrocarril Interoceánico.
Además, se analizaron e inter-
cambiaron puntos de vista sobre 
el proyecto del tren interoceánico, 
asimismo, se analizaron los benefi-
cios mutuos de una mayor coope-
ración, donde se establecieron las 
bases para futuras negociaciones. 

Ambas partes expresaron su in-
terés en fortalecer las relaciones 
comerciales y buscar oportunidades 
de inversión en sectores clave. 
Al finalizar la reunión, se acordó 
continuar trabajando en conjunto 
para promover el comercio bilateral 
y fomentar la creación de empleo 
y el crecimiento económico en 
ambas naciones.

“Seguimos avanzando activamente en hacer realidad este proyecto de vital y primordial importancia 
para el desarrollo del país y de la región, posibilitando el fortalecimiento del sistema de integración 

económico y comercial de Centroamérica”, dijo Héctor Zelaya, Presidente de la CONFI

La Comisión Nacional del Ferrocarril Interoceánico liderada por el Presidente Ejecutivo, Héctor Zelaya, Octavio Pineda, secretario de la SIT, 
Marlon Ochoa de Finanzas y Lucky Medina titular de SERNA en reunión con la delegación del Departamento de Comercio de EE.UU. 

Actualidad

CONFI recibe a delegación del Departamento 
de Comercio de EE.UU. para dar seguimiento 

a encuentros en Washington

AVANZA PROYECTO TREN INTEROCEÁNICO

La delegación del Departamento de Comercio y funcionarios de la Embajada de Estados Unidos acredi-
tados en Honduras en reunión con la Comisión del Ferrocarril Interoceánico.

Durante la reunión de trabajo que se desarrolló en Casa Presi-
dencial, se abordaron diversos temas para poder hacer realidad el 
proyecto del tren interoceánico. 

El presupuesto tiene un esti-
mado de 20 mil millones de 
dólares, para la construcción 
de la vía ferroviaria, además 
cuenta con la ampliación 
y la reconstrucción de los 
puentes gemelos y curvo de 
Puerto Cortés, la ampliación 
de la carretera que une el 
Puerto de San Lorenzo y el 
Canal Seco, el dragado en el 
Puerto de San Lorenzo y su 
modernización, la actualiza-
ción y ampliación de Puerto 
Castilla y la construcción de 
un nuevo puerto en Amapala.

PRESUPUESTO 
DEL PROYECTO 
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San Salvador, El Salvador
 
El Secretario Privado, Héctor Zela-
ya, efectuó una visita a la sepultura 
donde se encuentran los restos 
del general Francisco Morazán 
Quesada en el cementerio de Los 
Ilustres ubicado en San Salvador, 
El Salvador. En su cuenta social 
X, Héctor Zelaya dio a conocer su 
visita en el país hermano, para 
visitar la tumba del general Mo-
razán Quesada, un líder visionario 
de la región que soñaba con una 
Centroamérica unida y próspera.
“Ayer visité la tumba del gene-
ral Francisco Morazán Quesada, 
un líder visionario que soñaba 
con una Centroamérica unida y 
próspera. Su legado nos impulsa 
a trabajar hacia un futuro de paz 
y colaboración entre nuestras 
naciones. ¡Seguimos adelante 
con determinación y esperanza!”.

Lugar donde 
descansa Morazán
El ilustre centroamericano reposa 
en una tumba llena de simbolis-
mos y está rodeada de historia y 
significado. El general Francisco 
Morazán fue un prócer hondureño, 
fue presidente de las provincias 
unidas y de cuatro países en la 
región centroamericana. El 15 de 
septiembre de 1842 fue fusilado 
en Costa Rica. En su testamento, 
Morazán expresó su deseo de legar 
su cuerpo al pueblo salvadoreño, 
ya que consideraba que El Salva-
dor compartía los ideales para la 
unión de Centroamérica.
Desde entonces sus restos descan-
san en el cementerio de Los Ilustres, 
se ha convertido en un símbolo de 
esperanza para la región y también 
se encuentra entre 17 presidentes 
en una tumba llena de historia 
centroamericana.

Homenaje 
En el año 2009, cuando fungió 
como presidente de Honduras, 
José Manuel Zelaya Rosales, pi-
dió a su homólogo Elías Antonio 
Saca que intercediera para que 
El Salvador prestara los restos 
del prócer hondureño a fin de 
hacer un homenaje. En donde se 
le iba a hacer al general Francisco 
Morazán para promover la inte-

gración centroamericana, según 
manifestaron las autoridades de 
Gobierno en ese entonces.
En la actualidad, bajo el mandato 
de la Presidenta Xiomara Castro, 
se está impartiendo la Cátedra 
Morazánica como un programa 
educativo nacional que se lleva a 
cabo en los niveles de educación 
media de Honduras.
Esta nueva iniciativa del Gobierno 
de la Refundación consiste en 
actividades prácticas, visitas a 
lugares históricos y un examen 
final para evaluar el conocimiento 
adquirido durante el año. El objetivo 
principal es recuperar la memoria 
histórica de Francisco Morazán y 
destacar su papel como un héroe 
nacional en la construcción de la 
identidad centroamericana.

Héctor Zelaya visitó el cementerio de Los 
Ilustres en San Salvador donde descansan 

los restos de Francisco Morazán 
Durante su visita en el país centroamericano, resaltó que la placa de la sepultura 

fue donada por el expresidente de Honduras, Manuel Zelaya Rosales

SECRETARIO PRIVADO DE LA PRESIDENTA

El Secretario Privado de la Presidenta, Héctor Zelaya, visitó la sepultura donde se encuentran los restos 
del general Francisco Morazán en el cementerio Los Ilustres, ubicado en San Salvador, El Salvador. Por: Juan Ortiz 

La Cátedra Morazánica apli-
ca a todos los graduan-
dos, previo a la obtención 
del título de cualquiera de 
las modalidades del nivel 
medio, el objetivo es que 
los estudiantes visualicen 
en Morazán una fuente de 
valores morales, científicos 
y sociales que fortalezcan 
su sentido de pertenencia 
social y formación integral.

CÁTEDRA MORAZÁNICA
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Tegucigalpa, Honduras
 
La Presidenta Xiomara Castro 
expresó su absoluto respaldo al 
mandatario de Colombia, Gus-
tavo Petro, luego de la denuncia 
internacional que interpuso por 
el intento de golpe de Estado que 
se está fraguando en su contra, 
por parte de los opositores del 
país sudamericano. 
El líder colombiano se volvió a 
pronunciar sobre la posibilidad 
de un golpe de Estado en contra 
de su Gobierno, tras conocerse 
la decisión del Consejo Nacio-
nal Electoral, CNE, de estudiar 
una ponencia por parte de dos 
magistrados que recomiendan 
formular cargos en su contra por 
la presunta financiación irregular 
de su campaña en 2022.
El documento será discutido por 
los nueve magistrados del Consejo 
Nacional Electoral, CNE, en una 
sesión de la sala plena donde 
se conocerá si se admite para 
seguir con el proceso, por lo cual 
se necesitan seis votos de los 
magistrados.

Pronunciamiento 
Después de lo sucedido el miércoles 
anterior el mandatario colombia-
no, Gustavo Petro, manifestó que 
“es el inicio de un golpe de Estado, 
pues la Constitución del país dice 
que el presidente de la república 
no puede ser juzgado por una 
entidad diferente a la Comisión 
de Acusaciones, de la Cámara de 
Representantes”.
“El Consejo Nacional Electoral no 
es una autoridad judicial, señores 
del nuevo siglo, es una autoridad 
administrativa que busca vul-
nerar los derechos políticos de 
once millones de electores”, dijo 
el presidente de Colombia.
Durante su discurso con motivo al 
Día Internacional del Trabajador, 
manifestó que sus opositores bus-
can sacarlo del poder mediante 
un golpe de Estado, pero al mismo 
tiempo aseguró que si eso sucede 
el pueblo saldrá a las calles a 
defender la democracia del país.
“El presidente de Colombia el 1 

de Mayo los invitó a un acuerdo 
nacional, no para arrodillarnos 
nosotros, sino para que por fin 
de común acuerdo se puedan 
realizar las reformas democráticas 
que en la sociedad más desigual 
del mundo son absolutamente 

necesarias e imprescindibles.
“Yo seguiré hasta donde el pue-
blo diga, sin ningún temor, sin 
ningún miedo, seguir adelan-
te es profundizar las reformas 
democráticas hasta donde el 
pueblo diga. Iremos hacia donde 

el pueblo colombiano ordene. El 
presidente de la república solo 
tiene un comandante al frente 
y ese comandante se llama el 
pueblo de Colombia”.

ActualidadActualidad

Presidenta Xiomara Castro expresó 
su respaldo total al presidente 

Gustavo Petro 
El primer presidente de izquierda de Colombia, después de cuatro décadas, afirmó 

que lo que se está haciendo en su contra, es una arbitrariedad e hizo un llamado 
a los colombianos a movilizarse con lo que considera un intento de sacarlo del cargo 

ANTE INTENTO DE GOLPE DE ESTADO EN COLOMBIA

La Presidenta Xiomara Castro 
manifestó su respaldo al 

mandatario de Colombia, 
Gustavo Petro, ante el intento de 

golpe de Estado en su contra.

Gustavo Petro
Presidente de Colombia

Todo soldado 
de la república, 

oficial, suboficial, 
debe saber que 

la orden del 
presidente es 
que no deben 

levantar ningún 
fusil contra el 

pueblo, la orden 
es respetar la 

Constitución de 
Colombia”.

Por: Juan Ortiz
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Tegucigalpa, Honduras
 
La presidenta del Poder Judicial, 
Rebeca Ráquel Obando, anunció 
que el Pleno de magistrados y 
magistradas aprobó en sesión 
realizada la reanudación de los 
exámenes para la obtención del 
execuátur notarial (habilitación 
que se otorga a los profesionales 
del derecho para el ejercicio del 
notariado).
“A fin de garantizar un adecuado 
servicio a los profesionales del 
derecho aspirantes al notariado, 
se realizó una revisión exhaustiva 
de cada uno de los expedientes 

a fin de establecer las fechas 
correspondientes y reiniciar los 
exámenes a partir del jueves 
30 de mayo próximo”, amplió la 
titular de la CSJ. De igual forma, 
las autoridades del Poder Judicial 
informaron de otras resoluciones 
tomadas en el marco de las atri-
buciones que la ley les otorga. 
“Con mucha satisfacción, el Pleno 
de CSJ informa a la población la 
aprobación del Reglamento del 
Registro de Deudores Alimentarios 
Morosos, desarrollando así los 
procedimientos para cumplir con 
la Ley Especial para una Materni-
dad y Paternidad Responsable”, 

destacó el Poder Judicial a través 
de sus redes sociales. 

Sesión del Pleno de la CSJ
“En la sesión plenaria realizada en 
día miércoles 8 de mayo, se aprobó 
la reanudación de los exámenes 
para la obtención del execuátur 
notarial a fin de garantizar en 
ese sentido un adecuado servicio 
a los profesionales del derecho 
aspirantes al notariado”, comunicó 
Melvin Duarte vocero de la CSJ.
“Aprobó igualmente un acuerdo 
para el cumplimiento de lo resuelto 
por la Corte interamericana de 
Derechos Humanos, CIDH, para 

el cierre de los procesos judiciales 
de los familiares del señor Her-
minio Deras García, en el marco 
del resultado de la sentencia”, 
indicó Duarte.
Con la creación del banco de deu-
dores y morosos alimentarios, con 
el fin de darle cumplimiento a la 
Ley de Paternidad Responsable, 
más la resolución con relación a 
la renovación de los exámenes de 
notariado y lo referente al cum-
plimiento del caso Deras García, 
la CSJ avanza velozmente en su 
accionar a favor de la aplicación 
de una justicia efectiva y expedita.

Rebeca Ráquel anunció la 
renovación de los exámenes de 

execuátur para el notariado 
La Corte Suprema de Justicia, CSJ, normaliza las sesiones del Pleno de magistrados y magistradas 

para abordar la temática judicial y aprobar sus respectivas resoluciones

PLENO DE LA CSJ 

La titular del Poder Judicial Rebeca Ráquel al momento de anunciar las decisiones del Pleno de magistrados y magistradas de la CSJ. 

Por: Ángel Doblado

En la sesión del Pleno de la 

CSJ, se aprobó la creación 

del banco de deudores y 

morosos alimentarios, la 

aprobación de la renovación 

de los exámenes de nota-

riado y el cumplimiento de 

la sentencia del caso Deras 

García.

SESIÓN DEL PLENO 
DE LA CSJ
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Luis Redondo presentó 
iniciativa de Ley para creación 
de un Tribunal Constitucional

La instancia jurisdiccional de un tribunal constitucional lo recomendó 
la Comisión de la Verdad en 2009

PRESIDENTE DEL CONGRESO NACIONAL

El presidente del Con-
greso Nacional presentó 
el proyecto de ley para 
la creación del tribunal 
constitucional, sugeri-
do por la Comisión de la 
Verdad desde 2009. 

Tegucigalpa, Honduras

El presidente del Congreso Na-
cional, Luis Redondo, presentó 
ante el Pleno de diputados un 
anteproyecto de Ley para la 
creación de un Tribunal Constitu-
cional para dirimir los conflictos 
derivados entre las normativas 
legales vigentes y la Constitución 
de la República. 
Entre los motivantes, Redon-
do justificó su iniciativa para 
crear el tribunal constitucional 
sobre todo porque fue una reco-
mendación que se dio por una 
comisión internacional después 
del golpe de Estado del 28 de 
junio de 2009.

“La creación del tribunal cons-
titucional se recomendó desde 
el 2009 cuando la Comisión de 
la Verdad presentó su informe 
titulado: “Para que los hechos 
no se repitan”, recordó Redondo. 
Un ente que vigile la normativa
Redondo reconoció que el camino 
para concretar su iniciativa es 
largo, pero que el propósito es 
que se respete la carta magna; 
“se requiere entonces que haya 
un tribunal o un ente que vigile 
y que vuelva la normativa que 
es inconstitucional en este mo-
mento dentro del marco de la 
Constitución. El respeto de la 
Constitución también implica 
que hay una normativa en este 

momento y que está en carácter 
de vigente que es inconstitu-
cional”, dijo.

Además, existen sentencias en 
el mismo marco de la supre-
macía nacional que no pueden 
ni deben ser reconocidas por 
los hondureños, como es el 
caso de la reelección. Sobre 
los mecanismos de elección de 
los magistrados del Tribunal 
Constitucional, Redondo sugirió 
que “hay varios modelos, po-
drían salir de la Corte, podrían 
ser que se haga un proceso de 
selección, hay de diferentes 
formas y podrían ser vitalicios 
para evitar los sesgos políticos, 
que dicen que los pone uno y 
los pone otro”.
“La iniciativa viene del Ejecutivo 
para que LIBRE se perpetúe en 

el poder manifestó que “desde 
hace mucho se utiliza una cam-
paña perversa, cuando surgen 
este tipo de temas. Parece que 
esa campaña viene del mismo 
asesor que tiene el exdesignado 
presidencial, que también es 
el asesor de Ana García y de 
otra persona que están dentro 
de LIBRE y que buscan tener 
su propio movimiento. Hay 
mucho tiempo todavía, falta 
bastante tiempo, hay mucho 
que trabajar en este momento 
y hay que enfocarse en eso”, 
concluyó Redondo.  

Por: Ángel Doblado

“Se requiere entonces 
que haya un tribunal 

o un ente que vigile 
y que vuelva la 

normativa que es 
inconstitucional, en 

este momento dentro 
del marco de la 

Constitución”.
Luis Redondo

Presidente Congreso
Nacional
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Trabajamos por la niñez de Honduras.

PANI Honduras Oficial PANI Honduras
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Tegucigalpa, Honduras 

El Congreso Nacional aprobó 
por unanimidad la construcción 
y equipamiento de dos policlí-
nicos en los departamentos de 
Copán y Comayagua, a fin de 
fortalecer la red hospitalaria 
y la prestación de los servicios 
de salud en dos zonas de alta 
demanda.  

Las comisiones de Salud y Pre-
supuesto dictaminaron a favor 
la iniciativa presentada por el 
congresista y exsecretario de 
Salud, José Manuel Matheu 
Amaya, orientado a instruir a 
la Secretaría de Salud, SESAL, a 

realizar la construcción y equi-
pamiento de un policlínico en 
el municipio de Copán Ruinas 
en el departamento de Copán. 
Asimismo, el proyecto de ley 
aprobado contempla también el 
que se finalice la construcción 
y equipamiento del policlínico 
localizado en el municipio de 
Siguatepeque, Comayagua.

Obras por realizarse 
La normativa aprobada instruye 
a la SESAL para que, de forma 
inmediata, proceda a realizar las 
acciones necesarias para que la 
Organización no Gubernamental, 
ONG, por medio de Capacitación, 
Educación, Producción, Unifica-

ción, Desarrollo y Organización, 
CEPUDO, realice la construcción 
y equipamiento de los dos poli-
clínicos con fondos nacionales 
transferidos con anterioridad. 
La ubicación de los centros de 
salud son el municipio de Copán 
Ruinas en el departamento de 

Copán, en el que las obras serán 
desde cero y en el municipio 
de Siguatepeque, Comayagua, 
donde solo se hará la finalización 
del ya casi concluido edificio y 
se dotará del equipo necesario 
para la puesta en operación 
con todos los servicios de salud 
necesarios. 
La Secretaría de Salud debe 
elaborar un listado completo 
del material médico necesario 
para el equipamiento total de 
los dos policlínicos a fin de que 
brinden una buena atención 
médica a la población suscrita 
a la zona.
De igual forma, debe ordenar la 
compra de los mismos, mediante 

los recursos financieros trasla-
dados al Fondo Estratégico de 
la Organización Panamericana 
de la Salud, OPS.
CEPUDO debe brindar los infor-
mes técnicos y administrativos 
establecidos según el decreto 
legislativo núm.153-2022 pu-
blicado en el diario oficial La 
Gaceta el 10 de junio del año 
2023 para la construcción y 
equipamiento de ambos poli-
clínicos, en los tiempos y a las 
instancias correspondientes para 
garantizar la transparencia en el 
uso de los recursos del Estado y 
la correcta realización la obras. 

CN aprueba la construcción y 
equipamiento de dos policlínicos: uno en 

Copán Ruinas y otro en Siguatepeque
Los policlínicos serán construidos por la ONG, CEPUDO, con fondos nacionales 

que ya le fueron transferidos con anterioridad 

A SOLICITUD DE XIOMARA

Por: Ángel Doblado

La ONG, CEPUDO, realizará la 
construcción y equipamiento 
de los dos policlínicos en los 
departamentos de Copán y 
en Comayagua con fondos 
nacionales transferidos con 
anterioridad por la Secre-
taría de Salud. 

CONSTRUCCIÓN 
Y EQUIPAMIENTO  

Los dos policlínicos tanto 
en Copán como Comaya-

gua fortalecerán la red 
hospitalaria y ayudarán a 

descongestionar los cen-
tros de mayor demanda 

de la zona. 
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Tegucigalpa, Honduras

De nuevo el Gobierno de la Repú-
blica abre los canales diplomáticos 
para ejercer presión para que las 
Naciones Unidas, ONU, ayude 
a concretar el proyecto que dé 
vida a la Comisión Internacional 
Contra la Corrupción e Impuni-
dad en Honduras, CICIH, lo más 
pronto posible.
En declaraciones a medios locales 
el canciller Eduardo Enrique Reina 
expuso que solicitó una reunión 
“lo más pronto posible a la ONU 
para avanzar en los términos del 
acuerdo bilateral para la consti-
tución de un mecanismo de lucha 
contra la corrupción en el país”.
El ministro dijo que están bus-
cando establecer la CICIH como 
una promesa de campaña de 
la Presidenta Xiomara Castro, 
voluntad que se ratificó en su 
discurso de toma del poder en 
enero de 2021.
La CICIH recogida en el Plan de 
Gobierno Bicentenario de las 
movilizaciones de los movimientos 
sociales de Las Antorchas y del 
Frente Nacional de Resistencia 
Popular, es una iniciativa crucial 
para el país y su instalación re-
quiere modificar el artículo 232 de 
la Constitución, pero se mantiene 
estancada en el Congreso Nacional 
por el rechazo de las bancadas 
de oposición.

Referencia
El memorándum de entendimiento 
entre el Gobierno de la Presidenta 
Castro y la ONU fue suscrito en 
diciembre de 2022 para crear un 
ente supranacional autónomo e 
independiente que ataque de ma-
nera rápida y frontal la corrupción 
en Honduras. “Hemos pedido que 
al más breve plazo podamos tener 
una segunda reunión de trabajo, 
ya sea personal o virtual con 
Naciones Unidas para avanzar 
en la negociación del convenio. 
El Gobierno hondureño respondió 
a la ONU los comentarios sobre 
el borrador del convenio presen-
tado por Honduras para instalar 
la CICIH”, añadió el titular de la 
Cancillería. 

Prólogo
Ahora se espera que altos funcio-
narios hondureños pronto logren 

Honduras urge reunión de la 
ONU para aprobar la CICIH

Siguen esfuerzos continuos del Gobierno de la Presidenta Xiomara Castro para agilizar 
la llegada de la CICIH al país, con plenos poderes y rango de autonomía

PLAZO IRREVERSIBLE

Vista de la cámara legislativa, donde bancadas de oposición nacionalista, liberal y PSH impiden derogar decretos de impunidad.

Eduardo Enrique Reina, canciller de la república.
Miroslav Jenča, subsecretario general de las ONU 
para Europa, Asia Central y las Américas.

reunirse con el equipo designado 
por el subsecretario general de la 
ONU para Europa, Asia Central 
y las Américas, Miroslav Jenča, 
para avanzar en la negociación, 
apuntó. “Esto es un proceso, ellos, 
la ONU envió una observación, 
nosotros respondimos y les hemos 
pedido que por instrucciones de 
la presidenta Xiomara Castro sea 
lo más rápido y que se avance 
y nos sentemos para que en el 
menor tiempo podamos concluir 
la negociación”, manifestó el 
embajador hondureño.

“No se puede dudar 
de la voluntad de la 
Presidenta Xiomara 

Castro para constituir 
en el país una comisión 

contra la corrupción, 
con apoyo de Naciones 

Unidas”.

Enrique Reina 
Canciller 
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Por: Carlos Zelaya H.

Tegucigalpa, Honduras

La política exterior de Hondu-
ras sigue cosechando espacios 
en organismos de integración 
regional y en foros multilatera-
les, tal como confirmó en su red 
social el vicecanciller Gerardo 
Torres Zelaya, que anunció la 
nominación de Honduras en una 
de las vicepresidencias junto con 
Cuba de la Asociación de Estados 
Caribeños, AEC.
En su cuenta en X, Torres Zelaya, 
subsecretario de Política Exterior 
escribió el viernes anterior: “Junto 
a Cuba, Honduras tendrá la vice-
presidencia de la Asociación de 

Estados del Caribe AEC @ACS_AEC 
acompañando a Colombia que 
asumió la presidencia. 
La presidenta saliente, Consuelo 
Baeza Martín, declaró que esta 
responsabilidad desde 2019 cons-
tituyó una oportunidad extraor-
dinaria en términos de sentido de 
justicia. Durante este encuentro 
se discutirá el papel de la AEC 
en asuntos regionales, el forta-
lecimiento del organismo y sus 
comités especiales.

Senda
En 2023, en la IX Cumbre de Jefes 
de Estado y de Gobierno de la AEC 
en Guatemala, Venezuela recibió la 

solidaridad de los países miembros 
con respecto a las medidas coer-
citivas unilaterales que afectan 
al país, así como a los proyectos 
de cooperación que impulsa en la 
región en materia de desarrollo 
económico y social.
En la IX Cumbre de Jefes de Estado 
y Gobierno de la AEC, celebrada en 

la ciudad de Antigua Guatemala, 
se abordó el tema de “Integración 
innovadora a través del desarrollo 
sostenible del gran Caribe”.
La AEC es un organismo regional 
que busca fortalecer e integrar 
a los países de la zona del mar 
Caribe, como espacio econó-
mico común, preservar el mar y 
promover la cooperación entre 
los Estados miembro.

Solidaridad caribeña
Además, la AEC adoptó la “Decla-
ración de Antigua, Guatemala”, 
en la que rechazó las medidas 
coercitivas unilaterales y solicitó 
la exclusión de Cuba de la lista 

de países supuestamente patro-
cinadores del terrorismo. Cuba 
será sede de la VI Conferencia 
Internacional de Cooperación de 
la AEC, a realizarse en noviembre 
de este año. 
Asimismo, la Secretaría General 
de la AEC tomó la posición de 
Cuba como nexo entre la AEC y la 
Comunidad del Caribe, CARICOM. 
La cooperación y la integración 
regional en el gran Caribe siguen 
siendo temas relevantes en la 
política exterior de Honduras 
para la región.

El país también obtuvo la presidencia de la Comisión de Turismo Sostenible de la AEC

Actualidad

Gerardo Torres asume una de las 
vicepresidencias de la Asociación 

de Estados Caribeños

LIDERAZGO REGIONAL

Trinidad y Tobago acoge en su país la sede de la AEC que surge en 1994 en Cartagena de Indias, Colombia.

Reunión plenaria del Consejo Ministerial de la AEC.
El vicecanciller Gerardo Torres Zelaya compartió esta imagen con 
actores de la Cumbre de la AEC.

Honduras se unió a la AEC 
en 2023, y marcó su pri-
mera participación en el 
organismo subregional que 
integran 25 Estados y siete 
asociados.

INSERCIÓN NACIONAL
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PROMOCIÓN INTERNACIONAL

Honduras participa en congreso 
de inversiones en Emiratos Árabes

Honduras, Rusia e Indonesia debaten sobre las oportunidades para crear una ruta 
de inversión que permita afrontar la desaceleración económica mundial

El ministro 
de Inversio-
nes y Promo-
ción, Miguel 
Medina, en 
reunión de 
trabajo con 
el director 
general Chris 
Knight, fDi 
Intelligence 
del Financial 
Time.

El ministro de 
Inversiones 
y Promo-
ción, Miguel 
Medina, 
representó a 
Honduras en 
el Congreso 
de Inversiones 
desarrollado 
en Abu Dabi, 
Emiratos Ára-
bes Unidos.

Abu Dabi, Emiratos Árabes 
Unidos

El ministro de Inversiones y 
Promoción, Miguel Medina, re-
presentó a Honduras en el 13 
Congreso Anual de Inversio-
nes desarrollado en Abu Dabi, 
Emiratos Árabes Unidos, EAU, 
donde se desarrollaron una 
ruta estratégica para afrontar 
la desaceleración económica 
mundial durante el año 2024 
junto a Rusia e Indonesia. 
Mediante una mesa redonda de 
inversiones de alto nivel titulada: 
“Prepararse para una desace-
leración económica: oportuni-
dades ocultas para la inversión”, 
se apoya los esfuerzos de los 
países por mantener y ampliar 

políticas abiertas, transparentes 
y no discriminatorias para la 
inversión internacional.
Al respecto, Medina expresó que 
“participar en estas modali-
dades pedagógicas nos sirve 
de plataforma para debatir y 
desarrollar nuevas formas de 
apoyar la coherencia de las 
políticas y maximizar el papel 
de la inversión privada como 
catalizador del desarrollo sos-
tenible”.

Desaceleración
Esta mesa redonda fomenta el 
intercambio de experiencias en 
torno al diseño y la implementa-
ción de políticas de inversión más 
abarcadoras, considerando que 
se prevé una desaceleración en 
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El ministro de Inversiones y Promoción, Miguel Medina, junto a S.E. 
Jamal Al Jarwan, secretario general del Consejo de Inversores Inter-

nacionales de EAU, en reunión de trabajo.

Honduras 
contó con 
un espacio 
amplio para 
promover los 
cinco secto-
res prioriza-
dos como ser: 
la agroin-
dustria, 
manufactu-
ra, turismo, 
energía e 
infraestruc-
tura.

La mesa redonda ministerial implementada durante el Congreso Anual Inversión, es la plataforma de 
inversión líder en el Medio Oriente que apoya el empoderamiento de la economía mundial.

el crecimiento real del producto 
interno bruto, PIB, hasta el 1,4% 
en 2024.
 La desaceleración es una conse-
cuencia anticipada de las agre-
sivas alzas en las tasas de interés 
implementadas desde 2022. Esto 
confirma la probabilidad de una 
desaceleración económica tan 
esperada y prevista para 2024 
por lo que los inversores serían 
prudentes al ajustar sus carteras 
en consecuencia.
 
Moderación
La moderación estuvo a cargo 
por el reconocido estratega 
James Zhan, actual asesor jefe 
y director principal de la Con-
ferencia de las Naciones Unidas 
para el Comercio y el Desarrollo, 
UNCTAD; además este encuentro 
contó con otros reconocidos 
panelistas entre ellos destacan el 
ministro de Turismo y Economía 
de Indonesia, el ministro de In-
dustria y Comercio de Marruecos, 
el subsecretario general de la 
ONU, el ministro del Gobierno 
de Moscú y el secretario general 
de la Unión de Cámaras Árabes.

Ruta inversionista
Como parte de la estrategia de 
inversiones 2024, el ministro 
Medina lleva a cabo acciones de 
promoción internacional, en este 
caso contempla la presencia de 
Honduras en la feria de stands 
del Congreso AIM que propicia la 
ruta de trabajo con potenciales 
inversores conocida como la 
“Ruta del inversionista”.
El Consejo Nacional de Inver-
siones por medio de la dirección 
de atención al inversionista y su 
unidad de inteligencia facilita 
información a mercados intere-
sados y promueve la inversión 
de Honduras en mercados po-
tenciales con herramientas de 
data país, análisis económicos 
detallados, así como materiales 
informativos de los servicios 
legales de inteligencia y técnicos 
que presta la institución. 
En los mercados potenciales 
como es el caso del Medio Oriente, 
la atracción de dichos inversio-
nistas por medio de la unidad de Por: Jessenia Vásquez

promoción converge en la etapa 
inicial de la “Ruta del inversio-
nista”; que se le conoce como 
“punto de partida” en donde el 
CNI actúa como el primer espacio 
de contacto para las potenciales 
inversiones, promoviendo las 
ventajas competitivas y presen-
tándose como el ente articulador 
que funge como puerta para la 
inversión en el país.

Agenda marca reuniones
Por otra parte, a raíz de esta 
agenda se marca reuniones 
clave con el director general 
Chris Knight de la fDi Intelligence 
del Financial Time, ente que se 
centra en el monitoreo sobre la 
inversión extranjera directa y en 
el análisis en profundidad del 
clima de inversión empresarial 
en numerosos sectores.
Así como con S.E. Jamal Al 
Jarwan, secretario general del 
Consejo de Inversores Interna-
cionales de EAU, en donde ambas 

partes han expresado un firme 
compromiso en formalizar la 
cooperación bilateral en materia 
de inversiones, destacando el 
potencial para el crecimiento 
económico y el desarrollo mutuo.
Lo anterior identificando áreas 
clave de interés y delineando 
posibles vías de colaboración 
futuras. Además, este encuentro 
representa un paso significativo 
para el crecimiento de las rela-
ciones comerciales entre ambos 
países y en especial para la 
estrategia de diversificación de 
cartera que están promoviendo 
los países EAU hacia los países 
latinoamericanos.

El país destaca con un impo-
nente stand donde muestra 
las bondades del país en-
marcadas en cuatro pilares: 
1) competitividad logística, 
2) eficiencia portuaria, 3) 
ventaja demográfica y 4) 
acceso a mercados. Donde 
promueve los cinco sectores 
priorizados: agroindustria, 
manufactura, turismo, ener-
gía e infraestructura. Todo 
esto bajo la marca: “Hon-
duras, tuya Naturalmente” 
como promotor de atractivos 
turísticos y culturales.

HONDURAS DESTACA

1. Competitividad 
logística

2.  Eficiencia portuaria
3.  Ventaja demográfica
4.  Acceso a mercados

Promoviendo los cinco 
sectores priorizados:

* Agroindustria
* Manufactura
* Turismo
* Energía
* Infraestructura

HONDURAS DESTACA 
EN CONGRESO DE 

INVERSIÓN
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Bogotá, Colombia

La delegación de Honduras confor-
mada por la Comisión Permanente 
de Contingencias, COPECO, SEDE-
SOL, Secretaría de Infraestructura 
de Transporte, SIT, Secretaría de 
Finanzas, SEFIN, Asociación de 
Municipios de Honduras, AMHON, 
la Alcaldía de Villanueva, Potre-
rillos y el Programa Mundial de 
Alimentos, World Food Program, 
WFP, participaron en la Misión 
Intercambio Sur-Sur para forta-
lecer la respuesta ante desastres 
naturales.
SEDESOL y el programa Red Soli-
daria fueron parte de esta misión 
como garantes de las políticas 
públicas del Estado y parte de 
las instituciones que actúan y 
trabajan en situaciones de riesgo 
en forma conjunta desde el nivel 
municipal, (específicamente en el 
Valle de Sula) y a escala nacional.
El encuentro fue organizado con 
la ayuda del Programa de las 
Naciones Unidas en Honduras, 
PNUD-Honduras y la Unión Eu-
ropea, contó con funcionarios 
y expertos de ambas naciones 
para compartir buenas prácticas 
y avances institucionales en el 
campo de la Gestión del Riesgo 
de Desastres, GRD. 
Los funcionarios hondureños que 
fueron son el ministro de COPECO, 
Darío García Villalta; en represen-

tación de la SIT, Haylin Suárez; por 
parte de SEDESOL, la viceministra 
Mirtha Gutiérrez; el director de la 
Red Solidaria, Moisés Padilla; Tania 
Paredes, coordinadora del Sistema 
de Información y Registro de Bene-
ficiarios de Honduras- SIRBHO del 
Observatorio de Desarrollo Social, 
ODS y Carlos Núñez, coordinador 
de Protección Social Adaptativa.

Sin quedar atrás
Honduras es un país altamente 

vulnerable ante los desastres 
naturales y al cambio climático, 
por tal razón, la viceministra 
Gutiérrez explica que la gestión 
de riesgo, el desarrollo social y el 
cambio climático son una priori-
dad para la región y Honduras no 
puede quedarse atrás, además 
destacó que se deben conocer 
las condiciones en las que viven 
los grupos vulnerables que están 
expuestos a estos riesgos. 
“En ese sentido, para nosotros 

es importante conocer la expe-
riencia que ha tenido Colombia 
en sus programas y proyectos 
que han ejecutado para mitigar, 
rehabilitar y para enfrentar estos 
procesos”, añadió.
Del 06 al 10 de mayo de este 
año, la Misión Intercambio Sur-
Sur entre Honduras y Colombia 
contempló una serie de activi-
dades estratégicas, entre ellas  
la visita a la Unidad Nacional 
para la Gestión de Riesgos de 

Desastres, UNGRD, de Bogotá, al 
Fondo Adaptación del Ministerio 
de Hacienda, la Gobernación 
de Cundinamarca y al Consejo 
Departamental de Gestión de 
Riesgos de Cundinamarca. 
La agenda de este evento concluyó 
con el Primer Foro Internacional 
de Inundaciones con el PNUD, el 
Foro de Adaptación y el Sistema 
Comunitario en Gestión del Riesgo.

En el inicio de la gira, se estableció un compromiso entre naciones para fortalecer 
la cooperación y resiliencia de las comunidades frente a los riesgos y desastres

Las delegaciones de Honduras y Colombia acordaron estrategias para afrontar desastres naturales. 

Actualidad

Honduras participa en misión para 
responder a desastres naturales 

por su vulnerabilidad

DELEGACIÓN HONDUREÑA EN COLOMBIA

Los funcionarios hondureños que asistieron son el ministro de 
COPECO, Darío García Villalta; de la SIT, Haylin Suárez; por parte de 
SEDESOL, la viceministra Mirtha Gutiérrez; el director de la Red So-
lidaria, Moisés Padilla; Tania Paredes, coordinadora del SIRBHO del 
Observatorio de Desarrollo Social, ODS y Carlos Núñez, coordinador 
de Protección Social Adaptativa entre otros.

El titular de COPECO, García Villalta, fue parte de la mesa principal 
al igual que la viceministra de SEDESOL, Mirtha Gutiérrez.

Por: Coralia Maradiaga 

Los hondureños visitaron por 
grupos el Departamento de 
Prosperidad Social, DPS, para 
la focalización, entrega de 
transferencias y protección 
social adaptativa, el Minis-
terio de Hacienda con el fin 
de conocer una estrategia 
financiera del Sistema de 
Gestión de Riesgos, el De-
partamento de Planeación 
Nacional, DPN, Gestión del 
Riesgo y Cambio Climático 
en la Planificación y el Mi-
nisterio de Transporte para 
abordar la gestión de riesgos 
y adaptación al cambio cli-
mático en este sector.

DELEGACIÓN
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 SECCIÓN DE CULTURA Y ARTE

El Periódico Poder Popular presenta su 
sección cultural con el objetivo de mos-
trar el arte, la cultura y la literatura como 
expresiones sustanciales de la identidad 

nacional, como así mismo, expone las visiones 
de mundo de los pueblos en el concierto de sus 
interacciones tanto históricas como contempo-
ráneas.
Esta sección dirigida por el escritor nacional Jorge 
Miralda es una ventana donde asoma el espíritu 
que los seres humanos poseen como un sol que 

emite su claridad imaginativa y creativa, donde 
intuición, ensueño simple noción de la realidad 
transformada, impactan en los receptores recono-
cidos como público especial.
El arte y la literatura son una mirada de extraña-
miento, es decir, la sorpresa estética que con-
mociona a los receptores ávidos de haber en los 
cálices de la cultura.
El pueblo podrá asomar su rostro a este espacio 
de cultura y arte y entender las propuestas nacidas 
desde la hondura de su humanismo trascendental.

Fuego de los días

ESPECTACULAR                          ESPECTACULAR                          ANIVERSARIO DELANIVERSARIO DEL

PERIÓDICO PODER POPULARPERIÓDICO PODER POPULAR

En casa  de Gobirmo posan algunos integrantes del Periódico Poder Popular y escriben la historia periodística hondureña.

Por: Galel Cárdenas, Premio Nacional de Literatura 2023 y Jorge Miralda, El Caminante

En enero del año 2022, Jorge 
Miralda, coordinador del Grupo 
Político Cultural Coquimbo y Galel 
Cárdenas, secretario general de 
la mencionada organización, pre-
sentamos, entre otros proyectos 
culturales al Coordinador General 
del Partido Libertad y Refundación, 
Manuel Zelaya Rosales, la edición 
de un periódico informativo y 
formativo oficial del Gobierno 
de nuestra Presidenta Xiomara 
Castro.
Así mismo, como asesor de la 
presidencia de la república, Ma-
nuel Zelaya Rosales, aprobó de 
inmediato la fundación y organi-
zación del periódico, ordenando 
al ingeniero Rubén Darío Salgado 
constituir el equipo estructurador 
del periódico en ciernes, cuyo 
nombre se debe a la idea propuesta 
por el ingeniero Salgado quien 
propuso denominarlo “Poder 
Popular” debido a la plataforma  
del Gobierno de la Resistencia 
Popular, que luchó durante doce 
años en contra de la dictadura 
nacionalista, comandada por el 
narcodictador y presidente Juan 
Orlando Hernández.
Rubén Darío Salgado junto con 
Galel Cárdenas, Jorge Miralda, 
Yaxkín Cárdenas, José Adán Cas-
telar y Fredy Guzmán (quien nunca 
pidió pertenecer al periódico) cons-
tituyeron un equipo fundacional 
que se reunía en una oficina de 
la Secretaría de Prensa dirigida 
por el periodista Ivis Alvarado. Se 
agregó al equipo Carlos Estrada 
especializado en politología. 
Rubén Darío Salgado con la venia 
directa del expresidente llamó 
periodistas, diseñadores gráficos, 
fotógrafos y periodistas de opinión, 
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en el principio de la primera edición 
del semanario Poder Popular que 
finalmente salió publicado el 9 de 
mayo de 2022, bajo la dirección 
política de Mel Zelaya.
La mayoría de los articulistas per-
tenecían al grupo de intelectuales 
de Coquimbo, coordinado por Jorge 
Miralda, el Caminante, entre ellos, 
escribieron inicialmente Dagoberto 
Posadas, Melvin Martínez, Galel 
Cárdenas (editorialista), Ruy Díaz, 
Fidel García, Patricia Murillo, 
Délmer López, César Lazo y otros 
escritores. También, se reconoce la 
labor de meses de Sarita Salgado, 
quien sin devengar un salario por 
meses colaboró con el Periódico 
Poder Popular.
Al mismo tiempo, el periódico abrió 
diariamente con un gran aporte 
creativo de manera digital, bajo la 
dirección de dos extraordinarias 
periodistas: Rosa Aída Posadas y 
Florencia Salgado, quienes acom-
pañadas de un gran equipo de 
técnicos y periodistas tales como: 
Allan Bustillo, Mauricio Ordóñez, 
Josselyn Moncada, Fratcelia San-
doval, Gerardo Sandres, Patricia 
Cálix y Jorge Izaguirre, quienes 
alimentan la información en las 
redes sociales, con lo cual van des-
cribiendo el día a día del Gobierno 
del Socialismo Democrático en la 
construcción de sus obras físicas, 
organizativas y sociales. 
En dos años de información de 
las tareas que realiza el Gobier-
no del Socialismo Democrático 
en todos los sectores de la vida 
nacional, el Periódico Poder Po-
pular ha realizado una espec-
tacular ilustración fotográfica 
y narrativa, elaborada por un 
equipo de periodistas jóvenes 
muy talentosos y comprometidos 
que con criterios profesionales 
de gran puntualidad ejerce un 
periodismo dinámico, analítico y 
descriptivo, dedicado a destacar 
los logros y éxitos sistemáticos 
que la Presidenta Xiomara Castro 
da en los diferentes rubros de la 
realidad nacional.
Actualmente en el periódico físico 
del Poder Popular laboran: José 
Adán Castelar, Xiomara Guerrero 
Bárcenas, Reyné Cálix, Breisy 
Merari Flores Moncada, Carlos 
Roberto Zelaya Herrera, Coralia 
Gabriela Maradiaga Ardón, Jes-
senia Elizabeth Vásquez Carranza, 
Ángel Omar Doblado, Gustavo 
Raúl Amador Mejía, José Jorge 
Izaguirre Girón, Ariana Domínguez 
Baca, Juan Rosa Ortiz, Mario Da-
vid Sierra Mejía, Érika Arlyn Elvir 
Mejía, José Erlyn Cruz Arias,  Alan 
Isaac Bustillo Ordóñez, Alejandro 
Javier Pineda Banegas, Erik David 
García Márquez, Norma Elizabeth 
Cáceres Palma, Edwin Mauricio 
Ordóñez Castro, Yolani Anabel 
Madrid Gálvez, Arelys Danelia 
Ordóñez Marín, Harold André 
Corrales, Cinthia Raquel Matute 
Rodríguez, Daniel Elvir Mateo, 
Pedro Zelaya, José Alberto Laínez 
Rodríguez y Míriam Grizel Elvir. 
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Miércoles 8 de mayo de 2024
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       www.poderpopular.hn           @PPoderPopularHN            @ppoderpopularhn            Periódico Poder Popular HN            @noticiaspoderpopular
Año 3  Edición No. 97 Tegucigalpa, Honduras, 8 de mayo de 2024

XIOMARA DA RESPUESTA INMEDIATA 

El centro está siendo construido con un 

presupuesto de 100 millones de lempiras, que 

servirá como solución a corto plazo mientras se 

ejecuta la construcción del Hospital General, luego 

del voraz incendio que redujo a cenizas el centro 

hospitalario del municipio

Xiomara avanza en construcción del 

hospital de emergencia en Roatán

Actualidad

       www.poderpopular.hn            @PPoderPopularHN            @ppoderpopularhn            Periódico Poder Popular HN           @noticiaspoderpopular
AÑO 2  Edición No. 83 Tegucigalpa, Honduras, 8 de enero de 2024

Xiomara recibe al presidente 

electo de Guatemala 
Los mandatarios abordaron temas de interés para ambas naciones, identificando asuntos 

de la agenda bilateral, como también los retos y oportunidades que tienen para la comercialización

FF. AA. condena golpe de Estado de 2009

Págs. 38 - 39

EN VISITA DE CORTESÍA

Actualidad

       www.poderpopular.hn            @PPoderPopularHN            @ppoderpopularhn            Periódico Poder Popular HN           @noticiaspoderpopular

AÑO 2  Edición No. 81 Tegucigalpa, Honduras, 26 de diciembre de 2023

Honduras con los mejores resultados económicos de Centroamérica en 2023

Xiomara desea Feliz Navidad 
Xiomara desea Feliz Navidad al pueblo hondureñoal pueblo hondureño

Págs. 2 - 19

GOBIERNO DEL SOCIALISMO DEMOCRÁTICO

1

Martes 26 de marzo de 2024
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       www.poderpopular.hn           @PPoderPopularHN            @ppoderpopularhn            Periódico Poder Popular HN            @noticiaspoderpopular

Año 2  Edición No. 93 Tegucigalpa, Honduras, 26 de marzo de 2024

Xiomara solicita definirse entre ser funcionario público o aspirante a cargo de elección popular

COMUNICADO: 

“En el marco del compromiso con la transparencia y la ética política, y con el objetivo de cumplir con el Plan Bicentenario y la Refundación nacional, es esencial que optemos por dedicarnos ya sea a la función pública o a un cargo de elección popular”
1
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Lunes 11 de septiembre de 2023
Lunes 11 de septiembre de 2023Poder
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       www.poderpopular.hn            @poderpopular022            @poderpopular2022           Periódico Poder Popular HN           @noticiaspoderpopular

AÑO 2  Edición No. 67 Tegucigalpa, Honduras, 11 de septiembre de 2023

APROBADO PRESUPUESTO GENERAL DE LA REPÚBLICA 2024

L 406,580,869,634
El proyecto contempla un incremento en Educación, Salud, Seguridad, Defensa y Carreteras, 

mantiene bajo déficit fiscal y será remitido al Congreso Nacional para su discusión y aprobación

Honduras inicia exportación de café a China

Págs. 22 - 26
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Lunes 14 de agosto de 2023

PoderPopular Actualidad

       www.poderpopular.hn            @poderpopular022            @poderpopular2022           Periódico Poder Popular HN           @noticiaspoderpopular

AÑO 2  Edición No. 68 Tegucigalpa, Honduras, 18 de septiembre de 2023

Con mi gobierno el pueblo está tomando las riendas de su propio destino hasta ser autosuficienteFrancisco Morazán, ese símbolo nacional de la refundación del Estado hondureño

EN LA CELEBRACIÓN DEL 202 ANIVERSARIO DE INDEPENDENCIA



38
Lunes 13 de mayo de 2024

P o d e r
Popular

El socialismo, es una democracia que construye hospitales, 
sobre las bases de la verdad. 

la oposición es una dictadura 
que construye enfermos, 

sobre las piedras de la mentira.
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El socialismo, es una democracia que construye hospitales, 
sobre las bases de la verdad. 

la oposición es una dictadura 
que construye enfermos, 

sobre las piedras de la mentira.
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EDITORIAL

xiste un libro un tanto ignorado en el 
conocimiento político de la sociedad de 
la historia contemporánea de nuestro 
país. Este libro se denomina “La mujer y 
el socialismo”, cuyo autor es el alemán 
Augusto Bebel, texto publicado en 1879.
Bebel piensa que habrá un tiempo en que 
existirá un tipo de sociedad en la cual la 
mujer alcanzará la plena emancipación y 
libertad y que tal tiempo pertenece a la 
construcción de una sociedad socialista 
en donde tendrá igualdad con el hombre 
en un proceso de liberación integral 
proporcionado por la sociedad de la 
equidad, de la justicia y de la soberanía.
En la sociedad capitalista tanto el hombre 
como la mujer son explotados en su fuerza 
de trabajo, y, por lo tanto, ambos son 
esclavizados, discriminados y destruida su 
dignidad de seres humanos igualitarios. 
La misión creadora del hombre y la mujer 
es la construcción de la sociedad socialista 
como la estructura social más justa que 
el ser humano pudieran alcanzar. 
En el Gobierno de Xiomara Castro que 
ha propuesto el modelo de la sociedad 
socialista como instrumento de liberación 
de los seres humanos de la dependencia 

de la explotación, la mujer juega un fun-
damental papel para alcanzar los niveles 
de la sociedad más justa y más plena.
De manera que el Día de la Madre en esta 
propuesta de la Presidenta, no solo se 
deberá conmemorar con gran ahínco este 
día en que la mujer hondureña es muy 
celebrada a lo largo y ancho del territorio 
nacional, si no también estableciendo que 
el proceso de liberación del hombre y la 
mujer en la sociedad capitalista es una 
condición primaria que se debe realizar 
día con día para lograr la liberación 
social más grande que el ser humano 
debe alcanzar.
No se trata solo de conmemorar esta 
fecha tan especial con regalías propias 
de la sociedad de consumo, lo cual está 
bien en parte, si no de enaltecer la lucha 
que, como madres, la mujer hondureña sin 
distinciones realiza día a día, en donde 
el machismo entronizado, retrasa la ver-
dadera liberación del pueblo hondureño 
hacia el Socialismo Democrático.
Vivan las madres hondureñas que luchan 
por la independencia, la libertad y la 
liberación del capitalismo salvaje, ex-
plotador y avasallador.

Día de la Madre 
en el Socialismo Democrático

E
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ue la ASJ sea una asociación para construir 
una sociedad más justa implicaría asumir 
la ideología del socialismo democráti-
co, para que la equidad, la justicia, la 
soberanía y la igualdad en todos los 
terrenos del país, fuera posible realizar 
ese equilibrio que disminuye la distancia 
entre la riqueza y la pobreza, entre los 
ricos y los pobres.
Sin embargo, fueron los avales morales 
de la dictadura y se asociaron con la 
empresa privada que recibió todos los 
privilegios de JOH para privatizar to-
das las empresas nacionales, y hasta 
apropiarse de los recursos financieros 
de la caja única a través del fideicomiso 
que al administrar los dineros estatales 
cobraba sus comisiones millonarias. 
Ideológicamente pertenecen a intereses 
de grupos y asociaciones ligados a la 
empresa privada.
Se ha generado un choque fuerte entre 
la ASJ, su encargado de la transparencia 
en las acciones gubernamentales, y los 
directivos de la ENEE quienes han salido 
a la palestra pública a desmentir las 
acusaciones de la ONG más importante 
de Honduras, receptora de un importante 
aporte en dólares del Departamento 
de Estado, su grandeza se puede cole-
gir en el edificio ASJ construido en las 
inmediaciones de la colonia Las Brisas 
de Tegucigalpa. Esta ASJ ha acusado 
en el Ministerio Público a la ENEE por 
actos corruptos señalando quienes está 
favoreciendo a una empresa de antigua 
data.
Entonces el gerente, Erick Tejada, de la 
ENEE, ha salido a esclarecer lo siguiente: 
1. No ha habido contratación directa, se 
renegociaron varios contratos de gen-
eración para bajar el costo de la energía 
eléctrica.  2. Se incorporaron 270 MW al 
parque de la generación. 3. No se invirtió 
en una línea por el valor de 166 millones 
solo para la empresa Brassavola, es una 
línea de transmisión para el valle de Sula. 
4. No ha habido incremento de la tarifa. 
5. Se contrató una empresa que vende 
la energía a 8.78 el KW. 6. Se licitaron 
1500 MW y no 450MW para abastecer 
de energía por diez años. 
La ASJ demuestra que es sectaria, opos-
itora al Gobierno Socialista y, sobre 
todo, sus miembros integrantes parecen 
pertenecer al Partido Nacional.

ASJ 
una ONG 
sectaria 

opositora

Q
Galel 

Cárdenas
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Las 
“humaredas” 

de mayo

Dagoberto 
Posadas

A más de dos años del rotundo triunfo de LIBRE, de la mano de nuestra máxima 
lideresa y conductora Xiomara Castro. La narcocachurecada no termina de 
aceptar y digerir que hace tiempo el pueblo hondureño los expulsó del poder y 
para siempre.
Quedaron en el limbo donde añoraron y soñaron con un pasado que no volverá, 
tiempo durante el cual secuestraron el Estado y lo “desvalijaron”, que llegó al 
colmo de vender el país al mejor postor, repartírselo y saquearlo sin compasión 
hasta hundirlo y que provocó el desastre de ruina, pobreza y miseria que soporta 
el pueblo hondureño.
Es lo peor que nos pudo pasar. Ni el Mitch, ni Eta, ni Iota, ni todos los huracanes 
juntos bastan, no hay comparación posible a tanta sinvergüenzada y más aún 
cuando en una acción descarada y vergonzosa insisten en regresar al poder, 
para “salvar a Honduras de las garras del comunismo”. Farsantes, cínicos. Solo 
buscan los últimos huesos y sobras del cadáver, continuar con su tarea de expolio 
y depredación. Son unos traidores, delincuentes, como el asesino que intenta 
regresar a la escena del crimen. 
No terminan de entender que tienen las horas contadas, que tarde o temprano 
rendirán cuentas y serán juzgados. Ese es “el resto que tiembla de miedo”, esa 
derecha cerril y testaruda que jamás entenderá los procesos, la dinámica y los 
mecanismos que rigen la convivencia social y democrática. 
Que no crean que toda la podredumbre permanecerá oculta y no saldrá a flote. 
Solo esperamos que más temprano que tarde desfilen ante la vindicta pública 
uno por uno los rateros mafiosos y sus compinches. 
Hoy, los corifeos y arrastrados del poder hegemónico y sus medios de embrutec-
imiento, nos vienen con el cuento, de que este Gobierno no entendió “la continui-
dad” de las tareas que dejó pendientes el juanorlandismo narcocachureco y que 
hemos perdido puestos de trabajo y que “el clima empresarial” no es positivo, 
razón por la que huye la mano de obra al exterior.
Nos preguntamos entonces, de cuáles “tareas” hablan. ¿De darle “continui-
dad” a que el narcotráfico y al crimen organizado, de vender al país y nuestra 
soberanía en retazos y a precio de “me lo llevo”, de saquear las instituciones 
para repartirse el botín, de aumentar las prebendas y concesiones a la empresa 
privada y desistir de la Ley de Justicia Tributaria, que beneficia a una burguesía 
timorata e intermediaria, que se dice industrial, pero que no produce empleo, 
de subirle los precios a la canasta básica, imponer el trabajo por hora, interve-
nir las organizaciones sindicales y violar las contrataciones colectivas y que, 
consecuentemente, el pueblo con sus impuestos mantenga su estructura de 
producción, riqueza y poder? 
Hablan de un país confrontado y polarizado, pero lo que no cuentan es que esa 
confrontación y violencia fueron generados por su colusión con el narcotráfico 
y el crimen organizado, así como por el nefasto golpe de Estado, urdido por esos 
mismos grupos de poder en contra del Comandante Manuel Zelaya, acción con 
la que dividieron, reprimieron, masacraron y asesinaron al pueblo hondureño. 
Por eso, es “jodido darse con la piedra en los dientes” al escribir barrabasadas y 
estupideces, con las que pretenden mentir y engañar al pueblo quien poco a poco 
despierta de su letargo. Total, ese desastre que provocaron los grupos de poder 
político y económico no lo podrán ocultar ni con estas “humaredas” de mayo. 

l Gobierno del Socialismo Democrático avanza 
y cumple con las promesas sociales y sus 
obligaciones administrativas en servicio 
de la población hondureña, puesto que la 
excelentísima Presidenta de Honduras Xiomara 
Castro invierte los impuestos que paga el 
pueblo, en el fortalecimiento de la Refundación 
del país y debido a la recaudación tributaria 
del impuesto sobre la renta de más de 38 
mil empresas y cerca de 125 mil personas 
naturales; por ello, la Secretaría de Finanzas 
honró con el pago aproximado de mil 500 
millones de lempiras. 
De este monto, se pagaron 892 millones de 
lempiras para subsidiar la energía de más de 
un millón de familias pobres y 15 millones de 
lempiras para subsidiar el consumo del gas 
LPG, a su vez se hizo una transferencia de 422 
millones de lempiras en transferencias a 67 
alcaldías, sin hacer distinción política, tal y 
como lo ha solicitado la Mandataria Castro. 
De igual forma, se hizo un pago de 140 millones 
de lempiras en anticipos y estimaciones de 
avance para empresas de la construcción, 
todo ello según el informe oficial que emitió 
el titular de Finanzas, Marlon Ochoa, quien 
acatando las instrucciones de la Jefa de 
Estado efectuó estos pagos, reflejando el buen 
desempeño de inversión estatal que el Gobierno 
desarrolla en la nueva era democrática que 
vive el país. 
En relación con este tributo recaudado e 
invertido en pro de la población, es solo una 
muestra de las grandes inversiones que podría 
hacer el Gobierno, si se aprobara la Ley de 
Justicia Tributaria, puesto que al entrar en 
vigencia este decreto, una vez sea aprobado 
en el Congreso Nacional, la recaudación fiscal 
tomaría un rumbo más equitativo, ya que las 
familias poderosas pagarían impuestos y por 
ende existiría una igualitaria distribución de 
la riqueza que haría disminuir la pobreza.
En la actualidad y debido al fracasado sistema 
económico heredado de la narcodictadura, 
que impuso leyes financieras que pervierten el 
Estado de derecho y la economía nacional, el 
Gobierno de la Presidenta Castro lucha para 
revertir estas leyes en favor de las grandes 
mayorías que han sido víctimas de esta ilegal 
acumulación de riqueza, que han hecho unos 
cuantos, pertenecientes a la oscura élite 
enemiga del pueblo. 
Urge la aprobación inmediata de la Ley de 
Justicia Tributaria para continuar con esta 
lucha de clases, entre los empobrecidos por 
este injusto sistema económico y los que han 
promulgado la usura, desde la casta de las 
familias del poder fáctico.

El Gobierno 
honra a los 
tributantes

E

Ronnie 
Huete-Salgado

Karl Marx

El motor de la historia es 

la lucha de clases”.

Opinión
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Melvin 
Martínez

a pasada celebración del Primero de 
Mayo  realizada en la capital fue como 
siempre un ritual lleno de alegría, músi-
ca, colorida y participativa: además de 
las acostumbradas pancartas alusivas 
al día, en las calles ondeaban banderas 
rojinegras, orgullosamente portadas por 
varios asistentes, algunos de ellos viejos 
conocidos, luchadores de mil batallas, 
ataviados de camisas rojas y protegiendo 
sus cabezas con gastadas gorras verde 
olivo y sombreros encintados de junco del 
achicharrante sol matutino. Y como cada 
año, esas mismas caras se presentaron 
para celebrar esa hermosa fiesta. 
Sin embargo, enmedio de la masa rui-
dosa de gente percibí algo que me llamó 
poderosamente la atención: a pesar de 
lo multitudinario de la manifestación, en 
esta estaban mayormente representados 
los empleados públicos sindicalizados o 
agremiados. Del sector privado estaban 
los de siempre, pero en tal festejo faltaron 
los novios, es decir, aquellos colectivos 

y sectores que por razones históricas, 
políticas y culturales, deben ser los lla-
mados a encabezar este y muchos otros, 
Primero de Mayo; me refiero a la legión de 
asalariados/as, laborantes en maquilas 
y miles empresas más. 
Por ahora, es difícil determinar las causas 
o razones de tal ausencia, ojalá fuera 
solamente momentánea. No obstante, 
el hecho que esta se produzca cada año 
es probablemente un indicador serio de 
una progresiva desmovilización o de un 
serio retroceso del sindicalismo como 
expresión social, política y cultural. Esto 
es más grave porque vivimos en una era 
de explotación despiadada, en la que se 
pone en tela de juicio todas las pequeñas 
conquistas sociales de los trabajadores, 
muchas de ellas conseguidas a sangre y 
fuego. Por el momento, no hay una re-
spuesta concluyente. Lo que sí es obvio 
es la necesidad de volver a las raíces, 
recuperar la identidad y seguir en la lu-
cha por los derechos de los trabajadores.

L
Alexis Mondragón

Tegucigalpa, Honduras

¿Dónde están los obreros?

En el mes de mayo, dedicado a las madres 
se ponen de moda las celebraciones para 
estas mujeres que decidieron el sacrifi-
cio de hacer felices a sus familias con 
amor.  En centros educativos, iglesias, 
empresas y todo tipo de organizaciones 
se preparan canastas para regalar o 
rifar entre las madres. En las escuelas, 
los docentes piden a cada niño alimen-
tos imperecederos para tener en cada 
grado o curso la canasta que se dará 
a la madre electa. En las iglesias, los 
feligreses aportan la famosa libra de 
amor, para llenar todas las canastas 
familiares posibles y obsequiarlas a los 
que más necesitan.
Los candidatos a cargos políticos com-
pran o gestionan canastas para convertir 
la solidaridad en demagogia y repartir 
canastas en sus campañas proselitistas.  
Desde que se empezaron a aplicar en 
nuestros países las medidas económi-
cas neoliberales, a mitad de la década 
de los ochenta, la pobreza creció con 
gran rapidez. Los gobiernos corruptos 

de la narcodictadura fueron los que 
más produjeron pobres en Honduras, 
elevando la pobreza a 74 por ciento. 
En el actual Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro la pobreza ha disminuido 
9 puntos, bajando a un 65 por ciento. 
Los programas de asistencia social desde 
la Secretaría de Desarrollo Social con el 
ministro, José Carlos Cardona, y el Pro-
grama de Asistencia Social, PROASOL, 
con su directora ejecutiva, Olga Lydia 
Díaz, contribuyen grandemente a aliviar 
las necesidades de las familias empo-
brecidas por la injusta distribución de 
la riqueza en el sistema capitalista que 
vivimos. 
Es prioritario continuar acciones para 
consolidar un sistema de protección so-
cial, que garantice el goce de los derechos 
a los grupos en situación de pobreza, 
pobreza extrema y vulnerabilidad, te-
niendo claro que solo la construcción de 
un nuevo sistema económico social, que 
sustituya al neoliberalismo y garantiza 
la erradicación de la pobreza.

E

Las canastas

Apoteósica conmemoración del Día 
Internacional del Trabajador y cel-
ebración de la septuagésima gran 
huelga del 54; y, en el contexto del 
segundo año del Gobierno del Socialismo 
Democrático que no ha defraudado 
las justas aspiraciones del pueblo 
hondureño pese a campaña mórbida.
Previo se habló de la cooptación de 
la clase trabajadora por parte del 
Gobierno, aduciendo que debería ser 
“apolítica” cuando nunca lo ha sido; 
la división existente siempre lo fue por 
cuestiones ideológico-políticas; los 
sindicatos de corte clasistas y los pro-
patronales o gubernamentales; incluso 
veteranos exdirigentes desclasados 
fungieron en altos cargos ministeriales 
para maquillar a gobernantes enemigos 
de la clase trabajadora: ¡revisen la 
historia pasada y reciente!
Doble equivocación, esos mismos 
críticos que anticiparon la subor-
dinación de las centrales obreras y 
gremios al Gobierno, hoy deben estar 
muy preocupados tanto por la masiva 
participación popular como la unidad 
obrera/ campesina/ gremial/ estudiantil 
mostrada, que con tanta vehemencia 
buscó antaño la izquierda con vocación 
de toma del poder; sin duda alguna 
el Gobierno LIBRE exhibió músculo.
En cuanto al planteamiento, aunque 
extenso, se manejó acertadamente 
intercalando consignas agitativas 
para mantener la atención; y, el con-
tenido, inmejorable ya que apoya 
y valora las medidas tomadas por 
la Presidenta Castro (¡no al trabajo 
parcial, eso es neoliberalismo puro y 
salvaje!), pero exige el cumplimiento 
de otras promesas como la CICIH y la 
incorporación en la legislación nacional 
del Referendum Revocatorio para 
todos los cargos de elección popular 
(instaurado en La Comuna de París, 
1871 y con el presidente Chávez Frías, 
todos ganados); esto es destacable por 
su carácter revolucionario, ya que de 
esa manera se desvirtúa el argumento 
de la derecha de asociar socialismo o 
comunismo con dictadura.          
Los trabajadores organizados han 
definido claramente su posición política 
clasista que, si no vanguardizan el 
proceso de refundación sí existe el com-
promiso de exigir, criticar y empujarlo 
para lograr la gran transformación 
del país. ¡Viva la clase trabajadora!

El camino 
de mayo 

victorioso 
inicia

Ramón A. 
Hernández Torres

A
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A.N.Khokhólikov
Embajador Extraordinario y 

Plenipotenciario de la Federación de Rusia en la 
República de Nicaragua, concurrente en la República 

de El Salvador y la República de Honduras

9 De mayo 
Día de la victoria sobre el fascismo

n este día de 1945 (a las 00:43 hora de Moscú), en 
el suburbio de Berlín - Karlshorst en presencia de 
representantes del mando soviético se firmó el Acta 
de Rendición Incondicional de la Alemania nazi y sus 
fuerzas armadas. Terminó la Gran Guerra Patria que 
trajo a nuestra tierra tanto dolor, sufrimiento, de-
strucción y 27 millones de víctimas humanas. Nuestro 
pueblo aplastó la máquina militar occidental más 
poderosa y perfecta de la época.
Pero resultó que la guerra no ha terminado. Pronto, 
olvidándose de sus obligaciones aliadas y viendo a 
la URSS, que proclamaba el principio de igualdad de 
los pueblos, como una amenaza para sus dominios 
coloniales, el Occidente la llevó a otro estado – “frío”. 
Simultáneamente con la reconstrucción del país, 
tuvimos que involucrarnos inmediatamente en una 
carrera armamentista a gran escala, principalmente 
nuclear. Y no se trataba de las ambiciones del gobier-
no de Iósif Stalin – nuestro pueblo había sufrido tan 
terriblemente y había perdido tanto que simplemente 
no podía permitir que se repitiera la tragedia, esta 
vez atómica, que amenazaba a Rusia, y de hecho a 
toda la humanidad, con la extinción.
Era difícil imaginar que nuestros antiguos aliados de 
la Coalición Antihitleriana albergarían a criminales 
nazis y gastarían enormes cantidades de dinero y 
esfuerzos para incitar al nacionalismo étnico en las 
afueras de la Unión Soviética, en primer lugar en los 
Estados bálticos y Ucrania. Como resultado de las 
actividades subversivas de los agentes occidentales, 
en menos de medio siglo nuestro país común se ha 
desintegrado prácticamente según los planes que 
Hitler quiso realizar en su día, y los daños económi-
cos y demográficos de los rusos por la transición al 
capitalismo liberal son comparables a las pérdidas 
de la Gran Guerra Patria.
Mientras tanto, en Ucrania, que se independizó en 1991, 
con el apoyo directo de los gobiernos occidentales 
encabezados por Estados Unidos, los ex mercenarios 
nazis del llamado Ejército Insurgente Ucraniano (UPA) 
fueron declarados héroes a nivel estatal. El actual pres-
idente de Ucrania, de etnia judía, Volodymyr Zelensky, 
apoya plenamente esta política, traicionando así la 
memoria de sus antepasados (su abuelo luchó contra 
los nazis) y de numerosas víctimas del Holocausto, y 
se ha convertido de hecho en un colaborador neonazi.
¿A qué se dedicaba el UPA? Durante los años de la 
ocupación alemana, colaboró principalmente con 
los invasores contra los partisanos. Contrariamente 
a lo que afirman los ideólogos ucranianos modernos, 
el UPA nunca llevó a cabo operaciones de combate 
clásicas contra el Ejército Rojo.
Su práctica era la guerra terrorista: ataques a las 
unidades de retaguardia o a las autoridades locales, 
así como masacres de civiles desarmados, incluidos 
polacos, judíos y ucranianos que apoyaban la amis-
tad con nuestro país y el poder soviético. Fue en la 
primavera de 1945, cuando las tropas soviéticas, 

con la ayuda de los aliados, estaban acabando con 
los nazis en Europa Occidental, cuando el UPA lanzó 
una guerra de sabotaje a gran escala en las regiones 
occidentales de Ucrania, asesinando a familias enteras 
de autoridades locales, intelectuales que vinieron a 
reconstruir el país y lugareños por cooperar con los 
“soviéticos”. En otras palabras, el Ejército Insurgente 
Ucraniano, del que se proclama oficialmente sucesor 
el actual gobierno de Kiev, era en realidad un aliado 
de la Alemania nazi. Y su líder ideológico Stepan 
Bandera se ha convertido en un héroe nacional en 
la Ucrania moderna. Es precisamente a ese Estado 
antirruso al que el “Occidente colectivo” apoya ahora 
con todas sus fuerzas.
Por lo tanto, los actuales gobernantes de Ucrania, 
apoyados por los “demócratas” occidentales, son 
descendientes ideológicos directos de Bandera, 
secuaces y colaboradores nazis. Por eso, para ellos, el 
9 de mayo es un día de luto, porque sus antepasados 
perdieron aquella guerra. Ahora, las autoridades de 
Kiev luchan ferozmente contra la memoria históri-
ca de su propio pueblo y contra los monumentos a 
los soldados libertadores. Por desgracia, lograron 
imponer su voluntad a una parte de los ucranianos 
cuyos antepasados lucharon heroicamente contra 
los invasores fascistas.
Estados Unidos y Europa Occidental quieren que 
Rusia y otros países de la antigua URSS, y más am-
pliamente, todos los países del mundo que alguna 
vez gimieron bajo su talón colonial, permanezcan 
en la condición de subordinados para siempre. Los 
“occidentales” tratan por todos los medios de im-
poner esta percepción del orden mundial basado en 
las reglas establecidas por ellos. Con algunos, como 
los Estados bálticos y Ucrania, lo consiguen. Pero los 
pueblos de Rusia, Bielorrusia y algunos otros países 
del mundo, como Nicaragua, no quieren aceptarlo. 
Declaran su aspiración a la verdadera independencia, 
a la liberación de la opresión neocolonial, y trabajan 
para desdolarizar sus economías, crear sus propios 
sistemas de pago, bancarios, financieros, económicos, 
logísticos, energéticos y administrativos.
Rusia no pretende convertirse en una nueva hege-
monía mundial, esto es evidente. Quiere preservar su 
soberanía nacional y fortalecer su seguridad, proteger 
a los ciudadanos rusoparlantes de las políticas agre-
sivas de Kiev. Y nuestro país también desea ser amigo 
y cooperar con todos aquellos que están abiertos y 
dispuestos a hacerlo, por ejemplo, con los Estados 
miembros de los BRICS – la organización encabezada 
por Rusia en 2024.
El Día de la Victoria, el 9 de mayo, es nuestra cele-
bración común de la Vida y la Libertad. Recordando 
las hazañas de los héroes de la Gran Guerra Patria 
no puedo dejar de mencionar con orgullo y profun-
do reconocimiento la lucha heróica de sus dignos 
herederos contra el neonacismo en Ucrania actual. 
Hemos vencido en el lejano 1945, lo haremos hoy!

E

Igual 

que en la 

religión el 

hombre es 

dominado 

por el 

producto 

de su 

propia 

cabeza, 

en la 

producción 

capitalista 

lo es por el 

producto 

de su 

propia 

mano”.

Karl Marx
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La presencia de Francisco Morazán en 
Guatemala marcó el inicio de una serie 
de cambios políticos y sociales por ser el 
hecho inicial de una verdadera revolución 
en toda la región centroamericana, al 
instituir un gobierno liberal. Después de 
dos meses de lucha, del 14 de abril al 19 
de junio, Morazán tomó el control militar 
de la ciudad de Guatemala y procedió a 
establecer un gobierno provisional, que 
duró aproximadamente un año, para 
convocar a elecciones.

A partir de ese momento, se implementa-
ron reformas liberales en el país, como la 
abolición de la esclavitud y la separación 
de la Iglesia y el Estado.

A nivel local, se produjo un cambio en el 
equilibrio de poder, con el ascenso de los 
liberales al gobierno y la implementación 
de políticas de orientación republicana.

Morazán fue apoyada por muchos gua-
temaltecos que estaban descontentos 
con el gobierno conservador y buscaban 
un cambio político y social y veían en él 
la esperanza de un gobierno más justo y 
democrático que promoviera la igualdad 
y la libertad.

El 19 de junio de 1829, Morazán y su ejército 
entraron triunfalmente en la Ciudad de 
Guatemala. El presidente Manuel José Arce 
fue depuesto, y el presidente hondureño 
Dionisio de Herrera, que dos años antes fue 
depuesto por el golpe de Estado ordenado 
por Arce, fue liberado de la cárcel. Pero el 
hito fundamental fue el establecimiento 
de un gobierno transitorio con una visión 
de cambio político y social encabezado 
por Morazán.

Entre las medidas más significativas 
implementadas por Morazán durante su 
ocupación se encontraban la confiscación 
de bienes de la Iglesia Católica, la abolición 
de los privilegios de la aristocracia criolla y 
la promoción de la educación pública laica. 

Estas medidas progresistas fueron asum-
idas como una amenaza por los sectores 
conservadores y religiosos de la época. 
Que iniciaron por establecer una campaña 

permanente de infamia hacia Morazán y 
al gobierno liberal, a la vez que se man-
tuvieron en una permanente posición de 
levantamientos hasta alcanzar el nivel 
de una guerra civil durante los diez años 
del proyecto liberal unionista. 

Uno de los actos más destacados de su 
presidencia fue la expulsión del arzobispo 
español Ramón Casaus y Torres, así como 
de numerosos frailes pertenecientes a 
órdenes religiosas. Esta acción reflejó 
su determinación para reducir el poder 
e influencia de la Iglesia católica en los 
asuntos políticos de la región, y estableció 
un precedente para la separación entre 
la Iglesia y el Estado.

Ante todo, Morazán también implementó 
una serie de reformas revolucionarias 
destinadas a modernizar y liberalizar la 
sociedad centroamericana. Estas reformas 
abarcaron áreas como la educación, el 
comercio, la inmigración, el matrimonio, 
el divorcio, la libertad de expresión y 
la religión. Su objetivo era eliminar las 
instituciones consideradas arcaicas y 
promover la igualdad social y política, 
así como la libertad individual.

La construcción de escuelas y carreteras, la 
promoción del libre comercio, la atracción 
de capital extranjero y de inmigrantes, y 
la abolición de los diezmos eclesiásticos 
fueron algunas de las medidas implemen-
tadas durante su mandato. Estas políticas 
transformaron radicalmente la estructura 
política y social de la Federación, y sentaron 
las bases para un sistema más moderno y 
progresista. Sin descuidar la pacificación 
de la región y el imperio de la ley frente a 
grupos violentos contrarios a los cambios 
necesarios de la revolución liberal.

En una de tantas jornadas, un 24 de 
diciembre, se vio obligado a dejar el go-
bierno en manos de Juan Ángel Arias para 
emprender la pacificación de Olancho, que 
finalizó con la firma de un convenio el 21 
de enero de 1830, donde los olanchanos 
se comprometieron a prestar obediencia 
al Gobierno de Honduras.
El 19 de febrero derrotó una insurrección 
en Opoteca y reasumió la jefatura del 

Estado el 22 de abril. Durante este man-
dato se fundó el primer periódico oficial 
de Honduras, La Gaceta del Gobierno. 
En junio ganó las elecciones para Presidente 
de la República Federal de Centro América; 
mismo mes en que envió a Dionisio de 
Herrera a pacificar Nicaragua. Morazán 
renunció a la jefatura de Honduras el 28 
de julio, la cual asumió al día siguiente el 
subjefe de Estado, Diego Vigil.

La presidencia de Francisco Morazán 
en la Federación de Centroamérica, que 
abarcó desde 1830 hasta 1834, fue un 
período de intensa actividad política y 
reforma, caracterizado por sus esfuerzos 
por modernizar y liberalizar la región. 
Desde el inicio de su mandato, Morazán 
se enfrentó a desafíos y resistencias, pero 
mantuvo su compromiso con los principios 
liberales y la defensa de la Constitución 
Federal.

Sus esfuerzos reformistas siempre colision-
aron con la oposición de los conservadores, 
especialmente de los líderes religiosos y de 
la élite criolla. Su gobierno fue objeto de 
constantes intrigas y conspiraciones, y tuvo 
que hacer frente a varios levantamientos 
y conflictos internos, como la rebelión en 
El Salvador en 1832.

A pesar de los desafíos, Morazán logró 
mantenerse en el poder durante cuatro 
años, consolidando su posición como uno 
de los líderes más influyentes y contro-
vertidos de la región. 

El progresivo declive 
de la Federación:

El fin de la Federación de Centroamérica 
estuvo marcado por una serie de eventos 
dramáticos y conflictivos, en los cuales 
el general conservador guatemalteco 
Rafael Carrera desempeñó un papel 
fundamental. La epidemia de cólera 
que azotó Guatemala en febrero de 1837 
desencadenó una revuelta, exacerbada 
por la desconfianza hacia el gobierno 
liberal de Mariano Gálvez.

La epidemia de cólera, que afectó espe-
cialmente a los indígenas, se convirtió en el 

catalizador de la revuelta, alimentada por 
la desinformación y la manipulación por 
parte de la Iglesia católica, que acusaba al 
gobierno de envenenar los ríos y arroyos. 
Este clima de descontento y desconfianza 
llevó a los indígenas a levantarse en 
armas, liderados por Rafael Carrera, 
quien se destacó por astucia y crueldad. 
Teniendo como escudo, la mentira y el 
terror para sumar la gleba de ignorancia 
que conformaba su ejército.

Los sacerdotes locales promovieron la 
figura de Carrera como un salvador 
enviado por los cielos para restaurar el 
dominio antiguo y luchar contra los herejes 
y los extranjeros. Con trucos y supuestos 
milagros, Carrera ganó la lealtad de los 
indígenas y comenzó una guerra contra 
el gobierno, atrayendo también el apoyo 
de los conservadores.

A pesar de los esfuerzos del gobierno 
por sofocar la revuelta y la intervención 
militar del general Morazán, Carrera 
logró mantener su resistencia y evitar 
ser capturado. La oposición de Carrera 
y la falta de apoyo de otras regiones de 
la Federación llevaron al debilitamiento 
del gobierno central.

Para 1838, la Federación estaba al borde 
del colapso. Los intentos del Congreso 
por revivir el gobierno federal fueron 
frustrados por la oposición de Honduras, 
Nicaragua y Costa Rica, que finalmente 
abandonaron la Unión. El 1 de febrero de 
1839, con el final del segundo mandato 
de Morazán, la Federación llegó a su fin 
oficialmente.

La disolución de la Federación de Cen-
troamérica fue el resultado de una combi-
nación de factores, incluida la inestabilidad 
política, la manipulación de la Iglesia, las 
tensiones étnicas y sociales, y la lucha de 
poder entre conservadores y liberales. 
Este episodio histórico dejó una profunda 
huella en la región y marcó el comienzo de 
una nueva era de fragmentación política 
y conflictos internos.

Continuará…

El liderazgo de Francisco Morazán Por Candelario Reyes 
García Embajador de 
Honduras en Panamá

Parte 2

Opinión
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Viaje en el Tiempo
Poder Popular presenta la sección “Viaje en 
el Tiempo” con el objetivo de proporcionar 
conocimientos relevantes del pasado de Honduras 
que marcaron un punto de inflexión, resaltando 
hechos y acontecimientos trascendentales, así 
como personajes que determinaron el progreso 

o el estancamiento del país en aspectos sociales, 
políticos, culturales y económicos. 
Un viaje al pasado para comprender el presente y 
saltar hacia el futuro con miradas interpretativas, 
momentos decisivos que estremecen y dan giros 
para el bien o el mal de un país.

Durante el periodo compren-
dido entre 1899 y 1907, en los 
tiempos de los mandatos de los 
presidentes Terencio Sierra y 
Manuel Bonilla respectivamente, 
los tres hermanos Vaccaro se 
convirtieron rápidamente en 
grandes exportadores de banano 
con las concesiones de 250 hec-
táreas otorgadas por el Estado de 
Honduras, por cada kilómetro de 
línea férrea construida por ellos.
Al pasar a invertir en la pro-
ducción del banano y no solo 
comercializar, lógicamente las 
circunstancias cambiaron. Al 
realizar todo el proceso desde la 
siembra y la transportación del 
banano, surgieron dificultades en 

cuanto al   transporte que antes 
realizaban los pequeños produc-
tores: el dificultoso acarreo de la 
fruta desde tierra adentro hasta 
los barcos de vapor encargados 
de llevarla a los Estados Unidos 
era complejo.
Para resolver el problema de tras-
porte a finales de 1902, los Vaccaro 
gestionaron una concesión ante 
el Gobierno de Honduras consis-
tente en canalizar las bocas del 
río Salado y río El Porvenir para 
construir cauces artificiales, lo 
cual les fue concedido. 
Esta concesión esta “contenida  en 
el decreto número 45, publicado 
en La Gaceta número 2457 del 
29 de agosto de 1904, la parte 

concesionaria se comprometía a 
beneficiar a los usuarios de todos 
los servicios que comprendiera la 
obra a realizarse, servicios porque 
se debía cobrar las siguientes 
cantidades: las embarcaciones 
menores deberían pagar un im-
puesto que no excediera de 0.50 
y no bajara de 0.25 moneda del 
país; para los exportadores que 
hicieran uso de los canales se 
estableció el pago de 0.02 por 
cada racimo de bananos, 0.06 
por cada arroba de hule, 0.04 

por arroba de zarzaparrilla y 
0.25 por cada miliar de naranjas. 
Los buques de vapor pagarían 
cinco pesos por el primer pie de 
calado y un peso por cada uno 
de los siguientes; los buques de 
vela deberían pagar un peso por 
cada pie de calado. Quedaban 
exentos de dicho pago los buques 
que pertenecieran al gobierno o 
que actuaran a su nombre.
La parte concesionaria adquiría 
también el derecho para realizar 
la construcción de un tranvía de 

Parte 2

El enclave bananero 
en Honduras

Todavía en el año de 1910, el ferrocarril aún no había 

entrado al servicio público debido a demoras de la 

compañía en establecer las tarifas y reglamentos a 

que estaba obligada.

Los hermanos Vaccaro

En febrero de 1908, fue inaugurada una línea de ferrocarril de aproximadamente 

cuarenta millas de distancia   desde la aldea de Salado hasta la propia ciudad 

de La Ceiba. 

Caricatura de la Banana Republic
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Para la construcción, explotación y mantenimiento del ferrocarril, el concesionario estaba en el derecho de hacer uso gratuito de las maderas en terrenos nacionales, exceptuando las maderas preciosas y los árboles útiles; hacer uso de rocas, piedra, cal, etc.

A la Vaccaro, le siguieron La Cuyamel, La Truxillo y Tela Railroad 

Company, con sendas concesiones que dejaban ridículas ganancias 

para el Estado y que prácticamente los convirtieron en los amos 

absolutos de la costa norte del país.

vapor que comunicara las fincas 
situadas entre los ríos Salado, Za-
cate y El Porvenir en una extensión 
de cinco a diez millas. Además, to-
dos los ramales necesarios para la 
transportación del banano hasta la 
línea principal. 
Se concedía también al concesio-
nario, en uso libre y gratuito, una 
faja de terreno de treinta pies de 
ancho, así como las extensiones 
necesarias para la construcción de 
plataformas, estaciones, edificios 
para la conservación de la fruta y 
paraderos. Al término de los diez años 
los concesionarios podían disponer 
de todo el material fijo y rodante 
relativo al tranvía. 

En 1905, los Vaccaro habían cons-
truido una línea de ferrocarril de 
una distancia aproximada de siete 
u ocho millas, desde la Barra del 
Salado hasta la propia ciudad de La 
Ceiba. En 1906, el contrato original 
con los Vaccaro fue objeto de pos-
teriores modificaciones que están 
contenidas en los decretos 121 de 
1906 y 116 de 1910. 
En estas modificaciones, ya no se 
contempla la canalización de ríos, 
sino la prolongación del ferrocarril 
desde La Ceiba hasta la ciudad de 
Yoro y la construcción de un muelle. 
“El gobierno, a su vez, confería el 
derecho a usufructuar por un periodo 
de 75 años, doscientas cincuenta 

hectáreas por kilómetro de ferroca-
rril construido en la línea principal 
y ciento veinticinco hectáreas por 
cada seis kilómetros construidos en 
ramales”. (Meza, Víctor; Laínez, Vilma) 
Estas tierras fueron destinadas al cul-
tivo de banano, entregando además 
la administración del ferrocarril y el 
muelle por 99 años. La compañía de 
los hermanos Vaccaro   controló así las 
vías de comunicación y monopolizó 
la compra de la fruta, estableciendo 
los precios y decidiendo arbitraria-
mente sobre la producción bananera 
en la región.
También se logró controlar terrenos 
nacionales ejidales libres, libre uso de 
las aguas de los ríos adyacentes a 50 
kilómetro al ferrocarril o ramales, uso 
del carbón o petróleo que se descu-
briera en la faja de los 50 kilómetros 
a cada lado del ferrocarril, uso libre 
en la región para construcción de 
estaciones, bodegas, duques, talleres, 
desembarcaderos para el ferrocarril, 
redes telegráficas y telefónicas y 
cualquier tipo de estación inalámbrica 
de comunicación rápida. 
Algo que es sumamente importante 
es que los Vaccaro no limitaron su 
actividad empresarial a la simple 
producción y exportación de banano. 
Establecieron grandes plantaciones 
de caña de azúcar, invirtieron en 
fábricas de jabones, cerveza, calza-
do, una destilería y hasta llegaron a 
montar un banco (Banco Atlántida), 
generando un emporio comercial con 
casi ninguna competencia por las 
condiciones dadas de las concesiones.
Mediante decreto número 99 del año 
1913 a fin de facilitar el estableci-

miento de una fábrica de cerveza, en 
atención a “la bondad del producto”, 
el gobierno concedió a los Vaccaro 
derechos de libre importación de 
equipo, materia prima, etc. por un 
periodo de diez años. 
En 1914, se les concedió por un pe-
riodo de 18 años el permiso para la 
libre importación de maquinaria, 
equipo, implementos, etc. necesarios 
de fábricas de manteca, jabón y 
abonos derivados del coco, corozo, 
semilla de algodón y demás plantas 
oleaginosas cultivadas en los te-
rrenos del concesionario; también 
se autorizó la libre exportación de 
los productos en exceso al consumo 
interno, mediante decreto número 
111 de ese mismo año de 1914.
La segunda concesión realizada por 
el Estado de Honduras en 1902, fue 
a William Frederick Streich, nortea-
mericano oriundo de Filadelfia, la 
cual consistía en un arrendamiento 
de tierras en las costas de Omoa 
de cinco mil hectáreas durante un 
periodo de veinticinco años, locali-
zadas en ambos lados del río Cuya-
mel. La concesión permitía la libre 
importación de ganado, insumos y 
todo lo necesario para el cultivo de 
productos agrícolas; también con-
tratar a los operarios que necesitara; 
con la exclusión de negros y coolies. 
Streich logró construir cinco millas 
de línea ferroviaria desde Cuyamel 
a Veracruz. A través del ferrocarril 
transportaba el banano que com-
praba a los productores nacionales 
y también el que él mismo producía. 
Esta concesión estaba ligada es-
trechamente a la construcción del 
ferrocarril. Streich vendió sus acciones 
por dificultades de la empresa y los 
derechos obtenidos, al empresario 
rey del banano, Samuel Zemurray; 
quien después crearía la Cuyamel 
Fruit Company. 

HISTORIA 47

Referencias bibliográficas 

Amaya, Jorge.  Conferencia: “Repúblicas 

bananeras de Centro América”. 

Laínez, Vilma y Meza, Víctor. “El enclave 

bananero en la historia de Honduras”.

Martínez García, Yessenia. “Organización 

y demandas del movimiento obrero en 

Centroamérica: entre el enclave bananero 

y el proceso de reformas sociales”.

Stone, Oliver y Kuznick, Peter. “La historia 

silenciada de Estados Unidos”.
Máquinas del tren frente al Parque Central de La Ceiba a principios del siglo XX

Moneda en Honduras de los Vaccaro



48
Lunes 13 de mayo de 2024

P o d e r
Popular

“María Enamorado era una sim-
pática adolescente. Poníase todos 
los días a barrer y a regar la acera 
de su casa, cerca de la esquina 
sur de la capital”, relata el poeta 
Froylán Turcios en sus Memorias.

“Varias veces”, agrega, “le acon-
sejé que no lo hiciera, pues con-
tinuamente disparaban sobre 
aquella calle los tiradores de El 
Berrinche y hasta le mostré una 
mañana los plomos que en aquel 

sitio rebotaban sin cesar. Sonrió, 
agradeciéndome sus cuidados. 
Una hora después estaba sin 
vida, a cinco pasos de su puerta”.
La joven adolescente fue una 
víctima inocente de las miles 

que dejó la guerra civil de 1924 
durante el sitio a la capital pro-
tagonizado por los caudillos 
Gregorio Ferrera, Tiburcio Carías 
Andino y Vicente Tosta, alzados 
en armas por la reciente burla 
electoral. Esta guerra fratricida 
generó uno de los episodios más 
tristes de la historia nacional: la 
invasión de marinos de Estados 
Unidos dizque para salvaguar-
dar la vida y los intereses de sus 
compatriotas. Hoy se cumplen 
cien años de aquel hecho his-
tórico y el primer centenario 
de la resistencia pacífica de la 
intelectualidad liderada por el 
bardo olanchano que publicó el 
Boletín de la Defensa Nacional 
que exigían la salida de las tropas 
extranjeras.

La treta política
A finales de octubre de 1923, se 
realizaron elecciones generales 
para sustituir al liberal Rafael 
López Gutiérrez.
“El Partido Liberal entró dividido 
en la contienda con las candida-
turas de Policarpo Bonilla y Juan 
Ángel Arias. El Partido Nacional 
lanzó a Tiburcio Carías Andino, que 

se separaba así del liberalismo”, 
refiere el historiador Longino 
Becerra en Evolución histórica 
de Honduras.
Carías obtuvo 49 mil votos; Bo-
nilla 35 mil y Arias 20 mil. Ningu-
no obtuvo la mayoría absoluta 
establecida en la carta magna. 
“Tocaba al Congreso decidir entre 
los dos candidatos mayoritarios, 
paso que no pudo darse por haber 
resultado la cámara también 
dividida”. 
Esto no ocurrió, se rompió el orden 
constitucional y López Gutiérrez 
asumió todos los poderes origi-
nándose “una de las guerras civiles 
más terribles que registra la ya 
sangrienta historia de nuestra 
patria”, relata Becerra.

Se alzan en armas
Los caudillos Carías, Tosta y Fe-
rrera le declararon la guerra a 
López Gutiérrez. “El primero de 
febrero se alzaron en armas en la 
Esperanza, cabecera del departa-
mento de Intibucá, los generales 
Vicente Tosta y Gregorio Ferrera 
los que divulgaron el Plan de la 
Esperanza, ocupando la plaza 
sin resistencia”, cuenta —en Tres 
caudillos tres destinos— el tam-
bién historiador Mario Argueta.
Carías se desplazó a El Paraíso 
donde encabezó el Ejército Cons-
titucional de Oriente. Cada día 
los alzados en armas se tomaban 
aldeas, pueblos, ciudades. Los 
muertos quedaban dispersos por 
todos lados. Se aproximaban a 
Tegucigalpa y ante la advertencia 
del caudillo Ferrera de que “si 
el Gobierno no le entregaba la 
capital él la tomaría por asalto”, 
el cuerpo diplomático se alarmó.
Llega nube de marinos armados
El Diario de Guerra de Mario Ribas 
de Cantruy (citado por Medardo 
Mejía en su tomo VI de historia 
de Honduras) refiere que el 9 de 
marzo de 1924 el cuerpo diplo-
mático se reunió en la sede de la 
delegación de Estados Unidos.
“Ahí se discute la cuestión de 
declarar una zona neutral en 
Tegucigalpa para que se refugien 
en ella los miembros de las colo-
nias extranjeras y la población 
civil hondureña”.

REMENBRANZA DE UNA GUERRA FRATRICIDA

Defensa de la soberanía a 100 
años de la gesta patriótica 

de Froylán Turcios
Fue una lucha antiimperialista tras la invasión de los marinos de EE.UU.

Los marinos de EE.UU. ingresaron por el sur portando la bandera de su país.

Las hordas civiles lideradas por los caudillos Carías, Ferrera y Tosta protagonizaron la más cruenta guerra civil en 1924.
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“Y para hacer respetar esa zona”, 
añade, “el señor ministro de los 
Estados Unidos (Franklin E. Mo-
rales) se propone hacer venir un 
contingente de marinos del cruce-
ro Milwaukee” que se encontraba 
en el Golfo de Fonseca buscando 
intermediar en la guerra.
El 19 de marzo de ese año de 1924, a 
las 11:00 de la mañana —mientras 
la alarmada población capitalina 
no salía de sus casas— entró a 
la capital una nube de marinos 
yanquis a paso marcial y bien 
armados.
“Viene con ellos un camión lleno 
de armas y pertrechos de guerra; 
los marinos vienen armados hasta 
los dientes y entran con bandera 
desplegada”, dice el citado Diario 
de Guerra.
Una parte se alojó en el Hotel 
Agurcia, al nororiente de la esta-
tua de Morazán (por la Curacao), 
el otro en la sede diplomática 
estadounidense. El gobierno 
hondureño protestó, pero no fue 
suficiente.

El papel protagónico de la 
intelectualidad
Dos días después del arribo de los 
soldados Froylán Turcios publica 
el primer número del Boletín de 
la Defensa Nacional.
“Ningún centroamericano en 
que vibre la más insignificante 
emoción de patriotismo podrá 
reconocer jamás el menor derecho 
al Gobierno de los Estados Unidos 
para inmiscuirse en nuestros 
asuntos internos”, afirmaba el 
poeta.
“Sí, desventuradamente, vivimos 
con el dicterio en los labios o con 
el rifle al hombro, destrozándonos 
como fieros enemigos, con la saña 
de los gallos de pelea, esto solo 
nos incumbe a nosotros y nada le 
importa de ello a ninguna nación 
extranjera”, añadía.
“Levantémonos, en poderoso y 
unánime ímpetu, hoy, que aún 
es tiempo, en defensa de Hon-
duras. No dejéis sin patria a las 
generaciones del mañana”.
El historiador Medardo Mejía 
cuenta, por su parte, que el Boletín 

era de cuatro páginas cubierto 
de artículos a doble columna y 
tenía el tamaño de un periódico 
grande. Se publicaba tres veces 

por semana: lunes, miércoles y 
viernes.
Lo dirigía Turcios y lo administraba 
la escritora Visitación Padilla, 
“mujer valiente que con una 

serenidad increíble desempeña 
sus tareas, muchas veces bajo 
aguaceros de balas”.
Este órgano tuvo como colabo-
radores, entre tantos, a Alfonso 
Guillén Zelaya, Luis Andrés Zúñiga, 
Céleo Dávila, Matías Oviedo, 
Porfirio Hernández, Vicente Mejía 
Colindres y Alberto Uclés. Ade-
más, Esteban Guardiola, Miguel 
Oquelí Bustillo, Miguel A. Navarro, 
Manuel S. López, Samuel Laínez, 
Miguel G. Zúñiga, Rómulo E. Du-

rón, Eduardo Martínez López, 
Félix Salgado, Ricardo Alduvín, 
Salvador Zelaya, Luis Landa, Tito 
López Pineda, Carlota Membreño, 
Manuel de Adalid y Gamero, Inés 
Navaro, Adán Canales, Octavio R. 
Ugarte, Ángel R. Fortín y Gonzalo 
Sequeiros.

Fin de la guerra y salida de 
marinos
Argueta relata que “ese mismo 
día que Tegucigalpa se rendía, 

tras cuarenta y cinco días de 
feroz asedio, esto es el 28 de 
abril donde se suscribió el Pacto 
Preliminar de Paz, escogiéndose 
como presidente provisional al 
general Vicente Tosta”.
Los marinos abandonaron el país 
el 25 de abril, la misma fecha que 
dejó de circular el Boletín de la 
Defensa Nacional. Y así como 
vinieron se fueron bajo un repudio 
generalizado de un pueblo que se 
levantó en resistencia. 

El Boletín de la Defensa Nacional, dirigido por el poeta Turcios, fue el medio de ex-
presión de protesta de la intelectualidad.

Froylán Turcios, el vate hondureño que se ganó la admiración y el respeto por sus 
posición digna, patriota y antiimperialista.

Durante la confrontación hasta se utilizaron cañones para enfrentarse a las tropas del gobierno liberal 
de López Gutiérrez.

En la guerra civil hasta hubo enfrentamientos cuerpo a cuerpo.
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Froylán Turcios: “excitamos 
a todos los escritores nacionales 
para que se sirvan enviarnos 
pronto sus artículos de protesta 
por el ingreso indebido de los 
marinos extranjeros a esta 
capital. Este es el momento 
en que el silencio constituye 
un crimen”.

Alfonso Guillén Zelaya: “la 
patria está sobre todo. Y frente 
al peligro común, solo cabe la 
unidad de los hondureños”.

Adán Canales: “el hecho del 
desembarco de tropas estadou-
nidenses al territorio del país nos 
ha conmovido profundamente”.

Ángel G. Hernández: “no 
demos tregua al trabajo de 
movilización de los espíritus 
hacia la defensa de nuestra 
autonomía nacional”.

Porfirio Hernández: “es 
preciso que el señor ministro 
de los Estados Unidos sepa que 
al país no se le puede manejar 
como a un sándwich”.

Visitación Padilla: “pa-
triotismo es indignarse ante 
un atentado a la dignidad na-
cional como el que estamos 
sufriendo…”.

José María Vargas Vila:  el 
Boletín de la Defensa Nacional 
fue “la más valerosa, vigorosa 
y oportuna demostración de 
alto civismo…”

La reacción de la 
intelectualidad 

hondureña 

Entada y salida
Ingresan: 19 de marzo de 1924

Salen: 25 de abril de 1924
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MODERNIZACIÓN ADUANERA

Tegucigalpa, Honduras

Para continuar con el proceso 
de facilitación del comercio 
mediante un despacho adua-
nero ágil y expedito; y el uso de 
herramientas tecnológicas que 
permitan reducir los costos a la 
vez aumentar la competitividad 
se implementa el proyecto Adua-
nas sin papeles en las aduanas La 
Ceiba, Puerto Castilla, Henecán 
y El Amatillo.
Al respecto, el director de la 
Administración Aduanera de 
Honduras, Fausto Cálix, señaló 

que “este proyecto lo encon-
tramos en 1 aduana y con tan 
solo 10 tablets de alta gamma 
que había donado USAID re-
tomamos el mismo y ahora ya 
está implementado en más de 
13 aduanas a nivel nacional; ya 
superamos los 150 dispositivos 
en las operaciones de comercio”.
Aduanas sin papeles busca la 
integración y digitalización de 
los documentos físicos para un 
proceso de revisión digital de 
esta manera se irá eliminando 
progresivamente el uso de papel 
en los diferentes trámites y pro-

Fausto Cálix: “El proyecto  ‘Aduanas 
sin papeles’ esboza la eliminación 

de siete millones de documentos 
en cuatro aduanas de Honduras”

La implementación de este mecanismo de fortalecimiento aduanero permitirá reducir 
el papel, los tiempos de despacho, una mayor recaudación, un archivo digital, menor 
discrecionalidad, mayor transparencia y seguridad de la información de los usuarios

Unas 25 tablets de alta gamma con sistemas especializados son utili-
zadas para facilitar el comercio en las aduanas hondureñas.  

Fausto Cálix, director de la Administración Aduanera de Honduras.
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La administración aduanera puso a disposición en La Ceiba, Puerto Castilla, Henecán y El Amatillo la herramienta tecnológica el proyecto aduanas sin papeles, el cual permitirá 
reducir los costos y aumentar la competitividad.

cesos aduaneros que día con día 
se ejecutan, dando paso de esta 
manera a la construcción de un 
archivo digital que permita la 
facilitación, agilización, simpli-
ficación y reducción de costos en 
los procesos de ingreso y salida 
de mercancías.

Ahorro de papelería
“Según las proyecciones a un año 
en las cuatro aduanas que se 
implementa a partir de este día, 
se tendrá un ahorro de 7,308,320 
copias que el usuario dejará de 
presentar en estos puntos adua-
neros, mismas que a partir de la 
fecha se transmitirá en digital”, 
detalló el funcionario.
Para la aduana El Amatillo se 
pretende un ahorro de papel 
de 5,031,680 con la asignación 
de 9 tablets en 31,448 DUCAS 
digitalizadas, entre tanto en la 
aduana El Henecán se busca 
una disminución de copias de 
1,670,880 en 10,443 transmisión 
de declaraciones con 9 tablets 
asignadas.

Mientras que en la aduana La 
Ceiba se tiene una proyección de 
1,394 declaraciones con 4 tablets 
asignadas con la que se logrará 
un ahorro de 223,040 de copias 
y en la aduana Puerto Castilla 
con 3 tablets se digitarán 2,392 
declaraciones para un ahorro de 
papel de 382,720 documentos.
A la fecha el proyecto se ha imple-
mentado en la aduana de Puerto 
Cortés (Operadora Portuaria 
Centroamericana, PROYESA, 
CORANORTE, ALDEFISA, ALDESA), 
Toncontín, La Mesa, El Guasaule, 
Las Manos, PFI Corinto, Agua 
Caliente, El Florido, Aduana 
El Amatillo, La Ceiba, Puerto 
Castilla, El Henecán.
Asimismo, se implementará a 
partir del 28 de mayo de 2024, 
en los depósitos VOTAINER, GTM, 
TEH, AVANZA bajo jurisdicción 
de la aduana Puerto Cortés, y 
aduana Roatán.
 “Con la ampliación del proyecto, 
damos pasos agigantados a 
la modernización del sistema 

aduanero, volviéndolo com-
petitivo, ofreciendo servicios 
de primer nivel a los usuarios 
aduaneros”, indicó.

Recaudación
En este sentido, Cálix añadió 
que “en lo que va del año ya 
superamos los 19 mil millones 
de lempiras, eso significa más 
de 33% de nuestra recaudación 
total para el año fiscal 2024 a 
pesar que hay un impacto en 
la recaudación por el subsidio 
vigente a los combustibles en más 
de 2,000 millones de lempiras”.
“A finales del año vamos a cerrar 
cerca de los 60,000 millones 
de lempiras recaudados desde 
esta institución; y esto obedece 
además de la transparencia con 
la que manejamos esta institu-
ción a todos estos proyectos de 
mejora como la continuidad de 
aduanas sin papeles que es una 
realidad”, finalizó.

Por: Jessenia Vásquez

FORTALECIMIENTO ADUANERO

Fausto Cálix: “La UNAH 
ejecutará la veeduría 

para la adquisición 
de rayos X en la aduana 

de Puerto Cortés”
Tegucigalpa, Honduras

Después de recibir la no objeción 
por parte del Banco Interame-
ricano de Desarrollo, BID, el 
director de la Administración 
Aduanera de Honduras, Fausto 
Cálix, informó que la veeduría 
del proceso de licitación pública 
internacional para la adquisi-
ción de rayos X en la aduana 
de Puerto Cortés será ejercida 
por la Universidad Nacional 
Autónoma de Honduras, UNAH.
“Nos ayudará a garantizar un 

proceso de licitación trans-
parentes y con estricto apego 
a ley para que no se vuelvan 
a repetir aquellos procesos 
viciados de corrupción como en 
las pasadas administraciones”, 
aseveró el funcionario.
Por primera vez en la historia las 
aduanas hondureñas contarán 
con sistemas de inspección 
no intrusivo con tecnología 
de rayos X, lo que significa la 
modernización de los procesos y 
el compromiso del Gobierno de 
la Presidenta Xiomara Castro.
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Tegucigalpa, Honduras

El ministro del Fondo Hondureño de 
Inversión Social, FHIS, Warren Ochoa, 
sostuvo una reunión en Tegucigalpa 
con la comisión de la zona maya chortí 
y pobladores de Copán Ruinas para 
presentar los avances en los proyectos 
que se harán en dichas comunidades.
Esto como parte del mandato y los 
principios de inclusión y equidad que 
promueve la administración de la 
Titular del Ejecutivo para cumplir las 
demandas de infraestructura social 
hechas por los ciudadanos que en 
esa región han sido históricamente 
marginados.
En el encuentro participaron líderes y 
pobladores de varias comunidades, así 
como: Elvia Argentina Valle, goberna-
dora por Copán; Isis Cuéllar, diputada 

vicepresidenta del Congreso Nacional 
y un equipo técnico del FHIS.

Compromiso 
Aseveró Ochoa durante la reunión del 
15 de abril. En donde se estableció la 
conformación de una comisión para 
dar seguimiento a las propuestas plan-
teadas por estas comunidades. 
Cabe resaltar que en esa zona ya hay 
proyectos en ejecución a través de pro-
gramas como la Red Solidaria, Caminos 
Productivos y Educación. Asimismo, 
alrededor de 42 comunidades del pueblo 
ancestral en Copán, han conocido los 
avances de cada uno de los proyectos 
gestionados por las funcionarias antes 
mencionadas; entre ellos la construcción 
del Policlínico, proyecto de agua para 
el casco urbano e intervención de la 
red vial no pavimentada. 

Tegucigalpa, Honduras

El Fondo Hondureño de Inversión So-
cial, FHIS, y el Instituto Hondureño de 
Turismo realizaron una alianza para 
implementar proyectos de mejora en 
la infraestructura turística en el país, 
efectuando las instrucciones de la Pre-
sidenta Xiomara Castro.
El ministro del FHIS, Warren Ochoa, firmó 
el convenio de cooperación con la titular 
de Turismo, Yadira Gómez, para trabajar 
en conjunto y realizar iniciativas que 
accedan al fortalecimiento del rubro 
entre estas: la intervención del Parque 
Obrero, localizado en el municipio de 
Valle de Ángeles, Francisco Morazán, 
en donde se pretende habilitar nuevos 
espacios de recreación y convivencia 
para las familias. En la firma del convenio 
participaron como testigos, el asesor del 
FHIS, Gualberto Espinal, y el secretario 
general de Turismo, Mario Nuila. 

Apostando 
“Es una responsabilidad inmensa que nos 

ha dado la señora Presidenta de poder 
acompañar al Instituto Hondureño de 
Turismo y a la Secretaría de Turismo 
para ejecutar estos proyectos. El FHIS 
es una institución muy noble que tiene 
varios profesionales de la ingeniería que 
estoy seguro con el equipo de Turismo 
van a poder trabajar muy bien”, expresó 
el titular del FHIS. Luego de la firma del 
convenio de cooperación. 
Mientras que la ministra Gómez ex-
teriorizó que la alianza con el FHIS 
fortalecerá el rubro del turismo, el 
cual se constituye como pilar para la 
generación de empleos y divisas para 
el país. “Estamos apostando al turismo 
y hoy con esta alianza vamos a poder 
hacer un proyecto muy lindo que nuestra 
Presidenta nos ha encomendado. El 
turismo es una actividad que vuelve 
fraternal las relaciones, que da fuentes 
de trabajo, genera divisas, nos hace 
representar al país y enaltecer las 
bellezas naturales, arqueológicas, el 
espíritu de los hondureños”, manifestó. 

La comunidad maya chortí y los pobladores 
de Copán Ruinas serán beneficiados  con 

proyectos de infraestructura

FHIS y Turismo firman convenio para ejecutar 
proyectos de infraestructura turística en el país

Warren Ochoa: “Nos 
comprometemos a 
seguir cumpliendo 

con atender las 
poblaciones que han 
sido históricamente 

marginadas”

Yadira Gómez: “Alianza 
con FHIS fortalecerá el 
turismo, el pilar para

la generación de divisas”

A TRAVÉS DEL FHIS

ESPACIOS DE RECREACIÓN FAMILIAR

En la reunión, estuvieron el ministro del FHIS, Warren Ochoa; la diputada 
vicepresidenta del CN, Isis Cuéllar; la gobernadora por Copán, Elvia Argentina Valle, y 
pobladores de la zona maya chortí.

El ministro del FHIS, Warren Ochoa, firmó un acuerdo de cooperación con la titular 
de Turismo, Yadira Gómez, para mejorar ese rubro.
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El secretario de Infraestructura y 
Transporte, SIT, Octavio Pineda, 
se comprometió con la sociedad 
civil de los municipios de La Li-
bertad, Lajas y Ojos de Agua del 
departamento de Comayagua, a 
garantizar la ejecución efectiva 
de los proyectos destinados a 
mejorar la red vial pavimentada 
en una de las zonas productivas 
más relevantes del país.
En primer lugar, se priorizarán los 
proyectos siguientes: el socavón 
de calzada en la Ruta 57 en el sitio 
Montepollo, la reconstrucción 
del tramo La Libertad, El Llano 
de la Puerta con una longitud de 
aproximadamente 13.0 kilómetros, 
la rehabilitación del tramo La 
Balastrera, Jicaca de unos 10.0 
kilómetros, y la construcción del 
tramo Las Lajas, La Balastrera, 
como parte del Programa de In-
terconexión Municipal.
Para la intervención del socavón 
de calzada en la Ruta 57 en Mon-
tepollo, se iniciarán las gestiones 
correspondientes el lunes 13 de 
mayo de 2024, con el objetivo de 
rehabilitar la calle de manera 
inmediata para garantizar el 
tránsito seguro de los usuarios.

Asimismo, durante el presente 
año 2024, se iniciarán los trámites 
legales, administrativos y técnicos 
necesarios para obtener el diseño 
del proyecto de reconstrucción 
del tramo La Libertad, El Llano de 
la Puerta, con miras a su imple-
mentación en los últimos meses 
del mismo año. 

Disponibles 
Se lanzará el proceso de licitación 
correspondiente para seleccionar 
una opción costo-efectiva que 
haga uso óptimo de los recursos 
estatales disponibles. En cuanto 
a la rehabilitación del tramo La 
Balastrera, Jicaca se iniciarán 
las gestiones para obtener un 
presupuesto aproximado destinado 
a una intervención de bacheo, 
prevista para llevarse a cabo a 
principios del año 2025. El proceso 
de licitación correspondiente se 
lanzará durante el último trimestre 
de 2024.
En relación con la construcción del 
tramo Las Lajas, La Balastrera, el 
ministro detalló que, se llevarán 
a cabo las gestiones necesarias 
para incluir los fondos necesarios 
en el presupuesto anual, la SIT 
para el ejercicio fiscal 2025, con 
el fin de garantizar su adecua-

da implementación como parte 
del programa de interconexión 
municipal.
Además, se iniciarán los trámites 
para la obtención del diseño final 
de los proyectos de reconstrucción 
de la Ruta 57 de INCESA a La 
Libertad y del tramo vecinal 337 
La Libertad, Las Lajas durante el 
presente año 2024. 

Ejecución 
Los procesos de licitación corres-
pondientes se lanzarán para la 
ejecución de las obras durante el 
2025, sujeto a que el financiamiento 
sea incorporado por el Congreso 
Nacional en el presupuesto de la 
SIT para el ejercicio fiscal 2025. 
Pineda se comprometió que, para 
supervisar y asegurar la efectiva 
ejecución de estos compromisos, se 
conformará una mesa técnica de 
trabajo y socialización integrada 
por representantes de la Secretaría 
de Estado en los Despachos de 
Infraestructura y Transporte, la 
sociedad civil de los municipios 
involucrados y liderazgos locales. 
Esta mesa tendrá la responsabili-
dad de seguir de cerca el progreso 
de los proyectos y garantizar su 
realización conforme a lo estable-
cido en esta nota de compromiso.

Octavio Pineda y sociedad civil de 
Comayagua unen esfuerzos para mejorar 
infraestructura vial en varios municipios

Se busca beneficiar a los municipios de La Libertad, Lajas y Ojos de Agua, a garantizar la ejecución 
efectiva de los proyectos destinados a mejorar la red vial pavimentada

TITULAR DE LA SIT

Se conformará una mesa técnica de trabajo y socialización integrada por representantes de la SIT, la sociedad civil de los municipios 
involucrados, y liderazgos locales. 

1. Rehabilitación de la red vial 
pavimentada: este proyecto 
abarca una longitud apro-
ximada de 40.0 kilómetros y 
tiene como objetivo mejorar la 
infraestructura vial existente 
para garantizar condiciones 
de tránsito seguro y eficiente.

2. Reconstrucción del tramo La 
Libertad, El Llano de la Puerta: 
con una longitud aproximada 
de 13.0 kilómetros.

3. Rehabilitación del tramo La 
Balastrera, Jicaca: este pro-
yecto abarca una longitud 
aproximada de 10.0 kilómetros.

4. Construcción de tramo Las Lajas, 
La Balastrera (segunda etapa): 
con una longitud aproximada 
de 4.14 kilómetros.

COMPROMISO 
DE PROYECTOS 

Los representantes de la sociedad civil de Comayagua firmaron el 
convenio con el titular de la SIT, Octavio Pineda, para la construcción 
de carreteras en la zona. 
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Con el objetivo de agilizar los 
trámites a las personas, el Insti-
tuto Nacional de Migración, INM, 
anunció en sus redes sociales 
que, por primera vez, llegarán 
cabinas móviles para trámite de 
pasaportes al departamento de 
Gracias a Dios. Esta iniciativa, 
que se lleva a cabo por mandato 
de la Presidenta Xiomara Castro 
y el director del INM, Allan Alva-
renga, quien expresó que es un 
paso crucial en la accesibilidad 

a documentos de identificación 
esenciales para todas las personas 
de Gracias a Dios.

Las cabinas móviles, que esta-
rán disponibles del 14 al 19 de 
mayo, buscan facilitar y agi-

lizar el proceso de obtención 
de pasaportes, reduciendo las 
barreras geográficas y brindando 

una solución práctica para los 
habitantes de Gracias a Dios. La 
implementación de estas cabinas 
móviles refleja el compromiso 
del Gobierno local en garanti-
zar la accesibilidad a servicios 
fundamentales, fortaleciendo 
la identidad y los derechos de 
los ciudadanos de esa región.
“Este es un gran paso hacia la 
inclusión y la equidad y estamos 
emocionados de ver cómo esta 
iniciativa impactará positiva-
mente a la comunidad de Gracias 
a Dios”, puntualizó el funcionario.

Allan Alvarenga anuncia 
cabinas móviles en Gracias 
a Dios para que misquitos 
tramiten sus pasaportes
El costo de la cita para el pasaporte con vigencia de 5 años es de 35 dólares, lo que 

equivale a 865 lempiras, mientras que la cita para el pasaporte con vigencia de 10 años 
tiene un costo de 50 dólares, lo que equivale a 1,236 lempiras

POR INSTRUCCIONES DE LA PRESIDENTA XIOMARA

Las cabinas móviles han sido útiles para agilizar trámites de los pasaportes, para que los viajeros no tengan atrasos.

1. Adquirir cita para pasaporte en la sucursal del banco de 
su preferencia, presentando de DNI del solicitante.
2. Presentarse el día que indica el recibo de pago a las oficinas 
del Instituto Nacional de Migración.
3. Deberá presentar: recibo de pago, DNI original y copia. 
De contar con un pasaporte vigente, este también deberá 
ser presentado.
4. Se atenderá por orden de llegada.

PASOS PARA OBTENER PASAPORTE

Las cabinas móviles son 
una respuesta en la gestión 
administrativa del direc-
tor ejecutivo del INM, Allan 
Alvarenga, para llevar los 
servicios y atenciones de 
solicitud de pasaportes elec-
trónicos a las comunidades 
de manera eficiente.

PASAPORTE
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Esta oportunidad de estudios 
se dio gracias a la iniciativa de 
la embajadora extraordinaria y 
plenipotenciaria de Honduras 
ante la República de Chile, Lin-
da Margarita Redondo Marini, 
de conseguir becas en pago de 
aranceles y matrículas, a cero 
costos a través de la firma de un 
Memorando de Entendimiento, 
MOE, entre la Pontificia Univer-
sidad Católica de Chile, PUC, y la 
Universidad Nacional Autónoma 
de Honduras, UNAH.
“Quien se esfuerza por alcanzar sus 
sueños, obtiene más de lo esperado”, 
dijo el escritor Eduardo Alighieri. 
Esa meta la puede conseguir un 
licenciado, ingeniero o quien tenga 
una maestría en áreas afines a la 
salud y que su título este incorpo-
rado y validado por la UNAH, para 
obtener uno de los 12 cupos para 
estudiar con una beca en Chile y 
así adquirir un doctorado en salud. 
Los interesados deberán cumplir 
con los requisitos que pide la casa 
de estudios chilena, al llenar los 
formularios en línea para optar por 
un doctorado en su programa de: 
ciencias médicas, neurociencias o 
epidemiología.

Certificar
Si cumplen con los siguientes re-
quisitos: ser hondureño, graduado, 
certificar la realización de inves-
tigaciones científicas mediante 
publicaciones o presentaciones en 
congresos; y demostrar el nivel que 
tiene de comprensión del idioma 
inglés para leer artículos y libros, 
los interesados pueden ingresar 
a las páginas web, para ver los 
otros requerimientos. Además, 
los medios oficiales de la PUC, la 
embajada, la Cancillería hondureña 
y la Alma Mater del país, ya tienen 
las instrucciones de petición en sus 
páginas y redes sociales.
En el caso de quienes quieren 
instruirse en el doctorado en epide-
miología el cual es un programa de 

carácter científico-académico, 
debe dedicarle el tiempo completo, 
pues es presencial y tiene una 
duración teórica de cuatro años. 
A la vez contribuye a la formación 
de investigadores de excelencia 
para Chile y América Latina, en 
Salud Pública. Si quiere una beca 
en esta área puedes ingresar tus 
datos el lunes 05 de agosto hasta 
el lunes 30 de septiembre 2024.
En ciencias médicas al igual en 
neurociencias el llamado a con-
curso se realiza a finales de agosto 
y el proceso de selección se lleva a 
cabo durante el mes de octubre. 
La beca de manutención mensual 
será mediante postulación, luego 
de haber sido admitidos en el 
programa que elijan. Cabe resaltar 
que la solicitud solo permite que 
la persona esté en un programa 
nada más.
Fue en octubre de 2023 que Ig-
nacio Sánchez Díaz, rector de la 
Pontificia Universidad Católica 
de Chile, la vicerrectora de Re-
laciones Internacionales, Lilian 
Ferrer; el decano de la Facultad 
de Ciencias Médicas, doctor Felipe 
Heusser y el director del Progra-
ma de Doctorado, doctor Jorge 
Carvajal junto a la Secretaría de 
Relaciones Exteriores y Coopera-
ción Internacional de Honduras, la 
UNAH y la embajadora Redondo, 
firmaron la alianza.

Actualidad

EMBAJADORA DE HONDURAS EN CHILE

Linda Redondo: “Hondureños 
pueden postularse para 12 becas de 
doctorado en salud en la Pontificia 

Universidad Católica de Chile”
Con un grado académico de licenciatura, ingeniería o maestría en áreas afines, 

incorporado y validado por la Universidad Nacional Autónoma de Honduras, 
UNAH, llená el formulario y aplicá por uno de los 12 cupos

Los estu-
diantes en 
áreas afines 
a la salud 
que tengan 
su título 
validado por 
la UNAH pue-
den aplicar 
a uno de los 
cupos para 
estudiar un 
doctorado en 
Chile.

En octubre de 
2023, Ignacio 
Sánchez Díaz, 
rector de la 
Pontificia 
Universidad 
Católica de 
Chile y Linda 
Margarita 
Redondo, 
embajadora 
de Hondu-
ras en Chile 
firmaron el 
convenio para 
dar becas.

• https://medicina.uc.cl/
postgrado/doctorados/
doctorado-en-
epidemiologia/

• https://medicina.uc.cl/
postgrado/doctorados/
doctorado-en-
neurociencias/

• https://medicina.uc.cl/
postgrado/doctorados/
doctorado-en-ciencias-
medicas/

PARA POSTULARSE



56
Lunes 13 de mayo de 2024

P o d e r
PopularActualidad

OFENSIVA CONTRA EL NARCOTRÁFICO DE FF.AA. Y PMOP

Tegucigalpa, Honduras

En una destacada operación 
realizada en la montaña La 
Gigante en el municipio de 
Limón departamento de Co-
lón, elementos de las Fuerzas 
Armadas FF.AA., aseguraron 
una vasta plantación con 56 
mil cultivos de coca. 
Esta acción liderada por el 
ministro de Defensa, José 
Manuel Zelaya, contó con el 
despliegue estratégico de 
equipos de reconocimiento de 
la Dirección de Información 
Estratégica y del Primer Ba-
tallón de la Policía Militar del 
Orden Público, PMOP. Además 
del impresionante número 
de plantas confiscadas, se 
descubrió un vivero que al-
bergaba 2 mil plántulas de 
hojas de coca en sus inicios.

Otras regiones 
Pero esta no fue la única in-
tervención exitosa en la zona. 
Días antes, en una acción 
coordinada con la Dirección 
de Información Estratégi-
ca y la Dirección de Lucha 
Contra el Narcotráfico, las 
FF.AA. lograron erradicar e 
incinerar 40 mil arbustos de 
coca en cinco manzanas de la 

comunidad de El Vapor, Iriona, 
Colón, demostrando así una 
estrategia multifacética en 
la contención de este flagelo.
La colaboración interins-

titucional también se hizo 
evidente en otras regiones 
del país. El Primer Batallón 
de Protección Ambiental, en 
conjunto con el Instituto de 

Conservación Forestal, llevó 
a cabo patrullajes e inspec-
ciones en la zona de Las Can-
tinas, Esquipulas del Norte, 
Olancho, donde se encontró 

un área estrecha y alargada 
cultivada con 20 plantas de 
supuesta marihuana. 
En un esfuerzo coordinado, 
unidades como la Dirección 

José Manuel Zelaya: “Desmantelamos 
plantaciones de hoja de coca con operaciones 

intensificadas en cuatro departamentos”
Decomiso de hoja de coca ya supera los cuatro millones de arbustos en lo que va del año, 

informaron autoridades de las Fuerzas Armadas 

En la zona del decomiso, encontraron una estructura artesanal para el 
procesamiento de clorhidrato de cocaína. 

Las Fuerzas Armadas, la  ATIC y fiscales de FESCCO del Minis-
terio Público finalizan la inspección y conteo del contenido del 
decomiso de 2,787 paquetes equivalentes a un kilo cada uno de 
supuesta cocaína.

Los miembros de las Fuerzas Ar-
madas a diario descubren grandes 
extensiones de hoja de coca sem-
brada en zonas inhóspitas del país. 
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de Información Estratégica, 
la Policía Militar del Orden 
Público y la Dirección de Lu-
cha Contra el Narcotráfico 
han desempeñado un papel 
crucial en la identificación 
y neutralización de cultivos 
ilícitos en diversas regiones, 
destacando especialmente 
en Colón, Olancho, Atlánti-
da, Gracias a Dios, Yoro, El 
Paraíso, Santa Bárbara y Co-
pán, donde estas actividades 
delictivas han encontrado 
terreno propicio.

Operaciones 
El ritmo frenético de estas 
operaciones refleja la mag-
nitud del desafío al que se 
enfrentan las autoridades 
hondureñas. Según datos 
proporcionados por las FF.AA., 
se están llevando a cabo deco-
misos de grandes cantidades 
de plantaciones de hoja de 
coca hasta dos veces al día 
en diversas zonas del país.
A pesar de los esfuerzos en 
curso, se estima que el pro-
blema persiste principalmente 
en áreas rurales y remotas, 
donde las actividades de 
cultivo ilegal pueden llevarse 
a cabo con mayor discreción.

Actualidad

Un total de 2 mil 
787 kilos de su-
puesta cocaína 
es el conteo de la 
nueva incau-
tación del día 
jueves 9 de mayo 
de 2024 en alta 
mar del caribe 
hondureño por 
parte del Bata-
llón de Fuerzas 
Especiales de la 
Fuerza Naval de 
Honduras. 

El titular de Defensa, José Manuel 
Zelaya, afirmó que el combate al 

narcotráfico no tiene tregua en 
todo el territorio nacional.  

El equipo 
de Fuerzas 
Especiales de 
las Fuerzas 
Armadas cruzó 
un río para lle-
gar hasta a los 
sembradíos de 
hoja de coca. 

En los lugares de 
decomiso tam-
bién encuentran 
recipientes de 
químicos y com-
bustibles para 
la producción de 
pasta de cocaína. 

1. Colón ha sido escenario 
de importantes operacio-
nes debido a la presencia 
significativa de cultivos de 
coca, lo que ha requerido una 
respuesta activa por parte 
de las autoridades para su 
erradicación y decomiso.
2. En Olancho, se ha obser-
vado actividad relacionada 
con el cultivo de marihuana 
en áreas de este departa-
mento, lo que ha motivado 
operativos de patrullaje e 
inspección por parte de las 
fuerzas de seguridad.
3. Atlántida ha sido otro 
punto focal en la lucha 
contra el narcotráfico, con 
operaciones destinadas a 
desmantelar redes de trá-
fico de drogas y desbaratar 
plantaciones ilegales.
4. Gracias a Dios, ubica-
do en la región oriental de 
Honduras, es conocido por 
ser una zona remota y de 
difícil acceso, lo que la hace 
atractiva para actividades 
ilícitas como el tráfico de 
drogas. 

DEPARTAMENTOS CON 
MAYOR INCIDENCIA 
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En un esfuerzo coordinado entre 
unidades de inteligencia, opera-
ciones especiales y el Ministerio 
Público, se han registrado al 
menos cinco operativos y ci-
fras oficiales revelan más de 
tres millones de arbustos de 
coca han sido erradicados, 36 
plantaciones de hojas de coca 
aseguradas en lo que va del año 
en la Biosfera del Río Plátano. 
El último operativo realizado 
el 6 de mayo, resultó en el ase-
guramiento de 125 mil arbustos 
de coca en dos plantaciones 
ubicadas en el Cerro Azul, zona 
estratégica de la Biosfera del 
Río Plátano en el departamento 
de Colón. La magnitud de estos 
decomisos evidencia la escala 
del problema que enfrentan 
las autoridades, así como la 
persistencia del narcotráfico 
en esta región protegida.
Oscuro secreto
Las tranquilas y majestuosas 

tierras de la Biosfera del Río 
Plátano en Honduras guardan 
un oscuro secreto entre su exu-
berante vegetación y sus ríos 
serpenteantes: la invasión del 
narcotráfico. A pesar de ser 
reconocida como Patrimonio 
de la Humanidad y Reserva de 
la Biosfera por la Organización 
de Naciones Unidas para la Edu-
cación la Ciencia y la Cultura, 
UNESCO, en 1981.

Desde inicios del 2024, las Fuerzas 
Armadas FF.AA. de Honduras 
han librado una batalla cons-
tante contra este flagelo que 
amenaza tanto la integridad del 
ecosistema como la seguridad 
de los habitantes locales.
Daños ambientales 
La presencia de narcotraficantes 
no solo representa una amenaza 
para la seguridad y el orden 
público, sino que también tiene 
graves repercusiones ambien-
tales y sociales. 
La contaminación de aguas, la 

deforestación y el desplazamien-
to de comunidades indígenas 
son solo algunas de las conse-
cuencias devastadoras de esta 
actividad ilegal en la Biosfera 
del Río Plátano. El impacto se 
extiende más allá de los límites 
de la reserva, afectando a otros 
parques y refugios naturales en 
toda La Mosquitia. La defores-
tación, en particular, pone en 
riesgo la riqueza natural de la 
región y compromete la biodi-
versidad que tanto se esfuerza 
por preservar. La magnitud de 
la amenaza exige una respuesta 
contundente por parte del Go-
bierno hondureño y sus fuerzas 
de seguridad. La colaboración 
entre diferentes entidades, in-
cluidas las Fuerzas Armadas, 
el Ministerio del Ambiente y las 
comunidades locales, es crucial 
para abordar esta problemática 
de manera integral.

Escudo marítimo 
A pesar de los desafíos, se han 

logrado importantes avances 
en la lucha contra el narco-
tráfico en la Biosfera del Río 
Plátano. El fortalecimiento del 
escudo marítimo, terrestre y 
aéreo, así como el empleo de 
tecnología y unidades de inte-
ligencia, ha permitido realizar 
operativos efectivos que han 
resultado en significativos 
decomisos de drogas y desar-
ticulación de infraestructuras 
del crimen organizado.
El compromiso del Gobierno de 
Xiomara Castro en la promesa 
de campaña de combatir el 
narcotráfico es evidente en las 
acciones emprendidas hasta 
la fecha. 
La declaración de ministros: 
Lucky Medina, José Manuel 
Zelaya y Luis Soliz, sobre la 
determinación de proteger el 
medio ambiente y garantizar 
la seguridad de las comu-
nidades locales, refleja un 
enfoque integral en la gestión 
de esta crisis.

Revelan que más de tres millones de arbustos 
de coca han sido erradicados y 36 plantaciones

de hojas de coca aseguradas en lo que va de 2024
Lo anterior se ha realizado en lo que va del año en cinco decomisos en la extensa 

vegetación de la Biosfera del Río Plátano y el impacto se extiende a otros parques y 
refugios naturales en toda La Mosquitia

FF.AA., MP Y UNIDADES DE INTELIGENCIA

La actividad 
del narco-
tráfico ha 

causado defo-
restación en la 
zona núcleo de 
la Biosfera del 

Río Plátano. 

Las Fuerzas Armadas 
encontraron y ase-
guraron una nueva 
plantación de hoja de 
coca como resultado 
de las operaciones 
en la zona central de 
la Biosfera del Río 
Plátano.

José Manuel Zelaya, ministro de 
Defensa

Roosevelt Leonel Hernández, jefe 
del Estado Mayor Conjunto.

1. Más de 3 millones de arbus-
tos de coca erradicados en la 
Biosfera del Río Plátano en 
2024, evidencia la magnitud 
del problema del narcotráfico 
en la región.
2. Decomiso de 180,000 ar-
bustos de coca y un labora-
torio para procesar drogas, 
subraya la sofisticación y 
escala de las operaciones 
del crimen organizado en 
la reserva.
3. Operativo reciente asegura 
125,000 arbustos de coca en 
dos plantaciones en Colón, 
donde resalta la continua 
presencia del narcotráfico 
en zonas estratégicas.
4. Compromiso del Gobierno 
de Xiomara Castro en la lucha 
contra el narcotráfico, donde 
es evidenciado por acciones 
tangibles como decomisos 
y operativos coordinados.

DECOMISOS
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Por dos días consecutivos el Mi-
nisterio Público, MP, mediante la 
Operación Linaje ejecutó acciones 
de privación de dominio sobre 126 
bienes considerados de origen ilícito 
e identificados por la Fiscalía Espe-
cial Contra el Crimen Organizado, 
FESCCO, y la Dirección de Lucha 
Contra el Narcotráfico, DLCN, 
en los departamentos de Cortés, 
Copán e Islas de la Bahía, donde 
se cumplieron 12 allanamientos 
de domicilio.
Se trata de 52 inmuebles, 27 socie-
dades mercantiles, 10 constitucio-
nes de comerciante individual, 37 
vehículos y productos financieros, 
destacar que el aseguramiento 
de las cuentas bancarias se rea-
lizó con el apoyo de la Unidad de 
Inteligencia Financiera, UIF, de 
la Comisión Nacional de Bancos 
y Seguros, CNBS, informó el MP 
mediante un comunicado oficial. 
De acuerdo con los informes fi-
nancieros el total monetario de las 
cuentas asciende a más de 61 mi-
llones de lempiras (L 61, 553,317.37) 
y más de 1.8 millones de dólares 
($ 1, 893,635.19), además varias 
instituciones bancarias dieron a 
conocer reportes de operaciones 
sospechosas.

Denuncias sobre clan familiar 
Según el MP, este caso surge a raíz 
de una investigación de detectives 
de la DLCN que recibieron una 
denuncia que las familias Moreno 
Alvarado y Alvarado Alvarado 
están vinculadas al blanqueo de 
capitales de origen ilícito.
Es así como, de conformidad con 
las diligencias investigativas, se 
ha logrado acreditar actos de ad-
quisición, inversión, trasformación, 
administración y transferencia de 
activos que no tienen justificación 
económica de su procedencia y 
que han sido destinados a bienes 
raíces y construcción de edificios, 
pertenecientes a las familias en 
mención.
Fiscales de la Sección Contra el 
Delito de Lavado de Activos y 
Privación del Dominio, SCDLAPD, 
de la FESCCO y detectives de la 
DLCN, han identificado a Ana 

María Alvarado Lara y su hija 
Ana Karina Moreno Alvarado, en 
la adquisición de condominios, 
a su vez Ana Karina está casada 
con el guatemalteco José Rafael 
Penagos, a este último se vinculó 
a negocios dudosos con otras 
personas.
De la misma forma, se identificó a 
un primo de Ana Karina, de nombre 
Miguel Ernesto Alvarado quien 
junto a su madre Lilian Alvarado 
y su tía, Sandra Alvarado, com-
praron el hotel Martell, situado 
en el barrio Suyapa de San Pedro 
Sula, por un valor que asciende a 
20 millones de lempiras, detalló el 
MP en su informe. 

Por: Ángel Doblado

Actualidad

OPERACIÓN LINAJE

MP asegura 126 bienes considerados 
de origen ilícito a un núcleo familiar 

vinculado al lavado de activos
La Fiscalía General de la República desarrolló 12 allanamientos al núcleo familiar Moreno 

Alvarado vinculado al supuesto delito de lavado de activos en tres departamentos del país

Según el MP, 
el clan fami-
liar compró 
el hotel Mar-
tell, situado 
en el barrio 
Suyapa de 
San Pedro 
Sula por un 
valor que 
asciende a 
20 millones 
de lempiras.

Los bienes 
inmuebles, 
sociedades 
mercantiles, 
vehículos y 
productos 
financieros 
fueron ase-
gurados en 
Copán, Cortés 
e Islas de la 
Bahía. 

Se trata de 52 inmuebles, 27 
sociedades mercantiles, 10 
constituciones de comercian-
te individual, 37 vehículos 
y productos financieros, 
asegurados en los departa-
mentos de Copán, Cortés e 
Islas de la Bahía.

126 BIENES 
ASEGURADOS
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El ministro de Seguridad, Gustavo 
Sánchez, compartió una evaluación 
detallada sobre la situación de 
seguridad en Honduras, resaltando 
tanto los avances como los desafíos 
que enfrenta el país. 
Según sus declaraciones, “se ob-
serva una tendencia a la baja en 
los índices de homicidios y otros 
indicadores de violencia, gracias 
en parte a la implementación 
de estados de excepción y a las 
operaciones llevadas a cabo por 
las fuerzas de seguridad”.
Los datos presentados respaldan 
la eficacia de las medidas imple-
mentadas hasta la fecha, inclu-
yendo la incautación de extensas 
áreas de cultivo de hoja de coca 
y la reducción de homicidios en 
diversos municipios. 
Por ejemplo, mencionó que “122 
municipios de distintos departa-
mentos del país reportaron cero 
homicidios como resultado de 
los estados de excepción”, lo que 
constituye un logro significativo 
en la lucha contra la violencia.

Mesas de seguridad 
Además de la implementación 
del estado de excepción parcial, 
están las Mesas de Seguridad Ciu-
dadana trabajando con la Policía 
Comunitaria y el apoyo de la Policía 
Militar del Orden Público PMOP. 

Informó que “283 municipios han 
experimentado una incidencia de 0 
a 8 homicidios, lo que representa el 
95% de los municipios y se traduce 
en una reducción del 16% en el 
índice de homicidios en compa-
ración con periodos anteriores”.
Asimismo, destacó que se ha ob-
servado “una disminución del 40% 
en los casos de muertes múltiples, 
un 30% menos de feminicidios y 

un 17% menos de homicidios en 
general en comparación con el año 
anterior”, de acuerdo con los datos 
del Observatorio de la Violencia.

Desafíos 
No obstante, Sánchez reconoció 
la persistencia de desafíos im-
portantes en la lucha contra el 
crimen organizado y la violencia 
en el país. 

Subrayó que parte de las muertes 
múltiples registradas están rela-
cionadas con ajustes de cuentas 
dentro del crimen organizado, 
lo que destaca “la necesidad de 
fortalecer las capacidades de 
investigación y aplicación de la 
ley para desarticular estas redes 
criminales”.
En este sentido, el ministro reafirmó 
“el compromiso del Gobierno hon-
dureño en continuar trabajando 
arduamente para garantizar la 
seguridad ciudadana y proteger 
a la población de amenazas cri-
minales”. 
Es crucial, según Sánchez, seguir 
implementando estrategias inte-
grales que aborden tanto las causas 
como las manifestaciones del cri-
men y “fortalecer la colaboración 
entre diferentes organismos y la 
comunidad en general para lograr 
resultados sostenibles”.
En resumen, las palabras de Sán-
chez reflejan un enfoque multifacé-
tico para abordar la seguridad en 
Honduras, que combina medidas 
de prevención, aplicación de la ley 
y acciones específicas contra el 
crimen organizado. Si bien se han 
logrado avances significativos, 
queda claro que aún hay mucho 
trabajo por hacer para garantizar 
un entorno seguro y pacífico para 
todos los hondureños.

Gracias en parte a la implementación de estados de excepción y a las operaciones

 llevadas a cabo por las fuerzas de seguridad

El titular de Seguridad, Gustavo Sánchez, destacó que las nuevas 
políticas que se han aplicado en este Gobierno han dado la pauta de 
obtener resultados tangibles. 

Actualidad

Gustavo Sánchez: “122 municipios del 
país reportan cero homicidios por Policía 

Comunitaria y estado de excepción” 

MINISTRO DE SEGURIDAD

Los operativos realizados por la Policía Nacional en las principales calles del país han 
sido parte de los buenos resultados de seguridad. 

Los constantes allanamientos para capturar líderes de estructuras criminales tam-
bién forman parte del éxito para reducir los homicidios.

1. 122 municipios de dis-
tintos departamentos 
del país reportaron 
cero homicidios como 
resultado de los es-
tados de excepción”, 
lo que representa un 
logro significativo en 
la reducción de la vio-
lencia.

2. La incidencia de homi-
cidios en 283 munici-
pios se ha reducido en 
un 16% en comparación 
con periodos anterio-
res, lo que demuestra 
el impacto positivo de 
las medidas implemen-
tadas.

3. Se ha observado una 
disminución del 40% 
en los casos de muer-
tes múltiples, un 30% 
menos de feminicidios 
y un 17% menos de ho-
micidios en general 
en comparación con 
el año anterior, según 
datos del Observatorio 
de la Violencia.

ESTADÍSTICAS
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La Dirección Nacional Policial 
Antidrogas, DNPA, de Honduras 
ha llevado a cabo una operación 
de alto impacto en su lucha contra 
el narcotráfico al cumplir la ins-
trucción de la Corte Suprema de 
Justicia, CSJ, de una nueva orden 
de extradición, lo que desencadenó 
una acción inmediata por parte 
de las autoridades al capturar 
a Mario Rodolfo Mejía Cubillas, 
conocido en el bajo mundo como 
“Yofo” y “Burro”.
Mejía Cubillas estaba siendo soli-
citado por un tribunal del Distrito 
Este de Virginia, Estados Unidos, 
por su presunta participación en 
una conspiración para importar al 
menos 5 kilogramos de cocaína. La 
DNPA, en coordinación con otras 
agencias y unidades especializa-
das, se movilizó rápidamente para 
ejecutar la orden de captura. En 
un esfuerzo conjunto, lograron 
localizar y detener a Mejía Cubillas 
en un sector de San Pedro Sula. 
Esta captura no solo representa 
un golpe significativo contra el 
narcotráfico, sino que también 
demuestra el compromiso firme 
del Gobierno hondureño en la lucha 
contra el crimen organizado y el 
tráfico de drogas.

Determinación 
Gustavo Sánchez Velásquez, al 
frente de la Secretaría de Segu-
ridad, ha elogiado el trabajo del 
equipo de la DNPA y ha reafirmado 
la determinación del Gobierno en 
la persecución de aquellos invo-
lucrados en actividades ilícitas. 
En un comunicado emitido a tra-
vés de los canales oficiales, Sán-
chez Velásquez enfatizó que estas 
acciones continuarán sin cesar 
porque Honduras está decidida 
a garantizar la seguridad y el 
bienestar de todos sus ciudadanos 
y no escatimará esfuerzos en su 
lucha contra el crimen.
La captura de Mejía Cubillas es 
solo un paso más en esta batalla 
constante contra el narcotráfico. 

La DNPA seguirá desplegando 
equipos de localización y captura 
para ubicar a otras personas bus-
cadas por extradición, todas ellas 
con órdenes de captura emitidas 
por la CSJ debido a su presunta 
participación en actividades rela-

cionadas con el tráfico de drogas.
Esta determinación implacable 
es una señal clara de que Hon-
duras no tolerará la presencia de 
criminales en su territorio y está 
comprometida con la aplicación 
efectiva de la ley.

“Capturan en SPS a Mario 
Rodolfo Mejía Cubillas, solicitado 

en extradición por el Distrito 
Este de Virginia, EE.UU.”

Este ciudadano es solicitado por un tribunal estadounidense por su presunta participación 
en una conspiración para importar al menos 5 kilogramos de cocaína

MINISTRO DE SEGURIDAD Y DNPA

Mario Rodolfo Mejía Cubillas, alias “Yofo” y “Burro”, fue capturado en San Pedro Sula por la Policía Nacional para fines de extradición. 

La Secretaría de Seguridad, Gustavo Sánchez, reafirma el 
compromiso inquebrantable del Gobierno hondureño en la lucha 
contra el crimen organizado y el narcotráfico en el país.

1. La DNPA de Honduras ejecutó una orden emitida por la 
Corte Suprema de Justicia, CSJ, para capturar a Mario 
Rodolfo Mejía Cubillas alias “Yofo” y “Burro”, buscado 
por conspiración para importar al menos 5 kilogramos 
de cocaína en Virginia.

2.  La captura de Mejía Cubillas en un sector de la capi-
tal industrial, San Pedro Sula, representa un golpe 
significativo contra el narcotráfico y demuestra el 
compromiso firme del Gobierno hondureño en la lucha 
contra el crimen organizado y el tráfico de drogas.

3.  El Dr. Gustavo Sánchez Velásquez, en su rol en la Secre-
taría de Seguridad, ha reafirmado la determinación 
del Gobierno hondureño en la persecución de aquellos 
involucrados en actividades ilícitas, y ha anunciado 
que las operaciones policiales contra el narcotráfico 
en Honduras continuarán sin cesar.

GOLPE 
AL NARCOTRÁFICO
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La reciente desarticulación de la 
banda delictiva “Los Carías” en 
San Esteban, Olancho, representa 
un importante logro en la lucha 
contra el crimen organizado en 
la región. La acción coordinada 
de la Policía Nacional respaldada 
por el uso estratégico del vehículo 
táctico Black Mamba Sancat, ha 
permitido desmantelar una red 
criminal que mantenía atemori-
zada a la ciudadanía local.
Desde hace tiempo, “Los Carías” 
habían sembrado el temor en 
diferentes sectores del departa-
mento de Olancho, cometiendo 
una variedad de actos ilícitos 
que perturbaban la paz y la 
seguridad de la comunidad. Sin 
embargo, la determinación y el 
compromiso de las autoridades 
policiales respaldadas por el 
despliegue de recursos especia-
lizados como el Black Mamba 
Sancat, finalmente llevaron a 
su desmantelamiento.

Operación 
La operación conjunta, liderada 
por la Dirección Policial de Inves-
tigaciones, DPI, la Dirección Na-
cional de Prevención y Seguridad 
Comunitaria, DNPSC, la Dirección 
Nacional de Fuerzas Especiales, 
DNFE, la Dirección Policial Anti-
maras y Pandillas, DIPAMPCO, y la 
Dirección Nacional de Servicios 
Policiales Fronterizos, DNSPF, 
fue un ejemplo de coordinación 
y trabajo en equipo.
El Black Mamba Sancat desempeñó 
un papel crucial en el éxito de la 
operación. Este vehículo táctico, 
diseñado para enfrentar situacio-
nes de alto riesgo, proporcionó a 
las fuerzas policiales, la movilidad 
y la protección necesarias para 
enfrentar a una banda armada 
y peligrosa como “Los Carías”. 
Su capacidad para adaptarse 
a terrenos difíciles y su equi-
pamiento especializado fueron 
fundamentales para neutralizar 
la amenaza de manera efectiva.
Durante el operativo, se logró el 

arresto de cuatro miembros de la 
banda, cuyas edades oscilaban 
entre los 31 y los 72 años. Estos 
individuos, todos originarios y 
residentes en la aldea El Que-
brachal, fueron detenidos en 
posesión de un arsenal de armas 
de fuego, incluyendo fusiles 
de uso prohibido y pistolas de 
diversos calibres.

Armas 
El decomiso de estas armas, así 
como de una gran cantidad de 
munición y cargadores, repre-
senta un golpe significativo para 
la capacidad operativa de la 
banda delictiva. Además de en-
frentar cargos por delitos como 
falsificación de documentos y 
tenencia ilegal de armas de fuego, 

los detenidos deberán responder 
ante la justicia por sus acciones 
criminales. Es importante destacar 
que esta no es la primera vez que 
las autoridades se enfrentan a 
“Los Carías”. Según expedientes 
investigativos, uno de los deteni-
dos ya contaba con antecedentes 
por portación ilegal de arma de 
fuego, lo que subraya la persis-
tencia y la reincidencia de esta 
banda en actividades delictivas.

Decomisos 
Una vez completadas las diligen-
cias correspondientes, los dete-
nidos y la evidencia decomisada 
serán remitidos a la Fiscalía del 
Ministerio Público, MP, para dar 
continuidad al proceso legal. 
Mientras tanto, la Unidad Móvil 
de Patrullaje Especial, UMEP, 15 
continuará realizando acciones 
operativas en el departamento 
de Olancho, con el objetivo de 
identificar y neutralizar otras 
estructuras criminales que amena-
cen la seguridad de la población.

Policía Nacional desmantela banda 
“Los Carías” en Olancho con uso estratégico 

del vehículo táctico Black Mamba Sancat
Habían sembrado el temor en diferentes sectores del departamento de Olancho, 
cometiendo una variedad de actos ilícitos que perturbaban la paz y la seguridad 

de la comunidad, dijo el ministro 

GUSTAVO SÁNCHEZ, MINISTRO DE SEGURIDAD

A los detenidos 
les decomisaron 

más de media 
docena de armas 
de juego y muni-

ciones. 

El uso estratégico 
del vehículo Black 

Mamba Sancat y 
la acción coordi-

nada de diferentes 
unidades policiales 
fueron fundamen-

tales para el éxito de 
la operación, que ha 
restablecido la paz y 
la tranquilidad en la 

zona. 

1. El vehículo táctico Black Mamba Sancat desempeñó un 
papel crucial en el éxito de la operación policial, propor-
cionando movilidad y protección a las fuerzas policiales 
durante el enfrentamiento con la banda delictiva “Los 
Carías” en San Esteban, Olancho.
2. Durante el arresto de los miembros de la banda, se deco-
misó un arsenal de armas de fuego, incluyendo fusiles de 
uso prohibido y pistolas de diversos calibres, así como una 
gran cantidad de munición y cargadores.
3. La acción coordinada de diferentes unidades policiales, 
incluyendo la Dirección Policial de Investigaciones, DPI, la 
Dirección Nacional de Prevención y Seguridad Comunitaria, 
DNPSC, la Dirección Nacional de Fuerzas Especiales, DNFE, 
la Dirección Policial Antimaras y Pandillas, DIPAMPCO, y la 
Dirección Nacional de Servicios Policiales Fronterizos, DNSPF.

TRANQUILIDAD A LA ZONA 
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Comprá tu boleto ganador en pulperías 
y mercaditos y ganá con los nuevos 

juegos de la Lotería Nacional

¡Jugá 
Todos los dias!

Transmisión: 9:00 PM
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La ministra de Salud, Carla Pare-
des, participó en Foro Libertad y 
Poder en Canal 8 que habló sobre el 
tema: “Hemodiálisis, un asunto de 
vida o muerte” ya que el Gobierno 
de la Refundación ha puesto a 
la enfermedad renal como una 
de sus prioridades siguiendo los 
pilares de prevención, evitando 
su progresión a formas graves.
La Titular del Ejecutivo a través 
de la Secretaría de Salud, SESAL, 
ha logrado equipar los centros de 
hemodiálisis a nivel nacional, a su 
vez provisionó el acceso al trata-
miento de quienes lo necesitan y 
está capacitando al personal sani-
tario. En el mundo la enfermedad 
renal crónica afecta aproxima-
damente al 10% de la población 

mundial según la Organización 
Panamericana de la Salud, OPS, 
pero en el país 4,662 hondureños 
tienen insuficiencia renal.

Monopolio
“La empresa (Diálisis de Hondu-
ras) los ponía en la calle (a los 
pacientes) porque si no se les 
pagaba ese día no le daban el 
servicio, el monopolio hacía que 
ese riesgo fuera latente; el Estado 
históricamente por un tema de 
burocracia tiene muchos retrasos 
en el tema de los pagos, no suele 
pagar con puntualidad, en cambio, 
eso le funcionó muchísimo a la 
empresa”, manifestó.  
En la pandemia de la covid-19, 
se pagó a la misma empresa 593 
millones de lempiras; en 2021, 
recibió 774 millones de lempiras; 

mientras que en 2022 aumenta a 
881 millones de lempiras porque ha 
crecido la cantidad de pacientes 
y el precio de los medicamentos; 
en 2023 recibió casi 900 millones.
La titular también explicó que la 

empresa fue beneficiada por la 
ley del paciente renal que ahora 
está en derogación en el Congreso 
Nacional, ya que esta fue dibujada 
para beneficiar a dicha empresa 
(Diálisis de Honduras). 

Alternativa prioritaria
Con respecto a ofrecer la con-
solidación del trasplante renal 
como alternativa terapéutica 
es prioritaria debido a que hay 
personas que ya no se pueden 
dializar, la ministra dijo que ya 
están en pláticas con el Gobierno 
de Francia para ofrecer trasplante 
renal a pacientes del Hospital 
Escuela y Catarino Rivas, al igual 
que con una asociación americana. 
“Finanzas dio luz verde, estamos 
dentro del techo de deuda que 
podemos asumir, porque serían 37 

millones de euros para construir, 
equipar, capacitar y poner en 
funcionamiento esos centros en 
los hospitales”, explicó Paredes.
“Esperamos iniciar este año con 
ese proyecto”. El Congreso está 
trabajando con una Ley de Tras-
plante que sea global para que los 
donadores de órganos que han 
fallecido”, puntualizó. 

Carla Paredes: “Estamos trabajando con el 
Gobierno francés en el tema de trasplante renal 

para el Hospital Escuela  y Catarino Rivas”
La Presidenta Xiomara Castro garantiza el tratamiento a los pacientes renales 

por eso está trabajando para cuidar a quienes padecen dicha enfermedad

CANAL 8 CONTINUA CON SU PROGRAMA ESTELAR

La ministra de Salud, Carla Paredes, participó en Foro Libertad y Poder con el tema de hemodiálisis.

“Nadie está exento a 
tener una patología 

que induzca a un 
fallo renal que está 
relacionado con el 
estilo de vida, por 

lo que el trasplante 
de riñón es una 

alternativa para más 
de 4,000 hondureños”.

Carla Paredes
Ministra, SESAL

Por: Coralia Maradiaga 

Para 2024 hay más de 1,000 
millones de lempiras de pre-
supuesto destinados para 
el tratamiento de la enfer-
medad renal y se espera que 
para 2025 aumente.

MÁS PRESUPUESTO  
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Los titulares de la Secretaría 
de Salud, SESAL, y la Univer-
sidad Nacional Autónoma de 
Honduras, UNAH, realizaron 
un acuerdo interinstitucional 
para dar mejores condiciones 
académicas a los estudiantes 
de las diferentes áreas de salud 
pública.
El convenio se dio luego de que 
Odir Aarón Fernández Flores, 
rector del Alma Mater anun-
ciara que, a partir del lunes 6 
de mayo, retiraría del Hospital 
Escuela a todos los estudiantes 
de medicina, residentes en to-
dos sus niveles, odontología, 
microbiología, nutrición, terapia 
funcional y todas las demás 
áreas del conocimiento.
“Lo anterior se debe a que cada 
día nos están quitando los espa-
cios físicos que históricamente 
nos han correspondido, sumado a 
lo anterior, se presenta el hecho 
de que nuestros estudiantes es-
tán siendo tratados de manera 
indigna e inhumana”, manifestó.
Las autoridades sanitarias la-
mentaron las aseveraciones del 
rector de la UNAH y pidieron el 
diálogo para dar a estudiantes, 
docentes y pacientes del Hospital 
Escuela un clima de armonía. 
Por lo que el 2 de mayo de 2024 
se reunieron públicamente los 
representantes legales de la 
SESAL y la UNAH con sus equipos 
de trabajo y acordaron un plan 
laboral orientado a rectificar 
deficiencias y conformar un 
equipo, el cual derivó en un 
acuerdo entre instituciones.

Compromisos 
La titular de Salud Carla Pare-
des junto al rector Fernández 
firmaron la alianza en donde la 
SESAL enunció 13 compromisos 
como: dar acceso a los espacios 
físicos para el desarrollo de 
las actividades académicas 
que realizan los estudiantes 
de las diferentes carreras de 
grado y posgrado. Dándoles 

Carla Paredes y Odir Fernández 
firman acuerdo para asegurar 

condiciones académicas dignas
a estudiantes del área de salud 

El convenio ofrece plazas de servicio social dando equitativamente en relación con otras universidades 
y se les ampliarán las becas en las especialidades existentes o las que sean requeridas

CON AYUDA DE UNA COMISIÓN DE GESTIÓN

La titular de Salud, 
Carla Paredes, junto a 
Odir Aarón Fernández 

Flores, rector de la 
UNAH, firmaron la 

alianza para dar 
mejores condiciones 
a los estudiantes del 

área de salud.

Autoridades de ambas instituciones estuvieron presentes, así como los maestros y estudiantes del área 
de salud. 

Por: Coralia Maradiaga

• Designar a las personas que 
conformarán el equipo de 
seguimiento del presente 
acuerdo, para ejecutar el 
plan de trabajo.

• Revisión correspondiente 
al Convenio Tripartito 
vigente para garantizar 
condiciones que favo-
rezcan la formación del 
recurso con competencias 
académicas.

• Generar espacios de ve-
eduría que garanticen 
el cumplimiento de estos 
acuerdos. Fortalecer re-
laciones interinstitucio-
nales.

• Crear un ambiente de tra-
bajo digno para el personal 
de ambas instituciones y el 
estudiantado de la UNAH, 
denunciando toda forma 
de maltrato.

• El presente acuerdo deberá 
de ejecutarse dentro de 
30 días.

ACUERDO ENTRE SESAL 
Y UNAH

espacios para la custodia de 
sus pertenencias y descanso 
digno, conforme se planificó 
en el plan de trabajo.
La ministra Paredes dijo que 
“no tengan duda que como 
Estado estaremos al lado de 
la universidad y de los estu-
diantes evitando aquello que 
lesione, lastime o menoscabe 
los derechos que tienen. Creo 

que el Hospital Escuela haya 
vuelto a casa nos va a permitir 
acompañar adecuadamente 
con esta comisión”.
La Comisión de Gestión que se 
creó estará compuesta por parte 
de la UNAH por: Bryan Larios, 
decano de la Facultad de Cien-
cias quien será el coordinador; 
Perla Simons, decana de la 
Facultad de Ciencias Médicas; 

Ana Carolina Arévalo, decana de 
la Facultad de Química y Far-
macia; Carmen Santos, decana 
de la Facultad de Odontología 
y de la SESAL; Herbert López, 
director del Hospital Escuela,                                     
y los directores de recursos 
humanos y Redes Integrales de 
Servicio Social.
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El director del Instituto de Con-
servación Forestal, ICF, Luis Soliz, 
participó en el en el Foro de las 
Naciones Unidas sobre los Bos-
ques celebrado en Nueva York, 
Estados Unidos, donde solicitó 
a los países industrializados a 
seguir un modelo económico 
que promuevan la conservación 
de la tierra.
“Es urgente establecer un nuevo 
orden económico que priorice 
la justicia social y que utilice 
la ciencia para avanzar en el 
desarrollo, sin sobreexplotación 
de nuestros recursos naturales 
y un llamado a impulsar las 
transformaciones económicas 
y ecológicas para salvar la 
humanidad, en nuestras deci-
siones nos jugamos la vida y la 
herencia”, dijo.
Aseveró que “la única instancia 
que puede impulsar los cambios 
necesarios para transformar 
esa realidad, somos los go-
biernos. En Honduras, hemos 
incrementado cinco veces la 
inversión pública para restau-
ración ambiental y defensa de 
nuestros bosques”.
El foro contó con la presencia 
de delegaciones de Estados 
miembros y sociedad civil 
del mundo, con el objetivo de 
debatir sobre retos, desafíos y 
políticas de conservación de 
los bosques.

Crisis en el planeta 
Soliz reveló que “múltiples cri-
sis en el planeta amenazan la 
biodiversidad y la superviven-
cia misma de nuestra especie, 
debemos considerar el bien-
estar humano como prioridad 
ineludible, la protección de los 
bosques como un eje central”.
“El modelo económico que impera 
arrasa con los bosques a un ritmo 
más acelerado que la capacidad 
de regeneración de los mismos. 
Es un modelo materialmente 
insostenible”, expresó.

Meta de restauración 
Señaló que se invierten 64 millo-

Luis Soliz invita a países industrializados a 
seguir un modelo económico que promueva 

la conservación de la tierra
“En Honduras, hemos incrementado cinco veces la inversión pública para restauración 

ambiental y defensa de nuestros bosques, se invierten 64 millones de dólares del presupuesto 
público, para cumplir con la meta de restauración de bosques ”, dijo el director del ICF

EN EL FORO DE BOSQUES DE LAS NACIONES UNIDAS

El director del ICF, Luis Soliz, en el Foro de las Naciones Unidas sobre los Bosques, enfatizó que países industrializados deben de seguir un modelo 
económico para que promuevan la conservación de la tierra.

Según el ICF, se invierten alrededor de 64 millones de dólares del pre-
supuesto público, para cumplir con la meta de restauración de bosques.

nes de dólares del presupuesto 
público, para cumplir con la 
meta de restauración de bos-
ques, el país cuenta con La ley 
de transacciones de carbono 
forestal para alcanzar la justicia 
climática.

Asimismo, manifestó que, para 
combatir la deforestación, en 
coordinación con las Fuerzas 
Armadas, se trabaja con los 
Batallones Verdes, un ejemplo 
para el mundo, al realizar, 
operaciones y patrullajes que 
enfrentan intereses de gana-
dería, monocultivo y crimen 
organizado, se han cancelado 
permisos de extracción de bos-
que en La Mosquitia en cerca 
de 400 mil hectáreas.
“Las propuestas de Honduras, 
ante la deforestación es la pro-
tección de bosques tropicales 
y los pueblos originarios que 
dependen de estos bosques, 
convertir la deuda externa en 
inversión ambiental, transfor-
mando la deuda de países con 
bosque tropical en programas 
de adaptación y conservación al 
cambio climático” indicó el director.

Por: Ariana Domínguez

“Nuestro reto histórico 
es trascender del 

modelo económico 
actual, que amenaza 

de acabar con todo lo 
vivo, a un modelo de 
desarrollo sostenible 

justo y equitativo. 
Somos los únicos 

responsables de la 
herencia de las futuras 

generaciones”.
Luis Soliz 

Director del ICF 
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Comprometidos con el rescate de 
la vida silvestre, autoridades del 
Instituto Nacional de Conserva-
ción Forestal, ICF, se desplazaron 
al municipio de Santa Cruz de 
Yojoa para realizar un proceso 
de intervención en el zoológico 
Joya Grande.
La intervención se ejecutó en 
respuesta a las denuncias por 
supuesto abandono del cuidado 
y conservación de los animales, 
por lo que el ICF a través del 
departamento de Vida Silvestre, 
realizaron un plan operativo que 
consiste en primera instancia en 
la identificación y cuantificación 
de los animales y evaluación 
del estado de cada uno de los 
especímenes.
Luis Soliz director del ICF manifestó 
que, “el ICF Honduras a través del 
personal del departamento de Vida 

Silvestre y de la Oficina Regional 
de Noroccidente, nos estamos 
enfocando exclusivamente en 
brindar atención inmediata a 
todos los animales en estado de 
salud precaria que se encuen-
tran en el zoológico Joya Grande, 
asegurando su rehabilitación y 
pronta recuperación”. 
En la ejecución, se contó con el 
apoyo de las Fuerzas Armadas, 
FF.AA. por medio del Comando de 
Apoyo al Manejo del Ecosistema 
y Ambiente, C-9 y la Escuela de 
Veterinaria de la Universidad 
Nacional de Agricultura, UNAG, en 
apoyo a la Oficina Administradora 
de Bienes Incautados, OABI.

Intervención
Durante la intervención inmediata 
las autoridades del ICF dieron a 
conocer, la atención integral a los 
189 animales, donde les realizaron 
diagnósticos clínicos, evaluaciones 

de condiciones físicas, aplicación 
de medicamentos, alimentación 
e hidratación, reportes técnicos. 
También la reubicación estratégica 
para fomentar su bienestar, así 
como la supervisión y mejora de 

los recintos para garantizar la 
calidad de vida de los animales. 
Asimismo, detallaron que seguirán 
trabajando adelante con una serie 
de actividades esenciales, para 
garantizar la pronta recuperación 
de los animales y de su hábitat. 

Propuestas 
Entre las propuestas, se destaca un 
plan de inversión para el manejo 
sustentable de las necesidades de 
los animales que se encuentran 

en servidumbre y además generar 
la autosostenibilidad del sitio 
mediante la implementación de 
este plan.
Bajo la coordinación y directriz 
del ICF, se traza como objetivo 
en la inspección, evaluar y do-
cumentar la situación actual del 
sitio, junto a la biodiversidad que 
alberga para posteriormente 
formular un plan de emergen-
cia que permita desarrollar un 
proyecto de rehabilitación.
“Se preparará una propuesta 
para la OABI que incluya un 
plan de inversión para el ma-
nejo de estos animales, basado 
en la situación actual y con la 
prioridad centrada en la salud 
de los animales por encima de 
los ingresos económicos que 
pueden generar las visitas del 
zoológico”, dijo Soliz.

Luis Soliz: “ICF interviene zoológico Joya 
Grande en el municipio de Santa Cruz de Yojoa 
por denuncias sobre muerte de los animales”

En el operativo, se sumaron el equipo de Vida Silvestre del ICF, el C-9 de las FF.AA., la 
Escuela de Veterinaria UNAG, donde brindaron atención integral a los 189 animales, 
alimentación, aplicación de medicamentos, así como la supervisión y mejora de los 

recintos para garantizar la calidad de vida  

EN RESCATE A LA VIDA SILVESTRE

El equipo del ICF junto 
al Comando de Apoyo al 
Manejo del Ecosistema 
y Ambiente C-9 de las 
FF.AA. llegaron a las ins-
talaciones del zoológico a 
dar respuesta inmediata.

El zoológico Joya 
Grande se encuen-

tra en Santa Cruz 
de Yojoa.

El personal de Vida 
Silvestre del ICF 
entregaron el res-
pectivo alimento 
a los animales del 
zoológico.

El director del ICF mani-
festó que están enfoca-
dos en brindar atención 

inmediata a todos los 
animales en estado de 
salud precaria asegu-

rando su rehabilitación y 
recuperación.

“Estamos dedicados 
a mejorar la vida 
silvestre en cada 

paso que damos, esto 
significa reubicaciones 

estratégicas que 
reflejan su hábitat 

natural y mejoras 
constantes en los 

recintos para asegurar 
una calidad de vida 

óptima para cada uno”.
Luis Soliz 

 Director del ICF 

Por: Ariana Domínguez

- Atención de los animales.
- Diagnósticos clínicos.
- Evaluaciones de condicio-
nes físicas.
- Aplicación de medica-
mentos.
- Evaluación de alimentación 
e hidratación. 
- Reportes técnicos.

PRIMEROS 
RESULTADOS 
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Tras las denuncias por la fal-
ta de alimentación para los 
animales del zoológico Joya 
Grande, el director general de 
la Oficina Administradora de 
Bienes Incautados, OABI, Marco 
Zelaya, reveló que investigarán 
el desvió de los alimentos que 
eran destinados para el recinto. 
“Nos llama realmente la atención 
que ella tiene la documentación, 
fotografías, videos y en el libro 
de ingresos del zoológico se 
encuentra todas las veces que 
se ingresa con el producto en 
camiones repartidores y por eso 
se ha hecho esa investigación 
y es negligencia por parte de 
las personas que administran 
el zoológico, por lo que la in-
vestigación va para más”. De 
igual forma, agregó que “la 
proveedora se apersonó a estas 
oficinas para informar que ella 
tiene toda la documentación de 
rigor en donde se ha suminis-
trado alimentación a una parte 
de la población de los animales 
que están en el zoológico Joya 
Grande y eso lo hace porque 
nosotros hicimos un llamado a 
todos los proveedores que nos 
acredite la documentación y al 
revisar y constatar  ella dio fe 
que se hacen entregas periódicas 
de forma mensual inclusive en 
algunas ocasiones hasta dos 
veces  al mes del producto que 
ella vende”, aseveró. 

Lo que manda la ley
El director manifestó que “noso-
tros ya hemos estado informando 
oportunamente al Ministerio 
Público y de ahí resultarán una 
serie de hallazgos y si estos se 
lindan con algún delito, se va 
a proceder conforme lo que 
manda a la ley”.
Por otra parte, el portavoz 
del Ministerio Público, Carlos 
Vallecillo, reveló que dicha 
inspección contuvo la apor-
tación de biólogos, fiscales, un 
ingeniero químico y forestal, 
con el objetivo de verificar el 
estado de salud de los animales 
y evaluar las condiciones en las 
que se encuentran.

Marco Zelaya: “En el libro de ingresos del zoológico 
se encuentran las veces que se ingresó el producto 
y es negligencia de las personas que administran 
el lugar que no hayan alimentado a los animales”

Según las OABI investigarán el desvío de alimentos que eran parte del zoológico, pero que 
no se sabe dónde están y por ello se ha informado al Ministerio Público para que procedan 

conforme a lo que manda a la ley en este caso

DIRECTOR GENERAL DE OABI

“Se hizo una inspección por 
cada uno de los recintos donde 
están los animales de diferentes 
especies en aras de verificar su 
estado de salud y también para 
constatar las denuncias que 
se estaban haciendo”, señaló.

Tras ser intervenido el zoológico Joya Grande, los animales reciben sus alimentos y medicamentos necesarios.

El director 
general OABI, 
Marco Zela-
ya, manifes-
tó que hay 
fotografías, 
videos y en 
el libro de 
ingresos del 
zoológico se 
encuentra 
todas las 
veces que se 
ingresa con 
el producto 
en camiones 
repartidores.

Por: Ariana Domínguez

“Cualquier decisión 
que se tome siempre 

va a ser apegada a lo 
que manda la ley, a la 
equidad, el derecho, a 

la justicia y es ahí en 
que algunos momentos 

no habrá satisfacción 
por un sector, pero 

nosotros estamos 
conscientes de lo que 

se tiene que hacer 
para poder sanear la 

buena administración 
de esta oficina”.

Marco Zelaya 
Director de la OABI
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Cientos de hondureños y extranje-
ros disfrutaron de varios productos 
y del delicioso café que se produce 
por décadas en las montañas de 
la ciudad de Santa Rosa de Copán, 
en donde se realizó la celebración 
más importante del occidente del 
país: EXPOCOPÁN 2024.
Los visitantes no solo disfrutaron 
de la gastronomía, cultura y 
turismo de aventura en la Plaza 
Artesanal Bueso Arias y los par-
ques El Cerrito y La Libertad. Si 
no que también este año con el 
patrocinio del Servicio Nacional 
de Emprendimiento y de Pequeños 
Negocios, SENPRENDE, se destacó 
la calidad de los productos que 
elaboraron 135 emprendedores 
de dicha zona.
La emprendedora, Dayse Por-
tillo, manifestó que “es un gran 
privilegio poder participar en la 
EXPOCOPÁN 2024, ya que saben 
que este evento es bastante es-
perado por Honduras en general, 
somos emprendedores con mucho 
talento y que luchamos día con 
día”. Mientras que David Vásquez, 
otro negociante, mostró su sa-
tisfacción por la oportunidad de 
poder comercializar sus artículos 
de forma gratuita.
Julio Escoto, subdirector de Mer-
cad de SENPRENDE, expresó que 
“la Presidenta Xiomara Castro 
sigue cumpliendo al generar 
acciones que permitan posibilitar 
el gran trabajo de los empren-
dedores, que son el motor de la 
economía”.

Economía 
A la vez mencionó que “SENPREN-
DE no se detiene con su nuevo 
modelo económico, alternativo, 
que posiciona a los emprendedo-
res, MIPYME y empresas del Sector 
Social de la Economía como los 
mayores generadores de empleo”.
De la misma forma los empren-
dedores y visitantes escucharon 
sobre los servicios gratuitos que 
da el Gobierno ayudando a la 
legalización de empresas, asis-
tencia técnica, financiamiento 
y acceso a mercados. 
Al mismo tiempo, se registraron 
a los participantes en la base de 

135 emprendedores ofrecieron
productos de calidad como 

café y otros en la EXPOCOPÁN 2024
A través de Honduras Emprende Solidaria, se realizan ferias comerciales en todo el país 

para que las personas compren producto hondureño de calidad a pequeños comerciantes 

MODELO ECONÓMICO

Los visitantes disfrutaron de la celebración en la ciudad de Santa Rosa de Copán donde se realizó la EXPOCOPÁN 2024.

Emprendedores ofrecieron sus diversos productos en la feria con la 
ayuda de SENPRENDE. 

datos de la MIPYME para tener 
un “mapeo general” que precise 
la cantidad de emprendedores. 
Honduras Emprende Solidaria 
realiza ferias comerciales en 
todo el país para que las personas 

compren producto hondureño de 
calidad. En la nación, el 70 por 
ciento de los empleos los genera 
este rubro.

Por: Coralia Maradiaga

CAPITAL SEMILLA

Gobierno consigna 
L 10 millones para 
emprendimientos 

de mujeres 
Tegucigalpa, Honduras

El Servicio Nacional de Em-
prendimiento y de Pequeños 
Negocios, SENPRENDE, destinó 
10 millones de lempiras al 
proyecto empresarial “Mujeres 
Vulnerables”, para impulsar 
los emprendimientos de las 
mujeres en los departamen-
tos de Olancho, Choluteca, 
Atlántida, Cortés y Francisco 
Morazán.
Alejandra Ortega, subdirectora 
de Asistencia Técnica dijo que 
“estamos emocionados por la 
entrega de capital semilla, 
que figura la empresarialidad 

femenina, donde se pone a la 
mujer como prioridad”.
La inversión en 2023 fue de 2 
millones de lempiras, sin em-
bargo, se amplió su cobertura. 
Por lo que las mujeres y familias 
en condición de vulnerabilidad, 
atraídas a través del Módulo 
de Autonomía Económico, 
MAE, que funciona en los seis 
centros de Ciudad Mujer son 
las beneficiadas.
La entrega más reciente se 
ejecutó en la ciudad de Cho-
luteca donde 14 mujeres reci-
bieron kits de capital semilla 
en especie, con una inversión 
de 280 mil lempiras. 
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El Congreso del pueblo realizó 
el reconocimiento y la condeco-
ración con Medalla Cruz Grande 
de Comendador y Pergamino 
Especial a 21 miembros de la 
comunidad afrohondureña en el 
marco de la conmemoración de 
227 años de la herencia africana 
en Honduras. El reconocimiento 
a los líderes de la comunidad 
garífuna fue aprobada vía de-
creto ante el Pleno de la cá-
mara legislativa a iniciativa 
presentada por el congresista 
vicepresidente del Congreso 
Nacional, Tomás Ramírez.

Al ritmo del tambor garífuna 
y en medio de los aplausos y 
la ovación de los congresistas 
de todos los partidos políticos 
representaros en el CN, des-
tacados hombres y mujeres 
garífunas que han puesto en 
alto el nombre de Honduras 
recibieron un reconocimiento 
especial. El objetivo del evento 
parlamentario fue distinguir 
a varios afrohondureños que, 
con su talento y destacada 
trayectoria en áreas como el 
arte, la cultura, la ciencia y 
el deporte han contribuido al 
engrandecimiento, desarrollo y 
reconocimiento internacional 
de Honduras. 

Sesión especial 
de reconocimiento 
La ceremonia se llevó a cabo el 
miércoles 8 de mayo en sesión 
legislativa ordinaria presidida 
por primera vez, por un afro-
hondureño, el vicepresidente 
del Congreso Nacional, Osman 
Chávez, quien expresó su agra-
decimiento público al titular 
de este Poder del Estado, Luis 
Redondo, por la oportunidad y el 
reconocimiento a su comunidad.

El solemne acto contó con la 
presentación del reconocido 
cantautor, embajador de la 
música garífuna y exdiputado, 
Aurelio Martínez, junto al Ballet 
Folklórico Nacional Garífuna, 
que por primera vez tienen la 
oportunidad de exponer su 
talento en el hemiciclo Legis-
lativo. “Quiero agradecer al 
presidente, Luis Redondo, y a 
mis compañeros congresistas, 

CN destaca los aportes del 
pueblo garífuna al desarrollo y 

reconocimiento internacional del país

OTORGA RECONOCIMIENTO A DESTACADOS AFROHONDUREÑOS

por darnos el valor que nos 
merecemos”, resaltó el parla-
mentario Tomás Ramírez. 
“Esta es la respuesta a tantos 
años de lucha, una muestra de 
lo que está por venir para la 
comunidad garífuna. Es digno 
agradecerle al presidente Re-
dondo; porque hoy comenzó una 

nueva historia para nosotros. 
Hemos luchado y usted ha sido 
la primera persona que nos ha 
prestado atención”, reconoció 
el congresista Osman Chávez.  
Por su parte el titular del Legis-
lativo, Luis Redondo, destacó 
la importancia de reconocer 
el aporte de la comunidad 

afrodescendiente al país e 
informó que seguirán apro-
bando iniciativas en apoyo a 
la población afrohondureña. 
“Hay muchas más iniciativas 
en beneficio del pueblo afro-
hondureño. Cuando llegamos 
a este Congreso Nacional re-
cibimos correspondencia que 

Los 21 galardonados posaron con Luis Redondo y los miembros de la Junta Directiva del Congreso Nacional, 
luego de concluidos los actos de reconocimiento. 

El diputado Osman Chávez se convirtió en el primer afrohondureño en dirigir una sesión del Pleno del Con-
greso Nacional y en el marco del mes de la herencia africana en Honduras. 

tenían más de diez años sin 
respuesta”, destacó Redondo. 

Distinción Comendador 
y Pergamino Especial 
La distinción Cruz Grande de 
Comendador y Pergamino Es-
pecial se otorgó a hombres 
y mujeres destacados en las 
ciencias médicas y sociales, 
artistas de talla internacio-
nal, entre ellos, Perla Simons 
Morales, George Frazer, Emec 
Cherenfant Laurent, Jerry Sa-
bio, Sebastiana Arriola, Aurelio 
Martínez, Ashanti Crisanto, 
Dennys Róchez, Félix Gamboa, 
Santiago Ruiz, Cleofes Castillo, 
María Josefina Suazo Casildo. 
Sebastiana Arriola homena-
jeada por su trayectoria como 
maestra de educación básica 
y máster en ciencias políticas, 
expresó que “es un privilegio 
estar en la casa del pueblo y 
recibir este merecido galardón 
entregado a hombres y mujeres 
que han formado parte del 
desarrollo de este país”.
En la lista de condecorados, 
también están reconocidas 
figuras del deporte, abogados, 
escritores y funcionarios de la 
Policía Nacional como Héctor 
Orlando Ruiz, Juan López Ró-
chez, Walter Miranda, Víctor 
Virgilio López, Sergio Israel 
Ballesteros, Eulogio Palacios, 
Miguel González Mena, Shir-
ley López e Isidro Noel Ruiz 
Martínez.

Por: Ángel Doblado

“Esta es la respuesta a 
tantos años de lucha, 

una muestra de lo que 
está por venir para la 
comunidad garífuna. 
Es digno agradecerle 

al presidente Redondo; 
porque hoy comenzó 

una nueva historia 
para nosotros. Hemos 

luchado y usted 
ha sido la primera 

persona que nos ha 
prestado atención”.

Osman Chávez 
Vicepresidente alterno, CN  
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McAllen, Texas, 
Estados Unidos

De acuerdo con las directrices de  
la Presidenta Xiomara Castro, el  
embajador de Honduras en Was-
hington, Estados Unidos, Javier Bu 
Soto, llevó a cabo una travesía en 
la frontera por McAllen, Texas, con 
el fin de constatar el trato que se 
está brindando a los menores no 
acompañados en los albergues.
“El propósito principal de esta 
visita fue asegurarse de que 
estos menores cuenten con todo 
lo necesario y estén en un entor-
no seguro, en los albergues de 
menores no acompañados que 
están bajo la custodia del De-
partamento de Salud y Servicios 
Humanos de EE. UU.”, informó el 
embajador Bu.
Durante su gira, el embajador ha-
bló directamente con los infantes 
en los albergues que están cerca 
de México y Estados Unidos para 
asegurarse de que tengan toda la 
documentación necesaria para 
hacer sus trámites y agilizar su 

Javier Bu Soto visitó albergues de 
menores no acompañados en la zona 
fronteriza en McAllen, Texas, EE.UU.

“Para continuar con las instrucciones que giró la Presidenta Xiomara Castro, durante 
su histórica visita en septiembre de fortalecer nuestro acompañamiento de protección 
consular, acortar los tiempos de reunificación familiar de menores no acompañados y 

velar por los derechos de las personas migrantes”

EMBAJADOR DE HONDURAS EN WASHINGTON

proceso de reunificación.

Compromiso 
También expresó el compromi-
so para seguir trabajando en 
las directrices de la Presidenta 
Xiomara Castro, para que estos 
jóvenes reciban un mejor trato 

y una mejor protección consular 
en los albergues de la frontera. 
“Hablamos con los menores para 
que cuenten con toda la documen-
tación que requieren para agilizar 
su proceso de reunificación y velar 
porque reciban la protección 
consular que merecen, añadió 

el funcionario tras su visita en 
McAllen, Texas.
Por otra parte, el funcionario de 
la diplomacia hondureña recalcó 
que la instrucción del Gobierno 
de la Refundación ha sido clara 
de proteger a los menores no 
acompañados como un tema 

El embajador de Honduras en Estados Unidos, Javier Bu Soto, se reunió con autoridades de los albergues 
en la zona fronteriza de McAllen, Texas, para verificar que los menores no acompañados cuenten con su 
documentación necesaria para agilizar sus trámites.

Durante su recorrido en los albergues, dialogó con los familiares de los menores no acompañados y con las autoridades del centro de detención 
para constatar que se les están brindando la atención que se merecen. 

central en la agenda bilateral 
migratoria entre ambas naciones. 
Además, manifestó que durante 
la tercera visita que ha realizado 
a la frontera sur, es para que se 
continúe conociendo de cerca el 
proceso que atraviesan nuestros 
compatriotas que ingresan a 
Estados Unidos, para acortar 
los tiempos de reunificación 
familiar de los menores y velar 
por sus derechos.

Antecedente
En septiembre de 2023, la Pre-
sidenta de Honduras Xiomara 
Castro realizó una visita en 
McAllen, Texas, para conocer 
la situación de los menores no 
acompañados hondureños que 
se encuentran en los albergues 
o centros de detención en la 
zona fronteriza.
Durante su visita a la zona fron-
teriza, la Presidenta Xiomara 
Castro se reunió con el secretario 
de Seguridad Nacional estadou-
nidense, Alejandro Mayorkas, 
con quien discutió diversos te-
mas entre ellos la migración y 
también sobre las acciones de 
cooperación conjunta tendientes 
a enfrentar las causas de la mi-
gración. De igual forma, buscan 
los mecanismos para atender 
la situación de los menores y 
encontrar espacios de alter-
nativas integrales y humanas 
en materia migratoria.

Por: Juan Ortiz 

“La instrucción 
de la Presidenta 

Xiomara Castro ha 
sido clara, proteger 
a nuestros menores 
no acompañados es 
un tema central en 
la agenda bilateral 

migratoria entre 
ambos países”.

Javier Bu Soto
Embajador de  

Honduras en Washington, 
EE.UU.
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Nueva York, 
Estados Unidos
 
El destino de Juan Orlando 
Hernández, el expresidente 
de Honduras se encuentra 
en una encrucijada legal tras 
su reciente desestimación 
en la solicitud de un nuevo 
juicio por parte de un juez 
estadounidense. Kevin Castel, 
juez de distrito de Manhattan, 
rechazó contundentemente 
los argumentos presentados 
por Hernández, quien había 
buscado impugnar su conde-
na relacionada con delitos 
de drogas y armas de fuego. 
La defensa de Hernández se 
centró en cuestionar la validez 
de su condena, argumentando 
que la misma estaba afectada 
por irregularidades durante 
el proceso judicial. 

Argumento 
Sin embargo, el juez Castel 
desestimó este argumento, 
respaldando la posición de 
los fiscales que repitieron 
dicha afirmación durante 
los alegatos finales del juicio. 
Además, Hernández argu-
mentó que Nueva York era el 
lugar equivocado para llevar 
a cabo su juicio, insistiendo 
en que debería haber sido 
juzgado en La Florida. 
Fundamentó esta afirmación 
en un incidente ocurrido du-
rante su extradición desde 
Tegucigalpa en abril de 2022, 
cuando se le permitió salir de 
un avión con destino a Nueva 
York para ir al baño en Fort 
Lauderdale. No obstante, el 
juez rechazó esta solicitud, 
afirmando que el lugar del 
juicio era adecuado. El exman-
datario, que gobernó Honduras 
entre 2014 y 2022, se enfrenta 
ahora a la posibilidad de una 
sentencia que podría implicar 
un mínimo obligatorio de 40 
años de prisión, una situación 
que podría cambiar drástica-
mente su vida. 

Audiencia 
Actualmente se encuentra 

tras las rejas en Brooklyn, a la 
espera de conocer su destino 
final en una audiencia pro-
gramada para el 26 de junio. 
A pesar de haberse presenta-
do a sí mismo en Honduras 
como un político compro-
metido con la ley y el orden, 
las acusaciones en su contra 
lo señalan como alguien que 
aceptó millones de dólares 
en sobornos para proteger 
el tráfico de cocaína hacia 
los Estados Unidos y para 
consolidar su poder político. 
Esta narrativa ha manchado 
su legado y ha generado una 
profunda controversia tanto 
en su país como en el ámbito 
internacional.
En un intento por desacre-
ditar a la agente antidroga 
Jennifer Taul, Hernández citó 
informes del Departamento 
de Estado de Estados Unidos 
y el testimonio de un experto 

hondureño en el juicio de otro 
acusado de tráfico de drogas. 
Aunque el juez Castel consideró 
que estos elementos no eran 
suficientes para cuestionar 
la credibilidad de Taul y que 
la cuestión sobre el tráfico 
de cocaína durante la pre-
sidencia de Hernández era 
irrelevante para determinar 
su culpabilidad en los delitos 
imputados.
En última instancia, la deci-
sión del juez Castel de recha-
zar la solicitud de un nuevo 
juicio deja a Juan Orlando 
Hernández en una posición 
delicada, con pocas opciones 
legales a su disposición. Su 
destino está ahora en manos 
del sistema judicial estadou-
nidense, que determinará si 
pasará décadas tras las rejas 
o si podrá encontrar algún 
resquicio legal para revertir 
su condena.

Juez Castel rechaza nuevo 
juicio para JOH, condenado por 

narcotráfico en EE.UU.
El juez niega la solicitud de nuevo juicio para Juan Orlando Hernández y argumenta que las 
irregularidades planteadas por el expresidente no son suficientes para invalidar su condena

CORTE SUR DE NUEVA YORK

El juez Castel rechazó la solicitud de un nuevo juicio por parte de Hernández, donde argumenta que las irregularidades planteadas no eran 
suficientes para invalidar su condena.

1. Condena por delitos de drogas y armas: Juan 
Orlando Hernández fue condenado por delitos 
relacionados con el tráfico de drogas y armas 
de fuego, acusado de aceptar sobornos para 
proteger el tráfico de cocaína hacia Estados 
Unidos y para impulsar su carrera política.

2. Argumento sobre el lugar del juicio: Hernán-
dez argumentó que Nueva York era el lugar 
equivocado para su juicio, sosteniendo que 
debería haber sido juzgado en Florida debi-
do a un incidente durante su extradición en 
el que se le permitió salir del avión en Fort 
Lauderdale.

3. Rechazo de la solicitud de nuevo juicio: el 
juez de distrito de Manhattan, Kevin Castel, 
rechazó la solicitud de un nuevo juicio por 
parte de Hernández, argumentando que las 
irregularidades planteadas no eran suficien-
tes para invalidar su condena y que el lugar 
del juicio fue apropiado.

ERA EL LUGAR APROPIADO
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Tegucigalpa, Honduras

Los gobiernos de Honduras, Mé-
xico y Guatemala firmaron un 
memorando de entendimiento en 
cooperación, protección y asis-
tencia consular para comunida-
des migrantes que de sur a norte 
recorren la región.

El encuentro tuvo lugar en el 
Palacio Nacional de la Cultura 
entre autoridades locales, el Alto 
Comisionado de Naciones Unidas 
para los Refugiados, ACNUR, la 
Organización Internacional para 
las Migraciones, OIM, entre otros. 
Asimismo 20 ministros, cancilleres y 
delegaciones de todo el continente 
confirmaron su participación.
El canciller Eduardo Enrique Reina, 
junto a su homólogo de Guatemala, 
Carlos Ramiro Martínez, y de Mé-
xico, Alicia Bárcena, “celebraron la 
firma del memorando de entendi-
miento en materia de cooperación, 
protección y asistencia consular 
a comunidades migrantes. En el 
cónclave, el embajador Reina ex-
puso la situación de Honduras en 
este tema de derechos humanos, 
que es una de las prioridades de la 
política exterior de la Presidenta 
Xiomara Castro.

Tío Sam
La delegación estadounidense 
anunció que proporcionará casi 
578 millones de dólares en asis-
tencia humanitaria y desarrollo 
económico para comunidades de 
acogida en países socios, ampliar 
vías de migración legales y apoyar 
su regularización e integración. 
De ese monto $459 millones corres-
ponden a asistencia humanitaria 
para poblaciones vulnerables, como 
personas migrantes, refugiadas y 
desplazadas, y casi $83 millones 
para asistencia humanitaria de la 
Agencia para el Desarrollo Interna-
cional de los Estados Unidos, USAID, 
para venezolanos vulnerables.
Como complemento, USAID gestio-
na casi $116 millones en asistencia 
para el desarrollo económico y 
sanitario, regularizar e integración 
socioeconómica de los migrantes 

Honduras, Guatemala y México
firman memorando de entendimiento 

para cooperación, protección 
y el auxilio de los migrantes

El objetivo del memorando es una migración segura, ordenada, regular, humana 
y proteger a personas en movilidad

PARA GARANTIZAR LOS DERECHOS HUMANOS

La canciller de México, Alicia Bárcena, y sus pares de Honduras, Enrique Reina, y Guatemala, Carlos Ramiro Martínez, firmaron un memorando 
de entendimiento en cooperación, protección y asistencia consular a comunidades migrantes.

La Organización Mundial de la Salud informó que la migración irregular en México aumentó 62% en los 
primeros ocho meses de 2023, cotejado con el mismo lapso de 2022.

La Novena Cumbre de las 
Américas en Los Ángeles, Ca-
lifornia, en junio de 2022, en 
el marco donde el Gobierno 
estadounidense aborda el 
tema migratorio, refrenda-
do en octubre de ese año en 
Lima, Perú.

AGENDA MIGRATORIA 
CONTINENTAL

Por: Carlos Zelaya H. 

de toda nacionalidad en Colombia, 
Ecuador, Perú, Brasil, Belice, Costa 
Rica y Panamá.

Ambiente
El encuentro trinacional incluyó 
tres eventos paralelos con el sector 
privado, sociedad civil, la academia 
y gobiernos, que abordaron el rol del 
sector privado ante el fenómeno 
migratorio, el desarrollo integral de 
las sociedades y migración laboral.
Los sectores de la sociedad civil y 
la academia aportaron análisis y 
esquemas para mejorar el proceso 
de la declaración para ser incluidos 
y reuniones bilaterales de países 
participantes en la Cancillería 
guatemalteca. 
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Tegucigalpa, Honduras

La Cancillería hondureña saludó la 
resolución de la Asamblea General 
de las Naciones Unidas, ONU, que 
exhorta al Consejo de Seguridad 
reconsiderar a Palestina como 
miembro pleno, pese a la oposición 
de Estados Unidos e Israel.
En su red social X, el canciller En-
rique Reina destacó que Honduras 
votó a favor de la resolución que 
reivindica al Estado palestino 
como tal. El organismo de la ONU 
determinó que Palestina cumple 

los requisitos y debe ser admitido 
como miembro.
También “reafirma el derecho del 
pueblo palestino a la autodetermi-
nación, a un Estado independiente 
y el fin de la ocupación israelí”. Los 
países impulsores de la resolución 
aclaran que es “excepcional” y “no 
fija un precedente” en casos de 
territorios aún en disputa, como 
Taiwán y Kosovo, que puedan 
reclamar dicho trato.

Caldera telúrica
Por otra parte, Colombia instó a 

la Corte Internacional de Justicia 
a ordenar la detención del primer 
ministro israelí, Benjamín Netan-
yahu, e integrar una fuerza de paz 
que detenga el espíritu guerrero 
y expansionista del Gobierno de 
Israel.
“Netanyahu no detendrá el geno-
cidio. Lo cual implica una orden 
de detención internacional de la 
Corte Penal”, escribió el presidente 
Gustavo Petro en X. El Consejo de 
Seguridad “debe entrar a consi-
derar el establecimiento de una 
fuerza de paz en el territorio de 

Gaza”, reaccionó Petro luego de 
que Netanyahu insistiera en atacar 
Rafah, aun sin el apoyo de EE.UU.

Colosos
EE.UU. detendrá enviar armas a 
Israel, las que admitió que “se han 
utilizado en la muerte de civiles en 
Gaza, y si Netanyahu ordena una 
gran invasión de Rafah”, publicó 
Sputnik. Biden, en CNN, dijo re-
ferirse a bombas de 2,000 libras, 
cuyas entregas a Tel Aviv fueron 
suspendidas hace una semana.
Londres, por su parte, ve una “di-
ferencia muy fundamental” entre 
“un masivo suministrador estatal 

de armas” a Inglaterra, que “otorga 
licencias individuales a compañías 
exportadoras. El Reino Unido no 
seguirá el ejemplo de EE.UU. de 
cesar cierta asistencia militar a 
Israel si emprende una gran ope-
ración terrestre contra la ciudad 
de Rafah”, enfatizó el canciller 
británico, David Cameron. 
La Agencia de la ONU para los 
Refugiados de Palestina en Oriente 
Medio estimó en más de 110,000 
desplazados en Rafah, en donde 
no existen “espacios seguros y las 
condiciones de vida son atroces”.

Además, Colombia solicita a la CPI emitir orden de detención 
contra el primer ministro de Israel, Benjamín Netanyahu

Votación que reconoce el derecho de Palestina como miembro de pleno derecho de la ONU.

En su cuenta X, el canciller Reina destacó el voto hondureño a en 
la resolución de la ONU a favor del Estado palestino.

Actualidad

Asamblea General de la ONU aprueba 
otorgar nuevos derechos a Palestina

HONDURAS VOTA A FAVOR

Más de 110,000 personas han huido en los últimos días de bombardeos israelíes en 
Rafah. Una tercera fosa común con 43 cadáveres descubierta en el hospital Al Shifa en Gaza.

Por: Carlos Zelaya H.

Más de 34,950 muertos y 78,572 heridos en ataques de Israel desde octubre 2023.
Atacar Rafah “será un error estratégico, una calamidad política y una pesadilla humani-
taria”, António Guterres, secretario general ONU.
Washington no ve “un punto de ruptura” con Israel tras el ataque a Rafah. Pero si se amplía 
o descontrola y las FDI entran de forma masiva, “será un punto de quiebre” publicó el portal 
Axios.

ESPIRAL DE MUERTE



75
Lunes 13 de mayo de 2024

P o d e r
Popular Actualidad

CONDEPOR sigue proyectando
el deporte en todo el país

COMO PARTE DEL PLAN BICENTENARIO

El Centro de Educación Básica Alejandro Alvarenga 

de la colonia José Ángel Ulloa recibieron instrucciones 

deportivas con clases de Kenpo Karate en complejo de-

portivo José Simón Azcona.

La Refundación deportiva que impulsa la Pre-

sidenta Xiomara Castro, el deporte de Bochas 

regresó el fin de semana a las instalaciones de 

la Villa Olímpica, como parte del programa 

Olimpiadas Especiales Honduras, donde se 

premió a los tres primeros lugares.

El ministro de CONDEPOR, 
Mario Moncada.

El boxeo está teniendo bastante auge, los estudiantes del Centro de Educación Básica Oswaldo López Arella-no reciben práctica de boxeo por parte de los instruc-tores de CONDEPOR como parte del Plan Bicentenario de la presidenta Xiomara Castro.

Alumnos y personal docente del Liceo San Juan HN ubicado en la Cuesta Lempira en Comaya-güela, llegaron a la Villa Olímpica donde reali-zaron actividades deportivas en la pista entre ellos un circuito de pruebas físicas con el apoyo del personal de CONDEPOR.

Diariamente en las instalaciones de la Villa Olímpica 
se realizan eventos de varias disciplinas deportivas
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Logro del Gobierno de Xiomara 
Castro: México abre mercado para la 
exportación de camarón hondureño

RESUELTA PROBLEMÁTICA ENTRE AMBOS PAÍSES

Honduras demuestra ante los tribunales de México que no triangula camarón 
y que cuenta con todos los estándares de calidad para su exportación


